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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA  

El próximo jueves, la Comisión de Presupuesto sostendrá reunión de trabajo con el 

INE: diputada Merilyn Gómez.- La diputada Merilyn Gómez Pozos (Morena), 
presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, anunció que llevarán 
a cabo una reunión de trabajo pública con el INE para abordar el tema del 
presupuesto de esa institución. El encuentro se realizará en el Salón de Protocolo 
del edificio “C” del Palacio Legislativo de San Lázaro, a las 9:00 de la mañana, dijo 
en declaraciones a los representantes de los medios de comunicación, al término 
de una reunión con la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, y el 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. 
[HOJA DE RUTA][LÍNEA POLÍTICA][LUCES DEL SIGLO][NOTICIAS 
MORELOS][NOTISISTEMA][PENINSULAR DIGITAL][PLANO INFORMATIVO][EL PORVENIR] 
[UNIRADIO INFORMA][VANGUARDIA][HERALDO TV] 

Morena cierra la chequera al INE: no le dará ni un peso de los 13 mil millones que 

pedía para la elección judicial.- En 16 días, la bancada de Morena en la Cámara 
de Diputados endureció su postura ante el INE, y de ofrecerle la mitad de los 13 mil 
205 mdp para la elección de jueces el pasado 12 de noviembre, ayer canceló la 
posibilidad de entregar ni un solo peso de esos recursos. (…) Esta decisión fue 
informada de manera previa por Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara 
de Diputados, quien acudió como emisario a ver a Taddei Zavala en la sede 
nacional del organismo autónomo la mañana de ayer. Posteriormente, la consejera 
presidenta tuvo comunicación telefónica con Ricardo Monreal, coordinador de 
Morena, quien promovió la reunión con Merilyn Gómez Pozos, presidenta de la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. [LATINUS] 

Diputado Gutiérrez Luna propone modificar reforma al Poder Judicial tras descubrir 

extinción de la Escuela Judicial.- El diputado Sergio Gutiérrez Luna, integrante de la 
bancada de Morena, declaró que presentará una reserva para modificar la 
reciente propuesta de reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial, tras percatarse 
de que incluye la extinción de la Escuela Judicial, institución donde actualmente 
cursa un doctorado de manera gratuita. Señaló que considera esencial garantizar 
su continuidad, no solo por los beneficios personales que le ofrece, sino por su papel 
estratégico en la capacitación de operadores del sistema judicial en el país. [AL 
MOMENTO] 

Pemex y su Renacer: La Estrategia del Derecho Petrolero para el Bienestar.- En un 
contexto donde la economía mexicana depende en gran medida de su industria 
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petrolera, la diputada Dolores Padierna Luna, vicepresidenta de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, explicó por qué los legisladores de la 4T están 
apostando por fortalecer financieramente a Pemex. Dijo que, a través del Derecho 
Petrolero para el Bienestar, se busca garantizar que la empresa petrolera más 
importante del país reciba los recursos necesarios para invertir, reducir su deuda y 
seguir funcionando como un motor del desarrollo económico, la creación de 
empleos y la soberanía energética de México. [MAYA COMUNICACIÓN] 

PAQUETE ECONÓMICO 2025 

Morena analiza propuestas para liquidar Fobaproa.- El coordinador de Morena en 
la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, informó que su grupo parlamentario 
analiza las propuestas del PT y PRI para liquidar el Fobaproa, aunque reconoció que 
dicha alternativa se busca “sin que se caiga en el incumplimiento en la ruptura con 
los acreedores”. El líder guinda detalló que están arrastrando el lápiz para realizar 
un ajuste presupuestal de entre 15 y 20 mil mdp, pero reconoció que “es muy 
complicado”, por lo que analizan todas las posibilidades. [CUARTO PODER] 
[EXPANSIÓN][LÍNEA DIRECTA][NOTIGRAM][PENINSULAR DIGITAL][UNOMÁSUNO/p9] 

Taddei se reúne con diputados para hablar de presupuesto para elección judicial.- 
La noche de ayer la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, acudió a la Cámara 
de Diputados para dialogar con la presidenta de la Comisión de presupuesto, 
Merylin Gómez, sobre el monto que se destinará finalmente a la elección de los 
juzgadores en junio de 2025. Luego de casi dos horas de conversación a puerta 
cerrada, en este primer encuentro no hubo acuerdos, solo que se volverán a reunir 
en San Lázaro el próximo jueves todos los integrantes del Consejo General del INE y 
todos los integrantes de la Comisión de Presupuesto. [WRADIO][RADIO FORMULA] 
aun no hay acuerdo [ARSTEGUI NOTICIAS][NMAS][MVS][ADN 40][GLOBAL EXPRESS] 

Entrevista a Merilyn Gómez (Diputada de Morena).- “El encuentro de ayer que 
tuvimos con la presidenta del INE no fue en torno a modificar el Presupuesto ni en 
cuánto iba a ser el recorte, fue simplemente ponernos de acuerdo en cómo va a 
ser esta reunión que vamos a tener de manera transparente con la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, para que estén presentes los integrantes de todas 
las fuerzas políticas y que de igual manera acuda a esta reunión el consejo del INE. 
[MILENIO TV] 

En Cámara de Diputados mesa “Análisis del proyecto de cuenta pública 

presupuesto de egresos de la federación 2025”.- Los diputados Merilyn Gómez 
Pozos, presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública y Arturo Ávila 
Anaya, secretario del órgano legislativo, encabezaron la Mesa Foro «Análisis del 
Proyecto de Cuenta Pública Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, de cara 
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a la discusión del paquete fiscal para el próximo año. El objetivo de estos diálogos 
es robustecer la integración del dictamen del proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2025. Estas mesas han sido realizadas en colaboración con 
diversas instancias federales y con la colaboración del Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados. [GLOBAL PRESS] 

Emite Comisión de Justicia, en sentido positivo, su opinión sobre el Presupuesto de 

Egresos 2025.- La Comisión de Justicia, que preside el diputado Julio César Moreno 
Rivera (Morena), aprobó con 29 votos a favor, 9 en contra y cero abstenciones, su 
opinión, en sentido positivo y sin propuestas de modificación, sobre el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para el Ejercicio Fiscal 2025, relativo 
al rubro Justicia. Moreno Rivera comentó que las propuestas de modificación que 
se presenten se anexarán a la opinión y pidió turnarla, con sus anexos, a la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública. [BOLETÍN] 

IMSS e ISSSTE recibirán más de un billón de pesos.- La Comisión de Seguridad Social, 
que preside el diputado Arturo Olivares Cerda (Morena), en votación económica 
aprobó su opinión en torno al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) para el ejercicio fiscal 2025. Olivares Cerda precisó que con relación al 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) “se estima pertinente emitir una 
opinión favorable”. [CUARTO PODER] 

Jalisco recibirá 6 mil mdp más en el presupuesto federal 2025; “tendremos un 

reajuste”, señala diputada.- Con la cuenta regresiva para que la Cámara de 
Diputados apruebe el presupuesto 2025, la presidenta de la Comisión de 
Presupuesto, Merilyn Gómez Pozos, reveló en entrevista exclusiva para MILENIO que 
Jalisco tiene garantizado un incremento de 6 mil millones de pesos, además, se 
analizará una partida de recursos federales para apoyar a universidades públicas, 
entre otros rubros. [MILENIO] 

Recortes a recursos del agro, riesgo para la independencia alimentaria: 

especialistas.- En el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, 
sectores como la agricultura, la ganadería y la infraestructura hidráulica sufrirán 
recortes que ponen en riesgo el desarrollo económico y la soberanía alimentaria 
del país, por lo que es necesario llevar a cabo reasignaciones significativas en 
dichas áreas. Así lo advirtieron especialistas y legisladores en un foro organizado 
ayer por la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados. 
[JORNADA/p3] 

Un equipo de Standard and Poor's desembarca en México: desconfían del 

Presupuesto de Ramírez de la O.- La calificadora Standard and Poor's (S&P), una de 
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las más escuchadas por el mercado, mandó un equipo a México a supervisar en 
persona los números de la macroeconomía para analizar si mantiene la actual 
calificación de la deuda soberana o es necesario bajarla. Los analistas de S&P tiene 
una mirada muy crítica del Presupuesto para el año 2025 que presentó el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. "Esta muy dibujado", afirmó a LPO un 
economista que trabaja con esa calificadora. [LA POLÍTICA ONLINE] 

Gestiona diputado federal mil 600 mdp para el tramo de Los Chorros.- El Diputado 
Federal Jericó Abramo Masso señaló que mantiene las gestiones para lograr 
recursos en el próximo Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 para atender 
uno de los tramos más peligrosos del país, conocido como “Los Chorros”, ubicado 
en la Carretera 57. [EL SIGLO DE TORREÓN] 

Trenes de pasajeros: Expertos piden que se reconsidere su presupuesto por una 

polémica razón.- Este viernes 29 de noviembre diversos expertos externaron su 
petición para que se reconsidere el presupuesto que será destinado a proyectos 
de trenes de pasajeros para 2025. Esto en el marco del parlamento abierto para 
analizar los planes de desarrollo económico rumbo al 2025, el cual fue organizado 
por la Cámara de Diputados. [REFORMA] [REFORMA/p7][SDP NOTICIAS] 

SNTE 'pelea' por más presupuesto para sector educativo: Alfonso Cepeda.- El 
secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Alfonso 
Cepeda Salas, aseguró que dicha organización “sigue peleando” en la Cámara 
de Diputados para lograr un mejor presupuesto para el sector educativo. Insistió en 
que se requieren recursos económicos suficientes para mejorar los planteles 
educativos, reactivar las escuelas de tiempo completo y que sea permanente la 
basificación de trabajadores de la educación. [MVS NOTICIAS][CRÓNICA/p6] 

Centro de Estudios de las Finanzas Públicas expone a la Comisión de Presupuesto 

aspectos del PPEF.- La Comisión Presupuesto y Cuenta Pública, que preside la 
diputada Merilyn Gómez Pozos (Morena), organizó el “Foro de Análisis del Proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2025”, en donde 
integrantes del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, Ifigenia Martínez y 
Hernández (CEFP), de la Cámara de Diputados, abordaron los Criterios Generales 
de Política Económica, el Proyecto de Presupuesto 2025 y el gasto federalizado. 

Destacó la importancia de que la instancia legislativa profundice en el análisis del 

PPEF para elaborar el dictamen, el cual deberá estar a más tardar el 10 de 
diciembre. [HOJA DE RUTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA  
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Enviarán a pensiones fondo de autónomos.- Con la extinción de los órganos 
autónomos, el Gobierno federal dispondrá de 2 mil 453 millones de pesos 
contenidos en fondos y fideicomisos que deberán ser destinados al Fondo de 
Pensiones para el Bienestar. De los siete órganos que desaparecerán, cinco de ellos 
cuentan con instrumentos financieros creados en distintos momentos y cuya fuente 
de ingreso fueron recursos presupuéstales, remanentes y los intereses generados. El 
pasado miércoles, el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, confirmó que una vez que se extinga el IFT, los mil 500.8 millones de pesos 
que están disponibles serán ingresados a la Tesorería de la Federación. 
[REFORMA/pp-p2] 

La presidenta de México recuperará la paz y la tranquilidad para Sinaloa: Monreal.- 
Al asistir al tercer informe del gobernador Rubén Rocha Moya, el diputado federal 
de Morena, Ricardo Monreal Ávila, afirmó que con el apoyo de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, Sinaloa pronto recuperará su paz y tranquilidad. El 
coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados dijo que 
acudió para acompañar al mandatario estatal, y sobre todo para constatar los 
avances que en esta materia se tienen en la entidad. [SOL DE MÉXICO] [SOL DE 
MÉXICO/p10][VIVA VOZ] 

“Yo soy un solo legislador”: Se excusa Monreal ante retraso en la reducción de la 

jornada laboral.- El presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal Ávila, justificó que el retraso para discutir el dictamen que reduce la 
jornada laboral de 48 a 40 horas con una falta de acuerdo entre las bancadas, a 
pesar de que algunas de las últimas iniciativas aprobadas no han tenido el apoyo 
de la oposición. [DEBATE] 

¿Jornada laboral de 40 horas es un hecho? María Luisa Luévano levanta la huelga 

de hambre tras un acuerdo con Ricardo Monreal.- La activista María Luisa Luévano 
concluyó su huelga de hambre tras reunirse con Ricardo Monreal, coordinador de 
Morena, quien le aseguró que se trabajará en el dictamen aprobado en 2022 para 
reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, según confirmó El Universal en un reporte 
reciente. [EL IMPARCIAL] [MVS RADIO][HERALDO TV][CUARTO PODER] 

Morena respaldará fortalecimiento de relaciones entre México y Estados Unidos.- 
Morena en la Cámara de Diputados, encabezado por Ricardo Monreal, manifestó 
su respaldo al llamado de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para 
estrechar la colaboración con Estados Unidos, especialmente en temas cruciales 
como la migración, el tráfico de fentanilo y las relaciones comerciales. En un 
comunicado reciente, los legisladores del partido expresaron su compromiso de 
trabajar desde el Congreso para asegurar que ambos países puedan enfrentar 
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estos retos de forma conjunta, bajo un enfoque de respeto y entendimiento mutuo. 
[MAYA COMUNICACIÓN][MVS] 

Morena “nos acusan de populistas” y ellos lo son cuando utilizan al pueblo bueno 

y sabio, como botín político.- Porque los legisladores de morena y sus aliados 
actúan “con responsabilidad, con seriedad, y no con populismo”, fue que se 
rechazó la propuesta de los diputados de oposición para poner el precio de la 
gasolina en 20 pesos, señaló Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la bancada 
guinda en San Lázaro. Sin embargo, con su negativa “morena perdió la 
oportunidad de cumplir con una de sus promesas más grandes” para los 
mexicanos, respondió Noemí Luna Ayala, coordinadora de Acción Nacional. [LÍNEA 
POLÍTICA] 

El PAN pide a Sheinbaum que explique el “Plan México” y reuniones con 

extranjeros.- La coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Noemí Berenice 
Luna Ayala, pidió a la presidenta Claudia Sheinbaum una reunión para que 
explique el “Plan México”, que busca atender la crítica situación nacional. Luego 
de que Sheinbaum Pardo informó que conversó con el presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, y sostuviera una reunión con representantes de la 
calificadora Fitch Ratings, la diputada panista opinó que todo lo que se aborde 
con entes extranjeros debería darse a conocer a los partidos políticos nacionales. 
[PROCESO] [REFORMA/p2] 

Reconocen compromiso de diputados federales del PRI tras gestiones en CDMX.- 
Los diputados por el PRI en el Congreso de Chihuahua, Arturo Medina, Guillermo 
Ramírez, Luis Fernando Chacón y José Luis Villalobos, presentaron informe sobre la 
gira que realizó el Grupo Parlamentario en la Ciudad de México a fin de incidir en 
el presupuesto federal para garantizar un trato justo a las familias de la entidad. En 
dicha reunión fueron atendidos por la Presidenta de la Comisión, la morenista 
Merilyn Gómez Pozos y por Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo de la Cámara 
de Diputados. [PAUSA MX] 

Diputada Xitlalic Ceja pide al gobierno federal haga de conocimiento público 

datos reales de los feminicidios cometidos en el país.- A través de un Punto de 
Acuerdo, la diputada federal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Xitlalic 
Ceja García demandó al Gobierno Federal haga de conocimiento público la 
cantidad de feminicidios cometidos desde el 1 de diciembre de 2018 a la fecha, 
así como la publicación mensual, permanente y pormenorizada de los feminicidios 
cometidos en todo el territorio nacional. [RADIOTELE][MAYA COMUNICACIÓN] 

Los ultras, a las patadas.- El lanzamiento de la Escuela de Líderes Católicos de la 
Ciudad de México, que patrocina el Arzobispo Carlos Aguiar Retes y la Universidad 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_MAYA_0_MORENARESPALDARA_REALCIONESNENTREMEXICOYEU_RM_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_MVS_0_APOYOASHEINBAUM_APOYOASHEINBAUM_2J_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_LINEA_0_MORENANOS_MORENANOSACUSANDEPOPULISTASNOEMI_RM_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_LINEA_0_MORENANOS_MORENANOSACUSANDEPOPULISTASNOEMI_RM_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_PROCESO_0_ELPANPIDE_PANPIDEASHEINBAUMNL_2J_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_L_REF_2_DEMANDANGARANTIAS_ORGANOSELIMINADOS_3DIP_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_PAUSA_0_RECONOCENCOMPROMISO_DIPDELPRITRASGESTIONESENCDMX_RM_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_J_RADIOTELE_0_DIPUTADAXITLALIC_DATOSREALESFEMIMICIDIOSXFOTOMOREIRA_2J_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_P_MAYA_0_FEMINICIDIOSENMEXICO_DATOSCLAROSFEMINICIDIOS_3DIP_.pdf


sábado, 30 de noviembre de 2024 
 

Panamericana, soliviantó a los extremistas de derecha del país, porque en la 
conferencia inaugural, el martes 3, participarán Ricardo Monreal y Luis Donaldo 
Colosio, a quienes identifican como “masones” y pro ideología de género, así como 
el “abortista” Santiago Taboada. [SIN EMBARGO] 

REFORMA DEL PODER JUDICIAL 

Rechazo al magistrado Rafael Guerra como aspirante a la Corte, expresa diputada 

federal.- En la Cámara de Diputados, desde la bancada de Morena se alzó una 
voz de rechazo a la intención del presidente del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, Rafael Guerra, de competir por un lugar en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). Durante la reunión de la Comisión de Justicia del recinto, la 
diputada María Teresa Ealy advirtió que el magistrado Guerra Álvarez podría estar 
involucrado en la liberación de agresores. [MVS][PRENSA/p22][RAZÓN/p9] 

Juzgadores advierten que en el Ejecutivo y el Legislativo "no habrá elección 

transparente", mientras el Judicial someterá a un "estricto examen" a candidatos.- 
El Comité de Evaluación del Poder Judicial someterá a estrictos exámenes de 
conocimientos a los candidatos que se inscribieron para buscar un cargo popular 
de juzgador, así lo adelantaron jueces y magistrados. En el proceso de inscripción 
de candidatos a través del Poder Judicial fue de 3 mil 805 aspirantes y aseguraron 
que hay dos tipos de perfiles diferenciables: “los que trabajan en el Poder Judicial 
en general y los que están fuera del ámbito de la justicia”. [LATINUS] 
[REFORMA/p5][RAZÓN/p9][UNIVERSAL/pp-p4] 

“Resbala” CJF en freno a reforma.- El Consejo de la Judicatura Federal cometió un 
error básico cuando decidió combatir el freno de la reforma judicial. En lugar de 
presentar una impugnación a través de la plataforma digital creada por el propio 
CJF para autentificar la firma de los usuarios, la presentó por correo electrónico, 
una informalidad lo que llevo el recurso fuera desechado. [REFORMA/p5] 

“El Poder Judicial dejó de servir al pueblo desde hace mucho”: Celia Maya.- La 
magistrada Celia Maya con una larga trayectoria en las filas de la izquierda 
partidista es aspirante a participar en la elección de juzgadores. Dijo que el Tribunal 
de Disciplina Judicial tendrá el poder de un órgano que requiere disciplina, pero no 
hay que pensarlos como un órgano que llegará a “cortar cabezas”. [MILENIO/p6]  

COMISIONES 

Buscan fortalecer marco legislativo para garantizar el acceso, protección y 

promoción de los derechos culturales.- La Comisión de Cultura y Cinematografía, 
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presidida por la diputada Alma Lidia De La Vega Sánchez (Morena), aprobó su 
programa anual de trabajo, en donde destaca que esa instancia va a contribuir al 
fortalecimiento del marco legislativo en este sector para garantizar el acceso, la 
protección y promoción de los derechos culturales de todas las personas. [HOJA DE 
RUTA] 

Diputados analizan la iniciativa: ¿Con quién se queda el perro?.- Una nueva 
propuesta de ley que busca reformar el Código Civil, para aceptar a los perritos 
como parte de la familia. La iniciativa, presentada por el diputado de Morena, 
Armando Corona Arvizu, establece que, en caso de divorcio, las parejas deberán 
llegar a un acuerdo sobre quién será el responsable del cuidado y bienestar de sus 
mascotas. La propuesta se encuentra en fase análisis en las comisiones de la 
Cámara de Diputados. [IMAGEN TV] 

Diputados van contra la muerte masiva de abejas en Campeche por pesticidas.- 
La Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados acordó exigir a la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) que se involucre en frenar la 
muerte masiva de abejas en el municipio de Hopelchén, Campeche, por el uso de 
pesticidas. El priista Emilio Lara Calderón alertó de esta emergencia al destacar de 
las graves consecuencias económicas para los apicultores de no detenerse el 
exterminio provocado por lo productos nocivos que también dañan la salud de 
pobladores. [CRÓNICA] 

DIPUTADOS 

Avanza la extinción de órganos autónomos en 11 congresos locales.- De forma 
acelerada avanza en los congresos locales la reforma constitucional que extingue 
siete organismos autónomos, entre ellos el INA). Hasta anoche, 11 legislaturas 
estatales la habían avalado y remitido la documentación al Senado, un día 
después de que esa reforma en materia de “simplificación orgánica” fue aprobada 
por esa cámara. Dada la celeridad con que se ha avalado en las legislaturas 
locales, se prevé que entre martes y miércoles se lleve a cabo la declaratoria de 
constitucionalidad de esa reforma por ambas cámaras del Congreso de la Unión y 
se remita al Diario Oficial de la Federación, para que se publique. [JORNADA/p4] 

El INAI tiene en el tintero más de mil asuntos.- Con el tiempo encima luego de que 
el Legislativo aprobó su extinción, el INAI tenía al corte del 20 de noviembre mil 41 
recursos de revisión de ciudadanos quienes solicitaron información pero no la 
recibieron. En otro frente la Comisión Federal de Competencia Económica , cuya 
extinción también es un hecho tiene en sus pendiente la resolución por presuntas 
prácticas monopólicas de Walmart de México y Centroamérica. [SOL DE 
MÉXICO/pp-p4] [UNOMÁSUNO/pp-p4][PRENSA/p11]  
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PAN pide garantizar empleo a afectados por desaparición de autónomos.- El 
diputado federal Daniel Chimal García (PAN) pidió a la Federación diseñe un 
esquema que rescate los empleos perdidos por la extinción de siete organismos 
autónomos, que ayer se concretó al ser aprobado el dictamen en el Senado por 
Morena y sus aliados del PVEM y PT. El panista apuntó que, así como sucede con la 
reforma judicial de Morena que echará a la calle a miles de trabajadores, la misma 
suerte correrán los empleados de los organismos autónomos. [24 HORAS] 

Autónomos fueron para parar a Pemex y CFE.- Luego de que el Senado aprobó la 
reforma que desaparece siete organismos autónomos, la presidenta Claudia 
Sheinbaum afirmó que la extinción de estos contribuirá a que empresas públicas 
como Pemex y la CFE recuperen su papel como motor de la economía nacional. 
Acusó que estos organismos no se crearon para desaparecer monopolios privados 
sino para evitar que empresas del Estado fueran reconocidas como públicas. 
[UNIVERSAL/pp-p6] [RAZÓN/pp-p8] 

Morena: la reforma no viola compromisos internacionales.- La reforma 
constitucional que extinguió siete órganos autónomos   no elimina ni restringe 
ningún derecho y no vulnera ni transgrede los compromisos internacionales de 
México en materia de transparencia, acceso a la información ni libre competencia, 
aseguró el morenista Enrique Inzunza, presidente de la Comisión de Estudios 
Legislativos en el Senado, una de las que dictaminaron esa modificación a la Carta 
Magna. [JORNADA/p4] 

Senado de México aprueba reforma constitucional que permite la eliminación de 

siete órganos autónomos.- La Cámara de Senadores de México aprobó este jueves 
la reforma constitucional que elimina siete órganos autónomos, incluido INAI, 
informó el Senado en un comunicado. El dictamen aprobado en la Cámara de 
Diputados avala también la eliminación de la Cofece), IFT, Coneval, la CRE, la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos y la Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejoredu). [CNN MÉXICO][RAZÓN/p8][UNIVERSAL/p6] 

Es fundamental conservar una autoridad de competencia fuerte: Cofece.- Es 
fundamental garantizar mecanismos para conservar una política de competencia 
económica fuerte que continúe beneficiando a las personas, y que investigue y 
sancione practicas ilegales de empresas que perjudican a los consumidores, indicó 
la Cofece. El regulador, que desaparecerá tras la aprobación de una reforma en 
el Congreso, expresó su disposición a colaborar con el Legislativo en el diseño de la 
legislación secundaria, con el fin de garantizar herramientas eficaces contra 
prácticas anticompetitivas y procesos claros y transparentes. 
[FORBES][REFORMA/p2] 
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México cierra los organismos de control, intensificando el temor por su 

democracia.-  Los legisladores mexicanos votaron a favor de suprimir el INAI y otros 
seis organismos de control, lo que hace temer que la presidenta Claudia Sheinbaum 
esté aprovechando su aplastante victoria electoral para eliminar los controles y 
equilibrios esenciales en una democracia. Los siete organismos se crearon a raíz de 
la transición democrática de México en 2000 y se consagraron en la Constitución. 
El país había estado gobernado durante 71 años por el Partido Revolucionario 
Institucional. [THE WASHINTON POST] 

IFT, el organismo que ha tenido bajo control a Carlos Slim e instauró las alertas 

sísmicas, y que el Congreso desapareció.- Más de 10 años después de su creación, 
el Congreso de la Unión desapareció el 28 de noviembre al Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), el órgano autónomo encargado de emitir resoluciones 
para evitar prácticas monopólicas y crear una mayor competencia en el sector de 
telecomunicaciones del país, y que mantuvo bajo control a Carlos Slim, el hombre 
más rico del país, entre otros casos relevantes. [LATINUS][RAZÓN/p8] 

Dirigencia, Senadores y Diputados del PAN cierran filas con Sheinbaum en relación 

con Trump.- La cúpula del PAN, encabezada por su dirigente, Jorge Romero, y los 
grupos parlamentarios en el Senado y la Cámara de Diputados cerraron filas con 
la presidenta Claudia Sheinbaum respecto a la relación con el presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump. En el marco de la reunión plenaria de senadores 
y diputados del PAN, Romero Herrera dijo que la prioridad es defender la 
soberanía… [ABC][CUARTO PODER][PLANO INFORMATIVO]  

Advierte diputado que nueva versión de Trump es más peligrosa que la primera.- El 
diputado de Movimiento Ciudadano Juan Zavala afirmó que el Gobierno 
mexicano debe considerar que la nueva versión de Donald Trump es más peligrosa 
que la de su primer mandato. [HERALDO TV] 

Combate a la violencia desde sus causas está dando resultados: Diputado Arturo 

Ávila.- En respaldo a la estrategia nacional de seguridad encabezada por la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el legislador y vocero del Grupo 
Parlamentario de Morena, Arturo Ávila, aplaudió desde la Cámara de Diputados 
los resultados obtenidos por la titular del ejecutivo desde que asumió el cargo. El 
diputado resaltó las acciones impulsadas por el secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch, basadas en el combate a la violencia desde sus causas 
estructurales por medio de la implementación de inteligencia y coordinación de los 
cuerpos policiales, para la neutralización de sus causas. [GLOBAL PRESS][EL GATO 
POLÍTICO] 
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AMLO dejó homicidios, militarización… Expertos.- Debilitamiento de instituciones 
como el Poder Judicial, extinción de organismos autónomos, concentración de 
poder, incremento de homicidios y feminicidios, militarización de la seguridad, 
estancamiento económico y retroceso en la esperanza de vida, fueron el legado 
que dejó Andrés Manuel López Obrador. Así lo señalaron especialistas durante la 
presentación virtual del informe titulado El legado de López Obrador elaborado por 
la organización civil Signos Vitales. [RAZÓN/p6][UNIVERSAL/p7] 

Monitor laboral: Jornada, días de descanso y derechos de la mujer, los temas de 

noviembre.- En noviembre se mantuvo el interés legislativo por mejorar condiciones 
de trabajo, en el penúltimo mes del año se presentaron 19 iniciativas en el Congreso 
de la Unión para reformar la Ley Federal del Trabajo (LFT). Las propuestas se 
centraron en la reducción de la jornada laboral, el incremento de los días feriados 
y la protección de las mujeres tanto en lactancia como en postparto. 
[ECONOMISTA] 

Entrevista / Manuel Vázquez (Diputado-Morena).- “Esperemos que si se haga 
realidad la reducción de la jornada laboral, en este periodo ya no, pero si en el 
siguiente y vamos a empujar con fuerza. Yo creo que la coyuntura actual por el 
compromiso que hizo la Presidenta propicia a que haya de nuevo la discusión y se 
retome el tema”.  [HERALDO TV] 

Piden ganaderos a diputados 200 mdp para contener la amenaza del gusano 

barrenador.- Ganaderos solicitaron a la Cámara de Diputados aprobar una 
ampliación presupuestal de hasta 200 millones de pesos a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para que haga frente a la amenaza del 
gusano barrenador, la cual mantiene suspendida la exportación de bovinos a 
Estados Unidos. [SOL DE MÉXICO][PRENSA/p14][SOL DE MÉXICO/p8] 
[REFORMA/p7][RAZÓN/p1.3] 

Fortalecimiento de las universidades públicas, propone PAN en San Lázaro.- La 
Federación debe estar obligada a promover la creación y adecuado 
funcionamiento de las universidades públicas, en colaboración con las entidades 
de la República, aunado a que se requiere establecer en la ley reglas claras sobre 
el financiamiento a esas instituciones, propuso el integrante de la bancada del 
Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, Miguel Monraz. [MVS] 

México al borde del abismo financiero; deuda supera inversión en infraestructura: 

diputado federal Arturo Yáñez.- Las finanzas del Gobierno de México están al borde 
del abismo financiero; el dinero destinado al manejo de deuda pública supera la 
inversión para infraestructura, advirtió el diputado federal Arturo Yáñez, al explicar 
por qué el PRI votó en contra de la Ley de Ingresos 2025. El pasado 26 de noviembre, 
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con los votos de las y los legisladores federales de la 4T, se aprobó la Ley de Ingresos 
de la Federación 2025 que proyecta ingresos totales por 9.3 billones de pesos, un 
crecimiento de 5.4 % en términos reales respecto a este año. [NOTIGRAM] 

Tendrá México presupuesto federal responsable: Javier Velázquez.- El Congreso de 
la Unión, a través de la Cámara de Diputados, definirá un presupuesto para el 2025, 
responsable y nacionalista, el cual responda a las necesidades de los mexicanos, 
aseguró el diputado federal Francisco Javier Velázquez Vallejo. [QUADRATÍN] 

Por modificaciones a la Ley Federal provocará pérdida de competitividad del 

sector minero.- La Cámara de Diputados aprobó el pasado martes la Ley Federal 
de Derechos, que incrementa el derecho especial minero de 7.5 a 8.5%. Las 
modificaciones a la Ley Federal de Derechos provocará un incremento de la carga 
tributaria y pérdida de competitividad del sector minero, acusaron especialistas. 
[VANGUARDIA] 

Lamentan diputados del PRI la muerte de la gran actriz Silvia Pinal.- Las y los 
diputados federales del PRI lamentamos el fallecimiento de la primera actriz Silvia 
Pinal, quien también formó parte de este instituto político. Reconocemos la labor 
social y política de esta gran mujer que como priista se desempeñó como diputada 
federal, senadora y asambleísta del entonces Distrito Federal. [RADIOTELE] 

OPINIÓN 

COLUMNA/SACAPUNTAS/INE rechaza abaratar elección judicial.- Resulta que la 
presidenta del INE, Guadalupe Taddei se mantiene firme en su solicitud de 13 mil 
millones de pesos para la elección judicial. Así se lo hizo saber a la presidenta de la 
Comisión de Presupuesto, Merilyn Gómez Pozos y al presidente de la Mesa Directiva, 
Sergio Gutiérrez Luna, con quienes se reunió ayer. [EL HERALDO/P. 2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ.- QUE los líderes de Morena dieron un espaldarazo a 
domicilio al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, quien en su tercer informe 
aseguró que la entidad está en paz y que las versiones de inseguridad 
descontrolada son una campaña sucia. El presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, uno de los invitados 
especiales, confió en que el estado recuperará la tranquilidad, y el senador con 
licencia Ignacio Mier se refirió al mandatario como “hombre honesto de pies a 
cabeza”, aunque en las calles el ambiente era otro. [MILENIO/P. 2] 

COLUMNA/HUGO ERIC FLORES/Mr. Trump-Mrs. Sheinbaum: Arancel por Arancel.- 
Trump ya marcó la pauta, seguirá con sus amenazas y amagos en temas 
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comerciales hacia Mexico y ahora le toco hasta a Canada. Aseguró que el primer 
día que asuma como Presidente, 20 de enero del próximo año, impondrá un 
arancel de 25% a todas las exportaciones de sus principales socios comerciales. En 
su discurso chauvinista, que tanto le aplaude un sector de la sociedad 
norteamericana, aseguró que la migración y la crisis del fentanilo en los Estados 
Unidos, más el hecho que China utiliza tanto a México como a Canadá para 

introducir sus productos al mercado norteamericano aprovechando las bondades 

del T-MEC, lo obligarán a fijar este nuevo impuesto a los productos provenientes de 
ambas naciones. [EL HERALDO] 

COLUMNA/RETROVISOR/IVONNE MELGAR/¿Una pausa calculada en la 

polarización?.- La presidenta Claudia Sheinbaum  ofreció que su gobierno será 

para todos los mexicanos. Es una definición que, tomada de manera literal, nos 

permite preguntarnos si la mandataria tiene en mente hacer una pausa a la 

polarización en algún momento de su sexenio. 

Por lo pronto y sin embargo, la comunicación gubernamental y la agenda 

legislativa siguen sustentadas en la demonización de presuntos adversarios que el 

presidente López Obrador etiquetó así. Esta continuidad es explicable porque la 

conversación presidencial y parlamentaria desde el 1 de octubre a la fecha se ha 

centrado en defender el plan C que el exmandatario heredó a los suyos desde 

febrero.  [EXCÉLSIOR/P. 9] 

ARTÍCULO/CARLOS MATUTE GONZÁLEZ/La organización del nuevo gobierno.- (…) El 
28 de noviembre de 2024 se promulgó el decreto que reforma, adiciona y deroga 
diversas disposiciones de la LOAPF, el cual crea tres secretarías y transforma  una, 
conserva a las comisiones reguladoras de energía hidrocarburos como 
dependencias, mantiene la tendencia concentradora de facultades en las 
dependencia del gobierno central, regresa el nombramiento de los titulares de las 
unidades de administración y finanzas a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público y redistribuye facultades entre las dependencias. (…) En contraste con el 
gobierno 2018-2024, hay una mayor institucionalidad en el discurso, así como un 
énfasis en la profesionalización, la adopción de mejores prácticas y el compromiso 
con la modernización y la gestión pública con resultados. El retorno al modelo 
gerencialista es explícito en la norma y el compromiso social se queda en la 
narrativa. [CRÓNICA/P. 4] 
 
 

COLUMNA/ROZONES/ Fin de autónomos ¿y el recurso humano?.- Y fue la reforma 
que extingue siete órganos autónomos la que sólo un día después de que fue 
aprobada por el Senado, ya tuvo el aval de al menos 8 congresos estatales, de los 
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17 que se necesitan para que proceda la declaratoria de aprobación 
correspondiente y luego el Ejecutivo la publique en el Diario Oficial de la 
Federación para que entre en vigor.  
 
No pasarán muchos días más para que eso ocurra, nos comentan, pues el 
procesamiento de reformas constitucionales de la 4T se ha dado incluso en tiempo 
récord. Hasta ahora, sin embargo, sigue sin quedar claro qué ocurrirá con los 
trabajadores de esas instituciones que están al borde de la extinción. Se trata de 
personal administrativo, pero también de funcionarios que en algunos casos 
cuentan con altos niveles de especialización que han alcanzado precisamente en 
la operación cotidiana de las áreas que manejaban y con la inversión en ellos de 
recursos públicos. ¿O se perderá ese recurso humano? Pendientes. [LA RAZÓN/P. 2] 

TAMBIÉN ESCRIBE SOBRE EL TEMA CARTAS POLÍTICAS [LA RAZÓN]; ROLANDO ZAPATA 

BELLO [EL UNIVERSAL/P. 14]; COROLARIO [EXCÉLSIOR/P. 13]; ALEJANDRO MORENO 

[EL UNIVERSAL/P. 14]; FERNANDO MARTÍNEZ GONZÁLEZ [CRÓNICA/P. 2] 
 
 

ARTÍCULO/FABRIZIO MEJÍA MADRID/Soberanía.- “Una de las grandes lecciones para 
la humanidad es que la soberanía nacional es un concepto obsoleto”, dijo hace 
año y medio un politólogo de la Universidad de Georgetown en la UNAM. Hace 
apenas dos meses, la secretaria general del PRI dijo en la tribuna del Senado, 
porque también es senadora: “La soberanía no es un valor absoluto, ni es un dogma 
religioso. En el siglo XXI, la soberanía tiene límites”. Hace unos días, un ex legislador 
que fue sorprendido cobrando una pensión de adulto mayor contra la que había 
votado, auguró: “Trump es la esperanza de México”.  
 
Todos estos ataques se han visto apocados por la manifestación de la soberanía 
popular en la conformación del Ejecutivo y el Congreso y, por tanto, en la fuerza 
que le permite a la presidenta Claudia Sheinbaum fijar los alcances de la soberanía 
nacional y de su Estado. Desde los que propusieron arrodillarse frente al que todavía 
ni es Presidente en funciones de EU por una amenaza de tarifas, hasta los que 
rogaron por una intervención militar a México, la oposición se topó con una de las 
características de la soberanía: que aparece como voluntad general, tanto 
cuando se legisla como cuando se defiende de un agente extranjero ¿cómo es 
que aparece? [LA JORNADA/P. 11] 
 

COLUMNA/EDUARDO CRUZ VÁZQUEZ/SER/SEP/SC: organismos internacionales en 

cultura.- Como sabemos, la mayoría de la acción internacional se centra y 
coordina en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). En 2023 las cuotas a los 
organismos internacionales fueron de 1527 millones de pesos, de 9 mil 504 
autorizados en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF)*. Mientras que en 
2024 la cancillería habrá ejercido 9 mil 994 mdp, lo advertido para el 2025 se perfila 
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en 9 mil 294 mpd. En los asuntos de la cooperación cultural las secretarías de 
Educación Pública (SEP) y de Cultura (SC) tienen al lado de la SRE una variada 
agenda. 

El secretario Juan Ramón de la Fuente no ha anunciado cómo viene la 
reestructuración de las tareas de la diplomacia cultural y turística, con sus variadas 
implicaciones, tampoco si hará ajustes en los frentes de los organismos y demás 
variantes que tiene en la lista. En las mismas andan Claudia Curiel y Mario Delgado. 
Lo cierto es que, tanto para cuotas como para programas, la austeridad se impone. 
Suponemos que para el senador Alejandro Murat será un punto por abordar en la 
comisión que preside. [EL SOL/P. 11] 

 

COLUMNA/DAVID COLMENARES/México y Oaxaca en el marco internacional.- Es el 
caso de la fiscalización superior, las entidades fiscalizadoras, INTOSAI a nivel mundial 
y la OLACEFS para el caso particular de América Latina y El Caribe. La participación 
voluntaria de los países a través de sus respectivas Entidades de Fiscalización 
Superior (EFS) ha permitido generar conocimiento colectivo, referencias comunes 
sobre buenas prácticas, proyectos de innovación tecnológica y una red de apoyo 
internacional que respalda el tabajo de las EFS en sus respectivos contextos 
nacionales. Es decir, se trata de un círculo virtuoso en el que la totlidad de la EFS 
tienen la posibilidad de mejorar su actuación y cumplir con sus objetivos a partir de 
la lógica de la cooperación multilateral y el intercambio de buenas prácticas y 
experiencias exitosas. [EL SOL/P. 13] 
 

INFORMACIÓN GENERAL 

CRISIS HÍDRICA 

El agua potable está en extinción: proyecciones de la NASA alertan sobre una 

“catástrofe mundial”.- La humanidad enfrenta un desafío crítico: el acceso al agua 

potable, un recurso esencial para la vida, se encuentra en peligro, específicamente 

por las consecuencias devastadoras del calentamiento global. Recientes 

investigaciones lideradas por la Administración Nacional de Aeronáutica y el 

Espacio (NASA) y publicadas en la revista Surveys in Geophysics encendieron  las 

alarmas sobre una disminución acelerada de los recursos hídricos en el planeta, lo 

que podría desencadenar una crisis sin precedentes en las próximas décadas. 

[CANAL 26] 

SENADO 

Visión estratégica de la energía.- En un contexto distinto que ofrece la Presidencia 

de la República ocupada por una mujer y la paridad de género presente en el 
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Senado de la República, charlamos con la senadora Laura Itzel Castillo Juárez, 

presidenta de la Comisión de Energía del Senado de la República. Como estampas 

el mapa de los hidrocarburos y de la energía eléctrica, los recuerdos como 

fantasmas de las intenciones zedillistas de privatización de la energía. Una pintura 

de la cotidianidad de los años noventa y los empeños neoliberales en las puertas 

del Senado. [CONGRESISTAS] 

GOBIERNO 

El próximo domingo inicia registro de becas a jóvenes.- El próximo domingo se 
reabrirá el registro para que jóvenes entre 18 y 29 años se inscriban al programa 
federal Jóvenes Construyendo el Futuro. La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
instó en su conferencia de prensa a sumarse al programa que, sostuvo, tiene el 
objetivo de alejar a los jóvenes de la violencia. [RAZÓN / p5] 

‘Diálogo de alto nivel ya empezó’.- EI canciller Juan Ramón de la Fuente aseguró 
que ya inició el diálogo de alto nivel con el presidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, pues "nosotros queremos seguir privilegiando el diálogo y el ámbito 
de la cooperación y la coordinación". No obstante, señaló que el gobierno federal 
se encuentra preparado ante todos los posibles escenarios que puedan surgir, 
luego de las amenazas del republicano de imponer aranceles a los productos 
mexicanos y el despliegue del Ejército estadounidense en territorio nacional. 
[HERALDO / pp-p4] 

“Se acabo la fiesta” de la piratería: Ebrard a las agencias aduanales.- El secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard, advirtió que "se acabó la fiesta" para las agencias 
aduanales que permitieron la entrada al país de mercancía ilegal y de productos 
apócrifos. Vamos contra las agencias aduanales que permitieron la entrada de 
estos productos, actuaremos conforme a la ley. Esto lo haremos la próxima 
semana", adelantó en conferencia. [MILENIO / pp-p4-p5] 

SEGURIDAD 

La estrategia de García Harfuch pega en 2 meses a todos los cárteles.- En un 

esfuerzo nacional por desmantelar las estructuras del crimen organizado, la 

estrategia de seguridad liderada por Omar García Harfuch, secretario de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), ha debilitado significativamente a la 

mayoría de los grupos delincuenciales que operan en México. [MILENIO / pp-p8-p9] 

Exigen a Rocha Moya: “si no puedes, renuncia”.- En medio de reclamos, pancartas 

y exigencias al gobernador de Sinaloa y los diputados locales de que "si no pueden 

renuncien", Rubén Rocha Moya rindió su tercer informe de Gobierno ante el 

Congreso del Estado, en donde pidió a la población no tener temor de salir a las 
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calles, a pesar de que la violencia se ha recrudecido en las últimas semanas. 

[RAZÓN / p13] 

GENERAL 

Alertan por alza en temperaturas de nuestro país.- El especialista Francisco Estrada 

Porrúa, del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático de la UNAM, 

alertó que México aumenta su temperatura 2.88 grados Celsius en promedio por 

siglo, mientras que el planeta lo hace dos grados, lo cual implica graves riesgos 

para su ecosistema y la población. [RAZÓN / p11] 

ECONOMÍA 

Deuda pública aumenta 10.1% hasta octubre, detalla SHCP.- De enero a octubre 

de 2024, la deuda publica de México alcanzó 16 mil 949 millones 800 pesos, esto es 

10.1 por ciento más interanual, reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Pública 

En el informe de finanzas públicas y deuda pública, la dependencia señaló que 

hasta al décimo mes de este año, los ingresos presupuestarios mostraron un 

incremento real anual de 2.1 por ciento, respecto a 2023. Hacienda dijo que 

también superaron lo previsto en el programa en 61 mil mdp. [MILENIO / p19] 

INTERNACIONAL 

Notre Dame de París renace tras su restauración.- El presidente francés, Emmanuel 
Macron, visitó este viernes las obras de restauración de Notre Dame de París, a 
pocas semanas de su reapertura oficial, programada para el 7 y 8 de diciembre. 
Durante su discurso, Macron destacó el enorme trabajo realizado en los últimos 
cinco años para devolverle la vida al emblemático templo, al que describió como 
más luminoso y con muros blanqueados". [CRÓNICA / p17] 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_N_RAZON_13_EXIGENAROCHA_SINOPUEDESRENUNCIA_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_N_RAZON_11_ALERTANPORALZA_TEMPERATURASENNUESTROPAIS_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_N_MILE_19_DEUDAPUBLICAAUMENTA_HASTAOCTUBREDETALLASHCP_12NACIONAL_.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN3/301124_N_CRO_17_NOTREDAMEDEPARIS_RENACETRASRESTAURACION_12NACIONAL_.pdf
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Se reunirán nuevamente diputados y el INE para 

acordar presupuesto 

 
CIUDAD DE MÉXICO (VÉRONICA SÁNCHEZ).- El Instituto Nacional 

Electoral  y los diputados aún no llegan a un acuerdo sobre el 

presupuesto para el Poder Judicial. 

 

La presidenta del INE y la presidenta de la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, 

Merilyn Gómez, volverán a reunirse este próximo jueves. 

 

“Estará toda la comisión del Instituto Nacional que elaboró el 

presupuesto, será escuchada por la Comisión, se harán los análisis 

correspondientes, establecimos una agenda de temas que se 

tocarán, como el presupuesto base del Instituto, los presupuestos 

precautorios que estableció, el tema de las prerrogativas de los 

partidos políticos, en qué consiste cada uno y el costo del 

proceso electoral del Poder Judicial de la Federación”, comentó, 

la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9368?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9368&authkey=!AIxnqKWf-1MAZ-

o&ithint=video&e=ZA7onw 
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Taddei se reúne con diputados para hablar  

de presupuesto para elección judicial 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS ZÚÑIGA).- La noche de ayer la 

presidenta del INE, Guadalupe Taddei, acudió a la Cámara de 

Diputados para dialogar con la presidenta de la Comisión de 

presupuesto, Merylin Gómez, sobre el monto que se destinará 

finalmente a la elección de los juzgadores en junio de 2025. Luego 

de casi dos horas de conversación a puerta cerrada, en este 

primer encuentro no hubo acuerdos, solo que se volverán a reunir 

en San Lázaro el próximo jueves todos los integrantes del Consejo 

General del INE y todos los integrantes de la Comisión de 

Presupuesto. 

 

La Presidenta del INE aseguró que, durante este largo encuentro 

en privado con la diputada Merylin Gómez y el presidente de la 

Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, no la presionaron ni 

le pidieron que redujera el monto que se requiere para la 

elección. 

 

 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1x4Or56-FaZp6StzzPN7vMsYNC-

3bDSCD/view

https://drive.google.com/file/d/1x4Or56-FaZp6StzzPN7vMsYNC-3bDSCD/view
https://drive.google.com/file/d/1x4Or56-FaZp6StzzPN7vMsYNC-3bDSCD/view
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Taddei defiende presupuesto para elección judicial ante 

diputados 
CIUDAD DE MÉXICO (JOSUÉ BECERRA).- La presidenta del Consejo 

General del INE, Guadalupe Taddei, defendió anoche ante los 

diputados morenistas, Sergio Gutiérrez Luna y Merelyn Gómez, su 

solicitud de 13 mil millones de pesos para la elección de 

juzgadores en 2025, mientras que los legisladores se mantuvieron 

en su posición de no asignar más de 9 mil millones a dicho 

proceso. 
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Taddei se reúne con diputados para analizar 

presupuesto de la elección judicial 
CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- Sin acuerdos 

concluyó la reunión de la consejera presidenta del INE, 

Guadalupe Taddei y la presidenta de la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Merilyn Gómez 

Pozos, así como el presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, 

Sergio Gutiérrez Luna.  

Después de poco de más de dos horas de un encuentro a puerta 

cerrada, la titular del INE sostuvo su solicitud de presupuesto de 

13 mil millones de pesos, esto para organizar la elección 

extraordinaria de jueces, magistrados y ministros para el próximo 

año. 

Ante la proyección de liberar solo 9 mil millones de pesos para 

realizar la jornada electoral judicial, Taddei se limitó a declarar 

que se trata del primer ejercicio que se realizará para estos 

cargos y también declaró que los diputados no le han solicitado 

recortar tajantemente el presupuesto. 
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Taddei negocia con diputados presupuesto del INE 

CIUDAD DE MEXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- La presidenta del 

INE, Guadalupe Taddei, se reunió en privado con el presidente de 

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 

Luna y la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merilyn 

Gómez Pozos, hablaron del presupuesto de 13 mil 205 millones de 

pesos que pidió el INE para la elección judicial. Taddei mencionó 

que no le pidieron reducir gastos y que la próxima semana 

tendrán otra mesa de trabajo. 
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Todavía no hay acuerdo entre diputados y el INE sobre 

presupuesto para elección judicial 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LUIS CÁRDENAS).- Después de reunirse en 

privado con la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merilyn 

Gómez y el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 

Gutiérrez Luna, la consejera presidenta del INE, Guadalupe 

Taddei subrayó que el monto presupuestado para la elección de 

jueces, ministros y magistrados a realizarse en 2025, es el 

adecuado y la institución lo seguirá defendiendo. Taddei Zavala 

señaló que en el encuentro con los congresistas, éstos no le 

dijeron que el INE tenía que bajar el presupuesto para que los 

comicios judiciales. En tanto Merilyn Gómez Pozos señaló que 

para los diputados federales, el monto que está planteando el 

INE para la elección judicial es excesivo. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1xaKIGgl5bZ53CerJJwN49Bpk1xPr2Sxd/view 
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Taddei se reúne con diputados  

para revisar presupuesto del INE 
 

CIUDAD DE MÉXICO (VAITIARE MATEOS).- La presidenta del INE, 

Guadalupe Taddei, informó que se llevará una sesión de trabajo 

con la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara 

de Diputados para analizar el presupuesto del organismo y 

justificar los 13 mil millones de pesos solicitados por el INE para 

efectuar la elección judicial, así lo confirmó al concluir una 

reunión en San Lázaro con la presidenta de la Comisión de 

Presupuesto, Merylin Gómez y el presidente de la Mesa Directiva, 

Sergio Gutiérrez Luna. 
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Aún no hay acuerdo entre el INE y el Congreso sobre 

presupuesto para elección judicial 
 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI).- La consejera presidenta 

del INE, Guadalupe Taddei, se reunió ayer con la presidenta de 

la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Merilyn 

Gómez y el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna 

e insistió en que necesitan el presupuesto solicitado. “Estamos 

convencidos que ese presupuesto corresponde a la instalación 

de las casillas que estimamos en este momento, estamos 

trabajando por una posible reducción presupuestal en 

escenarios diversos. Si la Cámara establece que este es el 

presupuesto que debe de quedar en el Instituto, con ese vamos 

a salir,” confirmó Taddei. Los funcionarios acordaron que el jueves 

se volverán a reunir. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1zSrJye4d0t7BEJdR8XLppTMTEQqtoUGz/view 
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La Cámara de Diputados trabaja en ajustes y 

reasignaciones del PEF 2025: Ricardo Monreal 

*Precisó que hay muchas exigencias y peticiones, pero el Presupuesto no 

alcanza 

Global Press Mx / El 

presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) 

de la Cámara de Diputados, 

Ricardo Monreal Ávila, afirmó 

que habrá ajustes en el 

Presupuesto de Egresos de la 

Federación para el Ejercicio 

Fiscal 2025, entre 15 y 20 mil 

millones de pesos, por lo que 

se está trabajando en ello. 

“No es fácil, porque obviamente los órganos autónomos, la administración 

pública, centralizada y paraestatal, los estados, los municipios y las 

universidades, nadie quiere que se le recorte; todos quieren un aumento y eso 

no es nada fácil y es muy complicado”, añadió. 

Refirió que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Público estará citando a 

funcionarios y revisando partidas presupuestarias, recursos etiquetados y 

analizando en dónde se pueden hacer reasignaciones con los ajustes que se 

realicen en los próximos días. 

Monreal Ávila expresó que ayer la presidenta de la Comisión de Presupuesto, 

diputada Merilyn Gómez Pozos (Morena,) le comentó que hay recursos que 

tienen resguardados los órganos autónomos y se están analizando. 

“Obviamente, hay necesidades de redistribución de recursos; hay muchas 

exigencias, muchas peticiones y el Presupuesto no alcanza”. 
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Recordó que prácticamente no hay nuevos impuestos, no hay nuevas cargas 

tributarias y no hay más ingresos. “Es un esfuerzo que la Comisión está 

haciendo y los próximos días será todavía más complicado”. 

Una vez que la Cámara de Senadores apruebe la Ley de Ingresos y Ley Federal 

de Derechos, agregó, se comenzará a revisar el Presupuesto; será lo mismo a 

lo establecido en la Ley de Ingresos, y “si le das a unos más de lo que establece 

el Presupuesto, pues tienes que quitarles a otros”. 

Destacó que, en el caso de la Judicatura, habrá ajuste sin poner en riesgo el 

ingreso de los trabajadores, sus conquistas laborales y su permanencia. “Va a 

haber ajustes en algunos temas, en el caso de la Judicatura Federal y el 

Tribunal Electoral. En cuanto a los entes autónomos se está revisando, uno a 

uno, porque todos tenemos que ajustarnos”. 

Expuso que ha tenido conversación con varios titulares de órganos autónomos 

con toda seriedad, e incluso este día dialogó vía telefónica con Guadalupe 

Taddei, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral y tiene 

conocimiento que el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez 

Luna, se reunió con ella en las oficinas del INE y se prevé que en la tarde-noche 

lo haga con la presidenta de la Comisión de Presupuesto. 

Resaltó que se sigue en la revisión técnica del Presupuesto, ya que todavía 

tienen como 15 días para concluir con esos trabajos y ello se está haciendo de 

forma coordinada con la Secretaría de Hacienda y Crédito Pública y todas las 

áreas financieras del Gobierno Federal, aunque sea facultad exclusiva de la 

Cámara de Diputados la aprobación del Presupuesto. 

Sobre el tema del Fobaproa, consideró que se tiene que revisar, pues no se 

puede simplemente tomar una decisión sin analizar las consecuencias, porque 

son compromisos contraídos con el exterior y, en efecto, es una deuda desde 

el momento en que se trasladó de deuda privada de bancos a deuda pública 

de los mexicanos. “Se está analizando sin que se caiga en el incumplimiento, 

en la ruptura con los acreedores”. 
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https://globalpress.mx/la-camara-de-diputados-trabaja-en-ajustes-y-

reasignaciones-del-pef-2025-ricardo-monreal/ 
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Morena cierra la chequera al INE: no le dará ni un peso de 
los 13 mil millones que pedía para la elección judicial 

 
 
En 16 días, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados endureció su 
postura ante el Instituto Nacional Electoral (INE), y de ofrecerle la mitad de los 
13 mil 205 millones de pesos para la elección de jueces el pasado 12 de 
noviembre, ayer canceló la posibilidad de entregar ni un solo peso de esos 
recursos. 
 

 
 
De acuerdo con legisladores de la bancada de Morena, durante la reunión a 
puerta cerrada que sostuvieron el jueves por la noche, Merilyn Gómez Pozos, 
presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, confirmó a 
Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta del INE, que sólo contarán para 
los comicios extraordinarios con el presupuesto operativo que solicitaron para 
el 2025. 
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Conforme a la propuesta entregada a la Secretaría de Hacienda, el INE tiene un 
gasto estimado para el próximo año fiscal de 15 mil 295.80 millones de pesos 
en su proyecto de presupuesto, 7 mil 754 millones de pesos para el 
financiamiento de partidos políticos y 4 mil 620.70 millones de pesos de 
presupuesto precautorio para “consulta popular”, para un total de 27 mil 270 
millones de pesos. 
 
Esta decisión fue informada de manera previa por Sergio Gutiérrez Luna, 
presidente de la Cámara de Diputados, quien acudió como emisario a ver a 
Taddei Zavala en la sede nacional del organismo autónomo la mañana de ayer. 
 
Posteriormente, la consejera presidenta tuvo comunicación telefónica con 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena, quien promovió la reunión con 
Gómez Pozos. 
 
El INE debe ajustarse 
En el encuentro privado al que acudió también Gutiérrez Luna, la presidenta 
de la Comisión de Presupuesto explicó a Taddei Zavala que el INE debe 
ajustarse para poder organizar las elecciones de jueces, ministros y 
magistrados. 
 
El jueves por la tarde, luego de que Monreal Ávila confirmó la reunión de 
diputados de Morena con la consejera presidenta del INE, en conferencia de 
prensa comentó que no había sido convocada, aunque llegó tres horas después 
al recinto legislativo de San Lázaro. 
 
Luego del encuentro privado, que duró alrededor de dos horas, Gómez Pozos 
reiteró que la elección presidencial que ganó Claudia Sheinbaum, la más 
grande de la historia, tuvo un costo de 9 mil millones de pesos, "y la judicial 
debe costar menos de esa cantidad”, indicó. 
 
Taddei Zavala informó en entrevista con medios que no ha sido notificada de 
ninguna propuesta por parte de Morena para recortar la petición de más 13 
mil millones de pesos. 
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Recordó que desde 1991 ha laborado en el entonces Instituto Federal Electoral 
y posteriormente en el INE, “y siempre hemos batallado, siempre hemos 
luchado por el presupuesto, desde los estados hasta oficinas centrales, y 
veníamos a defender el presupuesto”. 
 
"Pero no había recortes, ¿no?", comentó una reportera. 
 
 “Sí, siempre el Instituto ha enfrentado”, respondió. 
 
El 12 de noviembre pasado, Arturo Ávila, diputado vocero de Morena, adelantó 
que la propuesta de esa bancada sería la mitad de los 13 mil 205 millones de 
pesos solicitados por el INE, aunque 16 días después, el ofrecimiento fue 
cancelado. 
 
La próxima semana, Taddei Zavala y los consejeros electorales del INE 
continuarán en mesas de trabajo con diputados de Morena y la oposición para 
fundamentar los recursos solicitados en el presupuesto 2025. 
 
 
https://latinus.us/mexico/2024/11/29/morena-cierra-la-chequera-al-ine-no-
le-dara-ni-un-peso-de-los-13-mil-millones-que-pedia-para-la-eleccion-
judicial-129501.html 
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30-11-24 

 

LEGISLATIVO 

  

 

 

 

https://almomento.mx/diputado-gutierrez-luna-propone-modificar-reforma-al-poder-judicial-tras-

descubrir-extincion-de-la-escuela-judicial/ 

https://almomento.mx/diputado-gutierrez-luna-propone-modificar-reforma-al-poder-judicial-tras-descubrir-extincion-de-la-escuela-judicial/
https://almomento.mx/diputado-gutierrez-luna-propone-modificar-reforma-al-poder-judicial-tras-descubrir-extincion-de-la-escuela-judicial/
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https://mayacomunicacion.com.mx/pemex-y-su-renacer-la-estrategia-del-derecho-petrolero-para-el-

bienestar/#google_vignette 

https://mayacomunicacion.com.mx/pemex-y-su-renacer-la-estrategia-del-derecho-petrolero-para-el-bienestar/#google_vignette
https://mayacomunicacion.com.mx/pemex-y-su-renacer-la-estrategia-del-derecho-petrolero-para-el-bienestar/#google_vignette
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https://www.cuartopoder.mx/nacional/morena-analiza-propuestas-para-liquidar-fobaproa/514583 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/morena-analiza-propuestas-para-liquidar-fobaproa/514583
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Revela Ricardo Monreal que analizan rutas 

para pagar el Fobaproa 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo 

Monreal reveló que su bancada analiza distintas rutas para 

liquidar el Fobaproa sin caer en incumplimiento o ruptura con 

acreedores. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1gYBkV75WdxIbboxqE4nR_96N6s_ACF3L/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1gYBkV75WdxIbboxqE4nR_96N6s_ACF3L/view
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PT propone eliminar pago del Fobaproa: ¿De 
qué va la iniciativa? 

La iniciativa busca modificar la Ley de Protección al Ahorro Bancario. 
Ricardo Monreal sostuvo que ya se analiza dicha propuesta 

 

Un nuevo debate se ha abierto en la Cámara de Diputados luego de que 

este miércoles, legisladores del Partido del Trabajo presentaron una 

iniciativa de reforma con la que se busca eliminar el pago de la deuda del 
Fondo Bancario de Protección al Ahorro Bancario (Fobaproa). 

Este jueves, el diputado Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta 

de Coordinación Política (Jucopo), reconoció que Morena ya analiza 
dicha propuesta, presentada por uno de sus partidos aliados. 

PT: "Deuda del Fobaproa es inmoral" 

El coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), 
Reginaldo Sandoval Flores, tras anunciar la presentación de dicha 
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iniciativa junto con la diputada Magdañena Núñez Monreal, llamó a las 
y los integrantes de los demás grupos parlamentarios a respaldar esta 
propuesta, debido a que, según dijo, en vísperas de la discusión del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, es preciso que no se sigan 
disminuyendo los recursos públicos, cuando hacen falta para cubrir 
necesidades en diversos rubros. 

El diputado recordó que la deuda del Fobaproa deriva de los errores de 
diciembre, del cambio de gobierno de Carlos Salinas a Ernesto Zedillo y 
que llevó a la nación a una crisis en la que se ejecutó el peor saqueo de 
las arcas federales en favor de particulares, donde la deuda privada se 
hizo pública y por la vía del Instituto de Protección al Ahorro Bancario 
(IPAB) se legalizó, por lo que exhortó a revisar a fondo esta iniciativa. 

En tanto que Núñez Monreal aseguró que la deuda del Fobaproa, es una 
deuda inmoral, inconstitucional e ilegal, que representa un severo robo 
a la nación y a todos los mexicanos, que se ha tenido que pagar desde el 
año 2000, por lo que es indispensable eliminarla de inmediato. 

La propuesta dijo, busca eliminar "esta pesada losa que se ha cargado 
sobre las espaldas del pueblo de México", al tiempo que recordó, la 
deuda original era de 552,000 millones, pero que con el paso de los años, 
se han pagado más de 1.3 billones en intereses. 

“Estos recursos bien pudieron destinarse a fortalecer la infraestructura 
para el desarrollo, para la educación, la salud, infraestructura carretera, 
desarrollo social, apoyo a los productores agrícolas y pesqueros. Esta 
situación abona a perpetuar un modelo económico, diseñado para 
beneficiar a unos cuantos, con el pago de únicamente intereses, en 
detrimento de las mayorías”, apuntó. 

¿Qué propone la iniciativa? 

La iniciativa del PT busca reformar y derogar diversas disposiciones de 
la Ley de Protección al Ahorro Bancario. 

En la iniciativa, se argumenta que el Fobaproa es una deuda odiosa, 
debido a que fue contraída contra los intereses de la nación, contra los 
intereses del Estado mexicano y, en segundo lugar, porque los 
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acreedores, los duelos de los pagarés del Fobaproa y más adelante los 
tenedores de bonos del IPAB, no pueden demostrar que no sabían que la 
deuda había sido contraída contra los intereses de la nación. 

En el documento se apunta además, que si bien a lo largo de más de 20 
años, desde la creación del IPAB y la conversión a deuda pública de los 
pasivos del Fobaproa, se han aprobado recursos, año tras año, dentro del 
Presupuesto de Egresos de la Federación, para apoyar al IPAB en sus 
compromisos financieros, esto pese a que hay necesidad de otorgar más 
recursos, por ejemplo, al campo. 

La iniciativa modificaría los artículos 22, 23, 47, 48 y 67 de la Ley de 
Protección al Ahorro Bancario. 

Esto con el objeto de aumentar la cuotas ordinarias y extraordinarias que 
el IPAB cobra a las instituciones de crédito y eliminar la asignación de 
recursos del PEF a esta institución. Estableciendo lo siguiente: 

 Prever que las cuotas ordinarias no podrán ser menores del 6 al millar, 
sobre el importe de las operaciones pasivas que tengan las instituciones. 

 Estipular que cuando por las condiciones del Sistema Bancario Mexicano 
el IPAB no cuente con los recursos suficientes para hacer frente a sus 
obligaciones, la Junta de Gobierno podrá establecer cuotas 
extraordinarias que no excederán en un año, del 4 al millar sobre el 
importe al que ascienden las operaciones pasivas de las instituciones. 

 Agregar que la suma de las cuotas ordinarias y extraordinarias no 
podrán exceder, en un año, del 12 al millar sobre el importe total de las 
operaciones pasivas de las instituciones. 

 Eliminar de la Ley de Protección al Ahorro Bancario, la obligación de 
asignar recursos al IPAB dentro del Presupuesto de Egresos de la 
Federación. 

Morena analiza propuestas para liquidar Fobaproa 

Ricardo Monreal informó este jueves que se analiza ya las propuestas 
que el PT presentó para liquidar el Fobaproa, aunque reconoció que 
dicha alternativa se busca “sin que se caiga en el incumplimiento en la 
ruptura con los acreedores”. 
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“No es fácil porque es un compromiso que México tiene que ha sufragado 
billones de pesos por ese error de haber convertido la deuda privada en 
deuda pública, por lo que ahora tiene que estarse pagando año con año 
los intereses del Fobaproa”, declaró. 

Monreal agregó que esta iniciativa se tiene que revisar y no simplemente 
tomar una decisión sin analizar las consecuencias que se puedan tener, 
porque apuntó, "son compromisos contraídos con el exterior y es en 
efecto una deuda, porque desde el momento en que se trasladó, de haber 
sido deuda privada de bancos a deuda pública de los mexicanos, estamos 
pagando las consecuencias de ese error". 

"Se está analizando sin que se caiga en el incumplimiento, en la ruptura 
con los acreedores”, dijo. 

¿Qué es el Fobaproa y cuál fue su propósito? 

En 1990, durante el gobierno de Carlos Salinas de Gortari se creó el 
Fobaproa, el cual, básicamente hizo que la deuda privada de la banca 
pasará a ser pública. 

El fondo surgió como una respuesta para enfrentar posibles crisis 
financieras -que ya se habían presentado- y el supuesto de que éstas 
pusieran en peligro la liquidez de los bancos. Así, en caso de emergencia, 
el fondo se utilizaría para comprar las deudas de los bancos y otorgarles 
capital. 

 La deuda original del Fobaproa ascendía a 552.6 mil millones de pesos. 
 Para pagar la deuda se han pagado un total de 1 Billón 3034.6 mil 

millones de pesos. desde la creación del IPAB hasta finales de 2021. 
 A pesar de todos los fondos autorizados, erogados y pagados a los 

acreedores del Fobaproa/IPAB, los pasivos totales a junio de 2024 
ascienden a 1,193.5 mil millones de pesos. 

 

https://politica.expansion.mx/congreso/2024/11/29/pt-propone-eliminar-

pago-fobaproa-iniciativa 
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https://lineadirectaportal.com/mexico/camara-de-diputados-trabaja-en-ajustes-y-reasignaciones-del-pef-

2025-ricardo-monreal-2024-11-29__1268369 

https://lineadirectaportal.com/mexico/camara-de-diputados-trabaja-en-ajustes-y-reasignaciones-del-pef-2025-ricardo-monreal-2024-11-29__1268369
https://lineadirectaportal.com/mexico/camara-de-diputados-trabaja-en-ajustes-y-reasignaciones-del-pef-2025-ricardo-monreal-2024-11-29__1268369
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https://notigram.com/mexico/nacional/podria-entrar-a-revision-el-fobaproa-perfila-ricardo-monreal-

20241129-1375158 

https://notigram.com/mexico/nacional/podria-entrar-a-revision-el-fobaproa-perfila-ricardo-monreal-20241129-1375158
https://notigram.com/mexico/nacional/podria-entrar-a-revision-el-fobaproa-perfila-ricardo-monreal-20241129-1375158
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Comentario / Chumel Torres (Conductor) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CHUMEL TORRES).- Chumel Torres: “¿Usted se 

acuerda cuando teníamos organismos que revisaban al 

gobierno? Viendo que hiciera bien la cuentas, pidiendo reportes 

la ciudadanía lo pedía. Eso era cosa del pasado y por el pasado 

me refiero a ayer, porque hoy el Senado de la República aprobó 

la extinción de 7 organismos autónomos en México”. 

 

Gabriel Mimi: “¡Sabes quién hablaba así? Don Monreal y doña 

Alcalde también. En cierto momento, con tanto corazón, 

defendieron al INAI”. Ayer salió un reportaje en redes sociales, 

sobre una reportera que se puso a recabar los videos de cuando 

estos señores defendían al INAI. 

 

Chumel Torres: “Tenemos por lo menos tres declaraciones, de Zoé 

Robledo, Alcalde y Ricardo Monreal, cuando hace 10 años 

estaba a favor y celebrando que qué bueno que un órgano 

regulando el dispendio; órganos que van a vigilar los abusos del 

gobierno, y cito las palabras de Ricardo Monreal, en ¡La 

República de la hipocresía!”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRVi8MyrRiDopRQn?e=5Q9abV 

  

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRVi8MyrRiDopRQn?e=5Q9abV


 

 
 
 
 

La presidenta de México recuperará la paz y la 
tranquilidad para Sinaloa: Monreal 

 

 
 
Al asistir al tercer informe del gobernador Rubén Rocha Moya, el diputado federal de 
Morena, Ricardo Monreal Ávila, afirmó que con el apoyo de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, Sinaloa pronto recuperará su paz y tranquilidad. 
 
El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados dijo que acudió para 
acompañar al mandatario estatal, y sobre todo para constatar los avances que en esta 
materia se tienen en la entidad. 
 
“Por eso venimos a ser testigos, pero sobre todo traerle un saludo de toda la bancada, de la 
mayoría calificada del congreso de la Unión para decirle que no está solo y para decirle que 
estamos con él en todas sus acciones en beneficio del pueblo de Sinaloa”, expresó. 
 
Como invitados especiales al tercer informe del gobernador Rubén Rocha Moya acudieron 
el coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, 
y el senador con licencia Ignacio Mier Velazco. 
 
Contexto 
La inseguridad en Sinaloa tiene más de dos meses, al iniciar desde el 9 de septiembre y a la 
fecha se registran hechos de violencia como asesinatos, quema de negocios, levantones y 
demás delitos que no han parado en la zona centro, norte y sur del estado.  
 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/la-presidenta-de-mexico-recuperara-la-paz-y-la-
tranquilidad-para-sinaloa-monreal-12943990.html  
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https://www.vivavoz.com.mx/portal/index.php?option=com_k2&view=item&id=38641:estamos-con-el-

rocha-afirmo-el-diputado-federal-ricardo-monreal&Itemid=588 

 

 

 

 

 

https://www.vivavoz.com.mx/portal/index.php?option=com_k2&view=item&id=38641:estamos-con-el-rocha-afirmo-el-diputado-federal-ricardo-monreal&Itemid=588
https://www.vivavoz.com.mx/portal/index.php?option=com_k2&view=item&id=38641:estamos-con-el-rocha-afirmo-el-diputado-federal-ricardo-monreal&Itemid=588
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Las Mangas del Chaleco 

Santos Briz Fernández (Reportero) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- El gobernador de 

Sinaloa, Rubén Rocha, quien hablando del crimen organizado 

que azota su entidad dijo: “Ha habido encuentros entre los 

grupos criminales con la autoridad”. 

 De inmediato le enmendó la plana, el coordinador de los 

diputados de Morena, Ricardo Monreal. “A lo mejor fue un… 

siempre uno, a veces tiene, lapsus, pero no, él es muy inteligente”, 

justificó el morenista. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9369?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9369&authkey=!AEuW9z2YJxhQgDY&ithint

=video&e=0eOG8a 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9369?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9369&authkey=!AEuW9z2YJxhQgDY&ithint=video&e=0eOG8a
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9369?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9369&authkey=!AEuW9z2YJxhQgDY&ithint=video&e=0eOG8a
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!9369?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!9369&authkey=!AEuW9z2YJxhQgDY&ithint=video&e=0eOG8a
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https://www.debate.com.mx/politica/Yo-soy-un-solo-legislador-Se-excusa-Monreal-ante-retraso-en-la-

reduccion-de-la-jornada-laboral-20241129-0092.html 

 

https://www.debate.com.mx/politica/Yo-soy-un-solo-legislador-Se-excusa-Monreal-ante-retraso-en-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-20241129-0092.html
https://www.debate.com.mx/politica/Yo-soy-un-solo-legislador-Se-excusa-Monreal-ante-retraso-en-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-20241129-0092.html
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https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/29/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-maria-luisa-

luevano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/ 

https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/29/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-maria-luisa-luevano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/
https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/29/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-maria-luisa-luevano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/
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¿Jornada laboral de 40 horas es un hecho? María Luisa Luévano levanta la huelga de hambre tras 

un acuerdo con Ricardo Monreal 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-mar%C3%ADa-luisa-lu%C3%A9vano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/ar-AA1uZVYb
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-mar%C3%ADa-luisa-lu%C3%A9vano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/ar-AA1uZVYb
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Diputados retomarán dictamen  

para reducir jornada laboral 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ALEJANDRO CACHO Y PAULINA 

GREENHAM).- Los diputados retomaron el dictamen para reducir 

la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, así lo informó 

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política 

de la Cámara de Diputados. Explicó que en próximos días 

iniciarán el diálogo en la Comisión de Trabajo y Prevención Social 

para lograr acuerdos entre empresarios, trabajadores, gobierno 

y legisladores. 

 

 

 
 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yQ_rV6UvGfUh6XlX?e=Y05t7J

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yQ_rV6UvGfUh6XlX?e=Y05t7J
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Activista termina huelga de hambre, Ricardo Monreal se 

compromete a retomar reducción de jornada laboral 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LUIS CÁRDENAS).- Después de dos días, la activista 

María Luisa Luévano, terminó su huelga de hambre frente a la Cámara de 

Diputados para exigir la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, 

luego que el coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, se 

comprometiera personalmente a retomar el tema. La activista Luévano, 

afirmó que confía en que juntos buscarán cómo lograr que se modifique la 

Constitución en su artículo 123, fracción cuarta, de acuerdo al dictamen 

que está pendiente de votación. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1csuODH2If4CuGXETVpRdivfCd9bgyD3y/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1csuODH2If4CuGXETVpRdivfCd9bgyD3y/view
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https://www.cuartopoder.mx/nacional/activista-termina-huelga-de-hambre-en-san-lazaro/514584 

 

 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/activista-termina-huelga-de-hambre-en-san-lazaro/514584
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https://mayacomunicacion.com.mx/morena-respaldara-fortalecimiento-de-relaciones-entre-mexico-y-

estados-unidos/ 

https://mayacomunicacion.com.mx/morena-respaldara-fortalecimiento-de-relaciones-entre-mexico-y-estados-unidos/
https://mayacomunicacion.com.mx/morena-respaldara-fortalecimiento-de-relaciones-entre-mexico-y-estados-unidos/


 

LEGISLATIVO 30/11/24  

Ricardo Monreal: No hay contradicción entre 

Sheinbaum y Trump sobre migración 

Con el presidente electo de EU siempre habrá cooperación en ordenar 

la migración y combatir el fentanilo, dice el líder de Morena en San 

Lázaro 

 

El líder parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, volvió a 

respaldar la postura de la Presidenta de la República, durante su 

conversación con el Presidente electo de Estados Unidos, Donald 

Trump.  

En redes sociales, el legislador dijo que no hay contradicciones entre 

la mandataria mexicana y quien será su homólogo estadounidense, 

en lo referente al tema migratorio. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/28/sheinbaum-trump-inician-relacion-con-desacuerdos-667719.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/28/sheinbaum-trump-inician-relacion-con-desacuerdos-667719.html
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El país seguirá atendiendo la migración y combatiendo el uso del 

fentanilo, insistió Monreal Ávila.  

Aseguró que las caravanas de migrantes procedentes principalmente 

de países centroamericanos no llegarán a Estados Unidos, no porque 

lo exija Trump ni porque se obedezca al también empresario, sino 

porque México les dará atención. 

No habrá represión ni se detendrá a los migrantes en tránsito, 

aunado a que tendrán trato humanitario y digno, dijo. 

Sin sumisión ante Trump  

En un video añadido a la publicación, externó que tras la llamada entre 

Sheinbaum y Trump, quedó claro que las posturas sobre la migración 

no son opuestas. 

“Con el gobierno del señor Trump habrá cooperación, colaboración y 

coordinación pero nunca sumisión ni tampoco dominación”, recalcó.  

El también presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro 

manifestó que los dos gobiernos tienen el propósito común de 

promover la migración ordenada y mantener el combate al crimen 

organizado y la venta y uso de fentanilo.  

En ese último asunto se tiene la voluntad de cooperar para que el 

consumo de esas sustancias se prevenga y evite, abundó. 

Buscan amarrar navajas  

El parlamentario aprovechó para arremeter contra quienes dijo, buscan 

“amarrar navajas” entre la mandataria mexicana y quien será su 

homólogo. “Se equivocan” y “se quedarán con las ganas”, sentenció.  
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Sin mencionar a nadie en particular dijo que esas personas a las que se 

refirió son las mismas que quieren el fracaso del proyecto del 

Gobierno Federal.  

A partir de enero de 2025, cuando Trump asuma el cargo, habrá una 

buena relación, buen acuerdo, entendimiento y buena vecindad con 

el principal socio comercial, finalizó. 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/29/ricardo-monreal-no-hay-

contradiccion-entre-sheinbaum-trump-sobre-migracion-667754.html 
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https://lineapolitica.com/morena-nos-acusan-de-populistas-y-ellos-lo-son-cuando-utilizan-al-pueblo-bueno-

y-sabio-como-botin-politico/ 

 

https://lineapolitica.com/morena-nos-acusan-de-populistas-y-ellos-lo-son-cuando-utilizan-al-pueblo-bueno-y-sabio-como-botin-politico/
https://lineapolitica.com/morena-nos-acusan-de-populistas-y-ellos-lo-son-cuando-utilizan-al-pueblo-bueno-y-sabio-como-botin-politico/
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El PAN pide a Sheinbaum que explique el “Plan 
México” y reuniones con extranjeros 

 

 
 

La coordinadora del Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, 
Noemí Berenice Luna Ayala, pidió a la presidenta Claudia Sheinbaum una 
reunión para que explique el “Plan México”, que busca atender la crítica 
situación nacional.  
 
Luego de que Sheinbaum Pardo informó que conversó con el presidente 
electo de Estados Unidos, Donald Trump, y sostuviera una reunión con 
representantes de la calificadora Fitch Ratings, la diputada panista opinó que 
todo lo que se aborde con entes extranjeros debería darse a conocer a los 
partidos políticos nacionales.  
 
"Justamente esta semana, en la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 
donde estamos las distintas fracciones políticas que integramos la Cámara de 
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Diputados, recibimos a la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y 
desde Acción Nacional le solicitamos un diálogo institucional permanente con 
el Ejecutivo, mismo que no se ha dado.  
 
"Lejos de aceptarlo, Claudia Sheinbaum mantiene su postura de ofender y 
atacar a quienes no pensamos como ella, sin entender que su gobierno es el 
más afectado ante una crisis política sin precedentes, derivada de su rechazo 
a la pluralidad de México”, explicó.  
 
Por lo que dijo que, de no actuar con base en los valores democráticos y 
respeto a las diferentes fuerzas políticas desde la propia Presidencia, se vivirá 
una crisis diplomática con nuestros principales socios comerciales y hay que 
tomar muy en serio las amenazas que nos hacen.  
 
"Está claro que, si bien no son las formas, también es cierto que desde 
Estados Unidos exigen lo que las y los mexicanos queremos: ¡Que se combata 
al crimen organizado, que haya una estrategia que pacifique el país, 
obligación del gobierno!”, resaltó. 

 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2024/11/29/el-pan-pide-sheinbaum-

que-explique-el-plan-mexico-reuniones-con-extranjeros-341242.html 
 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2024/11/29/el-pan-pide-sheinbaum-que-explique-el-plan-mexico-reuniones-con-extranjeros-341242.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2024/11/29/el-pan-pide-sheinbaum-que-explique-el-plan-mexico-reuniones-con-extranjeros-341242.html
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https://pausa.mx/reconocen-compromiso-de-diputados-federales-del-pri-tras-gestiones-en-cdmx 

 

 

 

 

 

 

https://pausa.mx/reconocen-compromiso-de-diputados-federales-del-pri-tras-gestiones-en-cdmx
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Los ultras, a las patadas 

La extrema derecha reclama a la iglesia por codearse con Monreal, 

Taboada y Colosio 

Diversos personajes de extrema derecha como Eduardo Verástegui, 

Carlos Leal y Alicia Galván López han criticado la participación de 

Ricardo Monreal, Luis Donaldo Colosio y Santiago Taboada en la en la 

conferencia inaugural de la Escuela de Líderes Católicos de la Ciudad 

de México 

 

El lanzamiento de la Escuela de Líderes Católicos de la Ciudad de 

México, que patrocina el Arzobispo Carlos Aguiar Retes y 

la Universidad Panamericana, soliviantó a los extremistas de derecha 

del país, porque en la conferencia inaugural, el martes 3, 

participarán Ricardo Monreal y Luis Donaldo Colosio, a quienes 
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identifican como “masones” y pro ideología de género, así como el 

“abortista” Santiago Taboada. 

Los principales detractores de este encuentro en la universidad que 

dirige la congregación católica Opus Dei son personajes participantes 

en la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC), 

organismo que agrupa a partidarios de Donald Trump, Javier Milei y 

del partido Vox de España. 

El actor Eduardo Verástegui, frustrado candidato presidencial y 

propagandista de Trump, recriminó a los organizadores de la 

conferencia en la Universidad Panamericana y les propuso invitar 

también a la excandidata presidencial Xóchitl Gálvez, al convicto Genaro 

García Luna, al priista Alejandro “Alito” Moreno “y de paso a la Wendy”. 

“Total, sus invitados saben tanto de catolicismo como el régimen de 

gobernar y la opoficción (sic) de oponerse. Nombre, vamos requetebién. 

Pónganse serios por favor. Si de verdad quieren aprender, comiencen 

por leer al Papa León XIII y su encíclica ‘Immortale Dei’. Eso les será 

mucho más útil que escuchar políticos masones y proabortistas”, 

expreso Verástegui en su cuenta de la red social X, en la que reprodujo 

fotografías de una supuesta ceremonia de masones con Monreal. 

Por su parte, el exdiputado local de Nuevo León Carlos Leal, personaje 

que aspira a crear un partido político como Vox de España, escribió sobre 

la convocatoria avalada por el cardenal Aguiar: "Amigos católicos, ¿qué 

pasó ahí? La mayoría de los ponentes son progresistas proaborto y 

proideología de género. ¡Qué alguien me explique!” 

A Verástegui y Leal se les unió Alicia Galván López, egresada de la UP y 

expanista que participó en el equipo de Santiago Creel, quien preguntó 

en sus redes sociales: “Alguien puede explicarme qué tienen que decir 
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los tres primeros perfiles pro aborto y pro ideología de género en una 

Escuela de Líderes Católicos”. 

Las publicaciones de estos tres personajes concitaron comentarios sobre 

el diputado morenista Monreal, el senador emecista Colosio y el panista 

Taboada, quienes participarán en la conferencia, el martes 3, junto con 

Paola Coronado, secretaria ejecutiva de la Escuela de Líderes Católicos 

en la Ciudad de México y José Antonio Lozano Diez, presidente de la 

Junta de Gobierno de la Universidad Panamericana y es asesor del 

Partido Acción Nacional (PAN). 

Hasta un supuesto sacerdote, quien en redes sociales se hace llamar 

“Padre Israel”, condenó la reunión en la Universidad Panamericana por 

dar cabida a ponentes pro aborto y pro ideología de género. “No 

entienden que de nada sirve otra iniciativa de centro-derecha 

blandengue, asustadiza, cobarde y políticamente correcta. ¿Por qué 

tienen necesidad de quedar bien?”. El director de la Academia de Lideres 

Católicos en Latinoamérica, el mexicano José Antonio Rosas Amor, 

respondió al religioso de Chihuahua, en la propia cuenta de X: 

“¿Y de dónde concluye que una iniciativa de la Arquidiócesis primada de 

México o de una Academia de Líderes Católicos deba o quiera ser ‘una 

iniciativa de centro derecha’ o de derecha? ¿De dónde saca que se quiera 

quedar bien con alguien? ¿Toda la gente que expone en una universidad 

católica o academia católica debe ser ‘modelo católico'? O inclusive peor 

aún, como se deduce de este ‘sacerdote’, ¿toda la gente que se 

convoque debe ser de derecha? ¿Que no Jesús se sentaba con fariseos 

y publicanos?”. 

Agregó Rosas: “Hoy hay quien se escandaliza porque la Iglesia dialogue 

con el mundo. El problema o error no es de la Iglesia sino de 

mentalidades cataras, herejía bastante antigua. Sin miedo, en nuestra 

Academia dialogamos con el mundo. Está el cardenal y un exrector de la 
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UP, y ¿hay quien duda de la ortodoxia? Se escandalizan por invitar a 

políticos y dialogar con ellos. Muchos miran la paja en los ajenos y no 

ven la viga en el propio. Hay sacerdotes que, más que pastores, parece 

que tienen vocación de ideólogos de derecha o líderes de una secta”. 

Sobre las reacciones al lanzamiento de la Escuela de Líderes Católicos de 

la Ciudad de México, Rosas dijo a SinEmbargo que que la Academia que 

él preside sigue las enseñanzas del papa Francisco y de Jesucristo, en el 

sentido de que no se redime lo que no se asume. 

“Y para anunciar el Evangelio al mundo, se debe dialogar con el mundo. 

Porque nuestra Academia cree en el dialogo con el mundo impulsamos 

espacios como el del próximo martes”, expresó el fundador de este 

organismo que, con el apoyo de El Vaticano, busca formar católicos que 

a partir de la experiencia cristiana desarrollen su vocación política con la 

ayuda de la doctrina social de la Iglesia. 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/4581374/la-extrema-derecha-reclama-a-la-

iglesia-por-codearse-con-monreal-taboada-y-colosio/ 



 

 
 
 
 

¿Ya sabes cómo gastar el aguinaldo? Sin propinas, pero con 
'La Quebrada', dice Jovita Manrique 

 
 
Este viernes Jovita llegó preocupada por como siguen las cosas en Sinaloa, 
“porque con estas ayudas para qué queremos amigos”. 
 

 
 
“Creo que este señor gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, ya es cliente de 
este molito y todo porque no puede ligar tres días consecutivos sin echarse 
alguna declaración digna de un gobernante, ahí lo tienes ahora aceptando que 
ha habido encuentros entre los malandros y la autoridad, ya después trató de 
componerle diciendo que él a los enfrentamientos en su cabecita le dice 
“encuentros” ahhh ok, lo malo es que pasan los días, las horas y la población 
culichi y de Sinaloa siguen sufriendo por la violencia. 
 
Por otro lado, hay quien ya le dio por meter en cintura a todo mundo, dijo y 
como ejemplo “la familia Haces parece que traen el mal de la “regulación” todo 
lo que usan y tocan quieren regular”. 
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“Ahí tienes al político afamado por usar helicópteros, por hacer comilonas para 
su chompi Monreal, al diputado Pedro Haces que al puro estilo familiar ahora 
quiere regular las propinas, ¿cómo para qué?, para después cobrarles 
impuestos?, para que también él gane con esto en su organización patronal 
obrera, o ¿así de buena fe quiere hacerles un sindicato a los trabajadores que 
por servicio reciben esta propina?”. 
 
Finalmente, la Jova nos trajo a la CDMX con la nueva jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada, que le está ofreciendo a los adultos mayores 
un espectáculo de primera en el zócalo capitalino. 
 
“Si alguna vez tuvimos playas, pistas de hielo, marchas, plantones, porque no 
ahora tener a la mismísima Quebrada de Acapulco, con todo, y sus clavadistas, 
jijos e Iztapalapa sufriendo por falta de agua… No pus sí, yo como adulta mayor 
en ciernes me encantaría ver la quebrada en el Zócalo, “dijo nadie nunca”. 
 
Así el molito de hoy con Jovita Manrique, no te pierdas su mole todos los 
viernes con Ana Francisca Vega. 
 
 
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/29/ya-sabes-como-gastar-el-
aguinaldo-sin-propinas-pero-con-la-quebrada-dice-jovita-manrique-
667893.html 
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Apoyo a Sheinbaum ante amenazas de Trump, refrendan 
Morena y PRI en San Lázaro 

 
 
En la Cámara de Diputados, integrantes de las bancadas mayoritarias 
refrendaron sus muestras de respaldo a la Presidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum, en el contexto de los amagos del Presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump. 
 

 
 
El legislador de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Antonio 
Castro, advirtió que no se permitirá al futuro mandatario norteamericano 
tomar a México como “patio trasero”. 
 
En el intento de defender a la Jefa del Ejecutivo Federal, al diputado Castro se 
le salió el “obradorismo”. 
 
“Mandar nuestra solidaridad absoluta a nuestra compañera Presidenta López… 
a nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum, que todavía tenemos el corazón  
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obradorista y decir que no somos patio trasero de nadie, nuestra soberanía se 
respeta y toda nuestra solidaridad y apoyo y respaldo. Nuestra Presidenta no 
está sola y aquí están sus legisladores, sus legisladoras y su pueblo que la 
protege y la acompaña”, dijo Castro Villarreal. 
 
Lo anterior, al hablar del presupuesto en su estado, Coahuila, y pedir al 
gobernador Manolo Jiménez que utilice adecuadamente los recursos que la 
Federación entrega a la entidad. 
 
Trump no hará nada 
El coordinador de la bancada del Partido del Trabajo (PT), Reginaldo Sandoval 
dijo tajante que Trump no “asusta” a México y le hará nada al país. 
 
“Yo no me asusta Trump, porqué él de repente es muy hablador y luego ya que 
son las serias como que le baja, entonces no va a pasar nada porque estamos 
compenetradas las dos economías. Y si Trump quiere esencialmente disminuir 
la importación que trae China, tiene que complementarse con México, ¿de qué 
otra manera lo va a hacer? Y si aprendió en sus primeros cuatro años ahora va 
a ser diferente y sí le gusta un poco medio apretar, decir cosas”, expresó el 
diputado Sandoval Flores. 
 
A los morenistas, Trump “ni los ve ni los oye”: Döring 
En contraparte, en un fuerte mensaje publicado en sus cuentas en redes 
sociales, el vicecoordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), 
Federico Döring descalificó las posturas retadoras de diputados federales y 
senadores de la República del partido Morena, que desestimaron los amagos 
del futuro mandatario estadounidense. 
 
En sus cuentas en redes sociales, el panista comparó a morenistas con “perros” 
con “rabia”. 
 
Sentenció que quienes creen tener algún nivel de liderazgo en el país y a nivel 
internacional, ya se darán cuenta de que sus dichos no significan nada para el 
que será el nuevo gobierno en Estados Unidos. 
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En un fuerte mensaje, les advirtió que más tardaron en actuar “como perros 
ladrándole a la luna” y muy pronto se “entregarán” ante lo que pida el siguiente 
mandatario norteamericano, como ya lo hicieron la Presidenta de la República 
y el secretario de Economía.  
 
“Como perros ladrándole a la luna vimos a @arturoavila_mx y a 
@fernandeznorona. Creían que su voz y "liderazgo" algún efecto tendría sobre 
Trump. Ni los ve, ni los oye, les tiene tomada la medida y se entregan más 
rápido que una @dominos Al recular @Claudiashein y @m_ebrard los dejaron 
con los dedos en la puerta”, expuso Döring Casar en un mensaje en su cuenta 
en la red social X, antes Twitter, @FDoringCasar. 
 
 
https://mvsnoticias.com/tendencias/2024/11/29/apoyo-sheinbaum-ante-
amenazas-de-trump-refrendan-morena-pri-en-san-lazaro-667875.html 
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https://radiotele.tv/2024/11/29/diputada-xitlalic-ceja-pide-al-gobierno-federal-haga-de-conocimiento-

publico-datos-reales-de-los-feminicidios-cometidos-en-el-pais/ 

 

 

https://radiotele.tv/2024/11/29/diputada-xitlalic-ceja-pide-al-gobierno-federal-haga-de-conocimiento-publico-datos-reales-de-los-feminicidios-cometidos-en-el-pais/
https://radiotele.tv/2024/11/29/diputada-xitlalic-ceja-pide-al-gobierno-federal-haga-de-conocimiento-publico-datos-reales-de-los-feminicidios-cometidos-en-el-pais/
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¿Jornada laboral de 40 horas es un hecho? María Luisa Luévano levanta la huelga de hambre tras 

un acuerdo con Ricardo Monreal 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-mar%C3%ADa-luisa-lu%C3%A9vano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/ar-AA1uZVYb
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/jornada-laboral-de-40-horas-es-un-hecho-mar%C3%ADa-luisa-lu%C3%A9vano-levanta-la-huelga-de-hambre-tras-un-acuerdo-con-ricardo-monreal/ar-AA1uZVYb
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María Luisa concluye huelga tras acuerdo para reducir jornada laboral a 40 horas 

 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/mar%C3%ADa-luisa-concluye-huelga-tras-acuerdo-para-reducir-jornada-laboral-a-40-horas/ar-AA1v0rxI
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PAN pide garantizar empleo a afectados por 
desaparición de autónomos 

 

 
 
El diputado federal Daniel Chimal García (PAN) pidió a la Federación diseñe un esquema que 
rescate los empleos perdidos por la extinción de siete organismos autónomos, que ayer se 
concretó al ser aprobado el dictamen en el Senado por Morena y sus aliados del PVEM y PT. 
 
El legislador dijo que además están preocupados por las consecuencias internacionales que 
implican estas reformas, sobre todo en lo que respecta a la participación comercial del país 
con los socios comerciales internacionales. 
 
“De entrada, fue un error haber extinguido a entidades como el INAI y la Cofece, así como 
otras que supervisan la operatividad de la administración pública”, condenó. 
 
Chimal García consideró que las mayorías legislativas de la 4T son “fatales” para el ritmo del 
país porque “no consideran causas y no miran por la verdadera situación del país; Morena 
tiene una actitud de odio por la transparencia”. 
 
El panista apuntó que así como sucede con la reforma judicial de Morena que echará a la 
calle a miles de trabajadores, la misma suerte correrán los empleados de los organismos 
autónomos. 
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“No es un asunto de austeridad o de mejorar operatividad de la función pública, es un 
asunto de control, de poder y tener sumisos a todos lo que no coinciden con el proyecto de 
López Obrador”, condenó. 
 
Planteó la necesidad de que los trabajadores de estos organismos tengan un espacio de 
trabajo asegurado en el Gobierno de México y al mismo tiempo se deje de criminalizarlos y 
discriminarlos por parte de Morena. 
 
“Así de autoritarios son en la 4T; el PAN estaría tranquilo cuando las bases trabajadoras de 
lo que destruye Morena estén aseguradas y vamos a luchar, así como orientar jurídicamente 
a quienes sientan afectados sus derechos humanos”, sostuvo. 
 
https://www.24-horas.mx/2024/11/29/pan-pide-garantizar-empleo-a-afectados-por-
desaparicion-de-autonomos/  
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https://www.24-horas.mx/2024/11/29/pan-pide-garantizar-empleo-a-afectados-por-desaparicion-de-autonomos/
https://www.24-horas.mx/2024/11/29/pan-pide-garantizar-empleo-a-afectados-por-desaparicion-de-autonomos/
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Combate a la violencia desde sus causas está dando 

resultados: Diputado Arturo Ávila 

*En solo un mes de gobierno la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 

demostró que hay estrategia de seguridad con base en resultados* El 

gobierno ha intensificado labores de inteligencia y coordinación, lo que se ha 

reflejado en detenciones delincuenciales ligadas al crimen organizado 

 

Global Press Mx / En respaldo a 

la estrategia nacional de 

seguridad encabezada por la 

presidenta Claudia Sheinbaum 

Pardo, el legislador y vocero del 

Grupo Parlamentario de 

Morena, Arturo Ávila, aplaudió 

desde la Cámara de Diputados 

los resultados obtenidos por la 

titular del ejecutivo desde que asumió el cargo. 

El diputado resaltó las acciones impulsadas por el Secretario de Seguridad, 

Omar García Harfuch, basadas en el combate a la violencia desde sus causas 

estructurales por medio de la implementación de inteligencia y coordinación 

de los cuerpos policiales, para la neutralización de sus causas. 

“Los números ya reflejan los alcances de esta estrategia, más de 800 

detenciones de alto impacto, el decomiso de 830 armas de fuego y 33 

toneladas de drogas, así como un histórico decomiso en altamar”, expuso el 

parlamentario al reconocer las acciones encabezadas por Sheinbaum. 

Además, Ávila destacó la crucial participación de la Guardia Nacional, las 

Secretarías de Marina y Defensa Nacional, en conjunto con corporaciones 

locales, que participaron en la implementación de estrategias como el 
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operativo “Enjambre”, donde se llevó a cabo la captura de siete funcionarios 

municipales presuntamente vinculados con el crimen organizado. 

Para finalizar, el diputado federal por Morena recalcó que “el combate a la 

desigualdad social es uno de los pilares fundamentales para que la Cuarta 

Transformación avance rumbo a la pacificación del país”. 

https://globalpress.mx/combate-a-la-violencia-desde-sus-causas-esta-dando-

resultados-diputado-arturo-avila/ 

 

    

        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://globalpress.mx/combate-a-la-violencia-desde-sus-causas-esta-dando-resultados-diputado-arturo-avila/
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Senado de México aprueba reforma constitucional que permite la eliminación de 

siete órganos autónomos | CNN 

https://cnnespanol.cnn.com/2024/11/29/senado-mexico-aprueba-reforma-eliminacion-siete-organos-autonomos-orix
https://cnnespanol.cnn.com/2024/11/29/senado-mexico-aprueba-reforma-eliminacion-siete-organos-autonomos-orix
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Es fundamental conservar una autoridad de competencia fuerte: Cofece • Economía y finanzas • 

Forbes México 

https://forbes.com.mx/es-fundamental-conservar-una-autoridad-de-competencia-fuerte-cofece/
https://forbes.com.mx/es-fundamental-conservar-una-autoridad-de-competencia-fuerte-cofece/
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México cierra los organismos de control, intensificando 

el temor por su democracia 

 

 

 

 

 

 

 

Los legisladores mexicanos votaron a favor de suprimir el Instituto de Acceso 

a la Información y otros seis organismos de control, lo que hace temer que 

la presidenta Claudia Sheinbaum esté aprovechando su aplastante victoria 

electoral para eliminar los controles y equilibrios esenciales en una 

democracia. 

Los siete organismos se crearon a raíz de la transición democrática de 

México en 2000 y se consagraron en la Constitución. El país había estado 

gobernado durante 71 años por el Partido Revolucionario Institucional. 

La votación del jueves por la noche para erradicar los organismos marca el 

último de una serie de cambios constitucionales que están remodelando 

radicalmente el Gobierno de México. Entre ellos se incluye la adopción de 

una medida que desmantela el poder judicial de México y permite a los 

ciudadanos elegir a casi todos los jueces, incluso a los del Tribunal Supremo. 

Esto ha suscitado la preocupación de que Morena, el partido dominante, 

promueva a sus propios candidatos y llene los tribunales. 

Los siete organismos atacados este mes forman parte del Gobierno, pero 

funcionan de forma independiente. Fueron diseñadas para controlar el 

poder del Estado dando a los ciudadanos acceso a los documentos 

oficiales, proporcionando una evaluación imparcial de los programas 

gubernamentales, regulando los sectores de las telecomunicaciones y la 

energía, y bloqueando los monopolios. 
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Sheinbaum, una izquierdista que se convirtió en la primera mujer presidenta 

de México en octubre, ha dicho que las agencias no han producido 

suficientes resultados y que el dinero estaría mejor gastado en programas 

sociales. Las funciones de las agencias se integrarán en la burocracia 

existente. 

«No hacen falta grandes agencias ni grandes burocracias para hacer 

realidad la transparencia», declaró Sheinbaum a la prensa. «Estas grandes 

agencias se crearon para luchar contra la corrupción, pero sin embargo la 

corrupción continuó». 

Académicos, políticos de la oposición, activistas de la democracia y la 

asociación empresarial más importante del país han acusado a Sheinbaum 

y a su partido de alterar la división de poderes y, en esencia, de hacerse con 

el poder. Desde que derrotó a la oposición en las elecciones de junio, 

Morena ha tenido vía libre para aplicar sus políticas. Controla la presidencia, 

las dos cámaras del Congreso y tres cuartas partes de los gobiernos 

estatales. 

«Estamos viviendo un cambio de régimen», dijo María Marván, ex directora 

del Instituto para la Libertad de Información, en Aristegui Noticias, un popular 

programa de radio. «Estamos dejando atrás una democracia débil y con 

defectos, y avanzando hacia una autocracia en expansión». 

La eliminación de los organismos era una prioridad del anterior presidente, 

Andrés Manuel López Obrador, un izquierdista cuyo estilo populista le valió 

comparaciones con Donald Trump. Sin embargo, hasta las elecciones de 

junio, su partido y dos pequeños socios de coalición no consiguieron los 

votos necesarios para cambiar la Constitución. Sheinbaum sucedió a López 

Obrador, su mentor, que no podía optar a la reelección. 

La medida para erradicar los organismos autónomos pasó la Cámara de 

Diputados la semana pasada y fue aprobada por el Senado 86-42 el jueves 

por la noche. Para entrar en vigor, debe ser ratificada por al menos 17 de 

las 32 legislaturas estatales. En la mañana del viernes ya había sido 

aprobada en cinco de las legislaturas y se esperaba que ganara fácilmente 

la mayoría de ellas. 

 

 



 

 

 

30-11-24 

 

 

LEGISLATIVO 

 
 

 

El Instituto para la Libertad de Información, creado en 2002, es la más 

conocida de las siete agencias. Contribuyó a revolucionar un sistema de 

gobierno que solía ser tan opaco que los funcionarios no hacían públicas las 

estadísticas de homicidios o las cifras de víctimas de los terremotos. 

La agencia -conocida formalmente como Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, o 

INAI- se convirtió en una de las mejores de su clase en el mundo. Los 

periodistas utilizaron sus mecanismos de transparencia para denunciar la 

corrupción y los conflictos de intereses. En 2014, la reportera de televisión 

Carmen Aristegui descubrió pruebas de que el presidente Enrique Peña 

Nieto y su esposa utilizaban una mansión de 7 millones de dólares con suelo 

de mármol construida por un contratista cercano al gobierno. Su 

popularidad se hundió. 

Las funciones del instituto serán absorbidas por el recién bautizado Ministerio 

de Anticorrupción y Buen Gobierno. Pero ese ministerio tiene un ámbito de 

autoridad más reducido y no puede presionar a los poderes judicial y 

legislativo para que hagan pública la información, como hacía el INAI, dicen 

los expertos jurídicos. Lo más preocupante, dicen los críticos, es que ahora 

el Gobierno se vigilará a sí mismo. 

«Cuando eres juez y parte, es muy difícil convencer a la gente de que estás 

actuando con imparcialidad», dijo el director del instituto de libertad de 

información, Adrián Alcalá, en una entrevista con Radio Fórmula. 

Los críticos han advertido que el traslado de instituciones como la Comisión 

Federal de Competencia Económica (COFECE) y el organismo de 

supervisión de las telecomunicaciones podría violar los requisitos del tratado 

de libre comercio de América del Norte sobre el mantenimiento de 

reguladores independientes. En respuesta, el gobierno está creando nuevas 

agencias dentro de los ministerios existentes que podrían tomar decisiones 

técnicas independientes. 
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Los activistas en pro de la democracia advirtieron de que la eliminación de 

las agencias desharía años de progreso en la exigencia de rendición de 

cuentas al gobierno. 

«Tomará un tiempo para que la mayoría de los ciudadanos se den cuenta 

de que siempre es un error dar todo el poder a una persona o a un partido 

o coalición», escribió Ricardo Elías, columnista del diario Reforma. «Para 

cuando esto suceda, el esfuerzo que se requerirá de los ciudadanos para 

revertir la situación será monumental». 

 

 

Mexico disbands watchdog agencies, heightening fears for its democracy - The Washington Post 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.washingtonpost.com/world/2024/11/29/mexico-sheinbaum-democracy-institutions/
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SU EXTINCIÓN SERÍA UN RETROCESO 

IFT, el organismo que ha tenido bajo control a 

Carlos Slim e instauró las alertas sísmicas, y que el 

Congreso desapareció 

Como parte de sus facultades, el IFT podía imponer multas por competencia 

desleal o incumplimiento regulatorio, extender la banda ancha en sitios 

públicos y promover la inclusión digital 

 

Más de 10 años después de su creación, el Congreso de la Unión desapareció 

el 28 de noviembre al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), el 

órgano autónomo encargado de emitir resoluciones para evitar prácticas 

monopólicas y crear una mayor competencia en el sector de telecomunicaciones 

del país, y que mantuvo bajo control a Carlos Slim, el hombre más rico del país, 

entre otros casos relevantes. 

Como parte de sus facultades, el IFT podía imponer multas por competencia 

desleal o incumplimiento regulatorio, extender la banda ancha en sitios 



 

LEGISLATIVO 30/11/24  

públicos y promover la inclusión digital, además de otorgar concesiones 

radiofónicas, especialmente a las poblaciones afromexicanas e indígenas.  

La sanción más reciente a Slim fue el 11 de septiembre, cuando el órgano 

autónomo determinó que Telcel debía de pagar una multa de 90.6 millones de 

pesos derivada de una serie de prácticas monopólicas, las cuales consistían en 

el otorgamiento de descuentos, incentivos o beneficios a un canal de 

distribución indirecto con el requisito de no comercializar paquetes de 

equipos celulares con tarjetas SIM de los competidores en Michoacán, 

Colima y Jalisco.  

Esto provocó que las acciones de América Móvil en la Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV) se desplomaran ese día un 1.73% a 15.95 pesos por papel.  

El IFT también ha ordenado a Telmex y Telcel a vender teléfonos 

desbloqueados y sin plazos forzosos para que los usuarios puedan cambiarse de 

compañía sin problemas. 

Slim se convirtió en un sujeto de interés frecuente del órgano autónomo desde 

el 2014, cuando nombraron a sus empresas, América Móvil, Telmex, Telcel y 

Grupo Inbursa, como "agentes económicos preponderantes" en el sector al 

contar con una participación nacional mayor al 50% en los servicios 

de telecomunicaciones.  

De esa manera, estas compañías debían de adoptar medidas específicas 

para fomentar la competencia; sin embargo, a lo largo de los años han sido 

señalados por el incumplimiento regulatorio, violaciones de calidad en sus 

servicios, prácticas anticompetitivas y la negativa a permitir el acceso a 

infraestructura a competidores.  

Además de imponer sanciones, el órgano autónomo también desarrolló junto 

a la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) el sistema de alertas 

tempranas por emergencias como las de sismos a través de la telefonía celular, 

la cual fue utilizada por primera vez en el Simulacro Nacional del 19 de 

septiembre.  

Meses después de su creación, el IFT lanzó la primera licitación para 

concesionar el uso, aprovechamiento y explotación comercial de canales de 
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transmisión en televisión abierta. El vencedor resultó ser Grupo Imagen, quien 

lanzó Imagen Televisión en 2016 con una parrilla de programación variada 

que incluye programas de entretenimiento y noticieros.  

Previo a su desaparición, el IFT había advertido que la reforma significaría 

un retroceso en perjuicio de usuarios y audiencias porque se volvería a un 

modelo que demostró "tener serias limitaciones". 

 

 

 

https://latinus.us/mexico/2024/11/29/ift-el-organismo-que-ha-tenido-bajo-

control-carlos-slim-instauro-las-alertas-sismicas-que-el-congreso-

desaparecio-129472.html 
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La COFECE frenó el crecimiento de PEMEX y la CFE; el Estado está recuperando 

la visión: Sheinbaum - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/11/29/la-cofece-freno-el-crecimiento-de-pemex-y-la-cfe-el-estado-esta-recuperando-la-vision-sheinbaum/
https://www.infobae.com/mexico/2024/11/29/la-cofece-freno-el-crecimiento-de-pemex-y-la-cfe-el-estado-esta-recuperando-la-vision-sheinbaum/
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México eliminará 7 organismos independientes de regulación y 

supervisión. ¿Qué significa esto para el futuro? 

El Senado de México ha votado a favor de eliminar siete organismos 

independientes de regulación y supervisión 

 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO - El Senado de México ha votado a favor de eliminar 

siete organismos reguladores y de supervisión independientes, una medida 

que, según advierten los críticos, consolidará el poder del partido 

gobernante y evitará el escrutinio externo. 

La presidenta Claudia Sheinbaum lo califica de medida de ahorro, 

argumentando que el gobierno puede gestionar de forma más eficiente 

funciones como las solicitudes de libertad de información, la aplicación de 

la legislación antimonopolio y la regulación del mercado energético. 

Sin embargo, los inversores extranjeros y los críticos temen que esto abra la 

puerta al favoritismo y a la falta de transparencia. 

¿Qué significa esto para el derecho de los ciudadanos a saber? 

La votación del jueves en el Senado -que probablemente será confirmada 

por las dos terceras partes de las legislaturas estatales controladas por el 

partido Morena de Sheinbaum- elimina el organismo independiente que 

tenía facultades para obligar a las dependencias gubernamentales a 

entregar información con base en solicitudes presentadas por los 

ciudadanos. Ahora, presumiblemente, cada dependencia gubernamental 

decidirá qué entregar. 
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Adrián Alcalá, titular del Instituto Nacional de Acceso a la Información, dijo 

que cada dependencia podrá fijar sus propias reglas e imponer sus propios 

criterios. «Cuando se fragmenta algo, tiende a desaparecer», dijo Alcalá. 

¿Realmente la gente vio algún valor en las agencias? 

En los primeros nueve meses de 2024, los ciudadanos presentaron más de 

275.000 solicitudes de archivos gubernamentales, y desde que se creó hace 

20 años el Instituto Nacional de Acceso a la Información -antes conocido 

por otro nombre- se han recibido más de cuatro millones de solicitudes de 

libertad de información. Esas solicitudes incluyen desde presupuestos y 

contratos gubernamentales hasta cuestiones laborales y de derechos 

humanos. Sarahí Salvatierra, del grupo de investigación sobre políticas 

públicas Fundar, dijo que «la transparencia y la información al público son 

las piedras angulares de la democracia». 

¿Qué preocupa a los gobiernos e inversores extranjeros? 

El Senado también votó a favor de eliminar la comisión federal 

antimonopolio, lo que suscita preocupación por posibles conflictos 

comerciales. 

En un informe reciente, la Cámara de Comercio de EE.UU. señala que le 

preocupa que los cambios «puedan dar lugar a disputas con nuestros socios 

comerciales», ya que el acuerdo comercial entre EE.UU., México y Canadá 

exige la existencia de autoridades antimonopolio independientes. El 

acuerdo se revisará en 2026. 

El partido en el poder ya ha eximido a las empresas petroleras y energéticas 

estatales mexicanas de las normas antimonopolio. La medida «abre la 

puerta a la opacidad y la corrupción, además de fomentar una 

concentración de poder que favorece las prácticas monopolísticas», dijo la 

Federación Patronal de la República Mexicana en un comunicado. 

 

Mexico to eliminate 7 independent regulatory, oversight agencies. What does it mean for the 

future? - The Washington Post 

https://www.washingtonpost.com/world/2024/11/29/mexico-regulatory-oversight-agencies-eliminated-democracy/e9fa67da-ae7a-11ef-b98c-b3bed6509e98_story.html
https://www.washingtonpost.com/world/2024/11/29/mexico-regulatory-oversight-agencies-eliminated-democracy/e9fa67da-ae7a-11ef-b98c-b3bed6509e98_story.html
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https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/por-modificaciones-a-la-ley-federal-provocara-perdida-de-

competitividad-del-sector-minero-GH14201205 

 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/por-modificaciones-a-la-ley-federal-provocara-perdida-de-competitividad-del-sector-minero-GH14201205
https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/por-modificaciones-a-la-ley-federal-provocara-perdida-de-competitividad-del-sector-minero-GH14201205


 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30/11/2024 LEGISLATIVO 

 

Advierte diputado que nueva versión de Trump es más 

peligrosa que la primera 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

El diputado de Movimiento Ciudadano Juan Zavala afirmó que el 

Gobierno mexicano debe considerar que la nueva versión de 

Donald Trump es más peligrosa que la de su primer mandato. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1YAjfZ--gJib5NgOm_v-CWurTw6XsP77w/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1YAjfZ--gJib5NgOm_v-CWurTw6XsP77w/view
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https://abctlax.com/dirigencia-senadores-y-diputados-del-pan-cierran-filas-con-sheinbaum-en-relacion-con-

trump/ 

https://abctlax.com/dirigencia-senadores-y-diputados-del-pan-cierran-filas-con-sheinbaum-en-relacion-con-trump/
https://abctlax.com/dirigencia-senadores-y-diputados-del-pan-cierran-filas-con-sheinbaum-en-relacion-con-trump/
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https://www.cuartopoder.mx/nacional/respaldan-a-sheinbaum-ante-amenazas/514572 
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https://planoinformativo.com/1041813/pide-oposicion-a-sheinbaum-tomar-en-serio-a-trump-sobre-invadir-

mexico 

https://planoinformativo.com/1041813/pide-oposicion-a-sheinbaum-tomar-en-serio-a-trump-sobre-invadir-mexico
https://planoinformativo.com/1041813/pide-oposicion-a-sheinbaum-tomar-en-serio-a-trump-sobre-invadir-mexico
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Oposición exige al Gobierno tomar en serio 

advertencias de Trump respecto al narcotráfico 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

Las bancadas de oposición en la Cámara de Diputados exigieron 

al Gobierno Federal tomar en serio las advertencias de que el 

presidente electo de los Estados Unidos, Donald Trump, estaría 

dispuesto a enviar tropas a México para frenar al narcotráfico. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1XKPpx4v6V3YCknpaE6yaJATD9FF-kCFb/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1XKPpx4v6V3YCknpaE6yaJATD9FF-kCFb/view
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https://elgatopolitico.news/2024/11/29/combate-a-la-violencia-desde-sus-causas-esta-dando-resultados-

asegura-arturo-avila/ 
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https://elgatopolitico.news/2024/11/29/combate-a-la-violencia-desde-sus-causas-esta-dando-resultados-asegura-arturo-avila/
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Presentan informe “El legado de López Obrador”; señalan secuelas de reforma judicial y 

desaparición de órganos autónomos - El Legado De Lopez Obrador | Organos Autonomos Noticias 

https://headtopics.com/mx/presentan-informe-el-legado-de-l-pez-obrador-senalan-62714296
https://headtopics.com/mx/presentan-informe-el-legado-de-l-pez-obrador-senalan-62714296
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 Un equipo de Standard and Poor's desembarca en México: desconfían del Presupuesto de 

Ramírez de la O 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/economia-mx/un-equipo-de-standard-and-poors-desembarca-en-mexico-desconfian-del-presupuesto-de-rogelio-de-la-o/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/economia-mx/un-equipo-de-standard-and-poors-desembarca-en-mexico-desconfian-del-presupuesto-de-rogelio-de-la-o/
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Rechazo al magistrado Rafael Guerra como aspirante a la 
Corte, expresa diputada federal 

 
 
En la Cámara de Diputados, desde la bancada de Morena se alzó una voz de 
rechazo a la intención del presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México, 
Rafael Guerra, de competir por un lugar en la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). 
 

 
 
Durante la reunión de la Comisión de Justicia del recinto, la diputada María 
Teresa Ealy advirtió que el magistrado Guerra Álvarez podría estar involucrado 
en la liberación de agresores.  
 
También lo señaló por complicidad con quienes violentan a las víctimas y omiso 
ante el clamor de justicia. 
 
“Ante la postulación de Rafael Guerra Álvarez, el actual presidente del Tribunal 
como ministro de la Suprema Corte. Este candidato no representa los valores  
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de justicia ni de seguridad ni de integridad que nuestras instituciones 
requieren”, expresó.  
 
“Quiero ser clara, Rafael Guerra no es un defensor de la justicia, su historial 
está manchado por actos de complicidad que revictimizan a quienes buscan 
amparo en nuestras instrucciones, entre ellos el encubrimiento del violador y 
potencial feminicida Alejandro N”, señaló. 
 
Ealy Díaz añadió que el magistrado Guerra ha mostrado “complicidades junto 
con sus jueces” en acciones que han revictimizado a quienes buscan justicia.  
 
Llamar a comparecer a aspirante a ministro 
La congresista solicitó que la Comisión de Justicia llame al señalado a rendir 
cuentas de sus actos. 
 
Aseveró que sus acusaciones tienen fundamento.  
 
Insistió en que el magistrado presidente se ha mostrado indiferente y omiso 
ante las víctimas y también ha incurrido en el encubrimiento de presuntos 
infractores y esas no pueden ser las cualidades de quien aspira a formar parte 
de la Corte.  
 
“No podemos permitir que alguien con antecedentes tan cuestionables acceda 
a un puesto de esta magnitud, sería un mensaje devastador para las víctimas y 
una afrenta a los principios que nos guían como legisladores”, sentenció.   
 
Al abundar en sus razones, la diputada morenista dijo que por experiencia 
propia, como integrante de organizaciones defensoras de mujeres víctimas, 
pudo ver directamente los agravios, al haber interactuado personalmente con 
Guerra Álvarez.  
 
Dijo haber experimentado su total desinterés ante las víctimas, evasivas ante 
las peticiones de ayuda y su actuación en un sistema que parece estar diseñado 
para proteger a los agresores.  
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En el pronunciamiento la respaldaron otros integrantes del Partido del Trabajo 
(PT) y el Partido Verde (PVEM), que se sumaron a la petición de llamar a rendir 
cuentas al todavía presidente del Poder Judicial de la capital del país y 
presidente de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia 
(CONATRIB). 
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/29/rechazo-al-magistrado-rafael-
guerra-como-aspirante-la-corte-expresa-diputada-federal-667911.html 
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Juzgadores advierten que en el Ejecutivo y el Legislativo "no 
habrá elección transparente", mientras el Judicial someterá 

a un "estricto examen" a candidatos 
 
 
El Comité de Evaluación del Poder Judicial someterá a estrictos exámenes de 
conocimientos a los candidatos que se inscribieron para buscar un cargo 
popular de juzgador, así lo adelantaron jueces y magistrados. 
 

 
 
En conferencia de prensa, el magistrado, Juan José Olvera, aseguró que en el 
Poder Judicial se inscribieron menos candidatos a diferencia del Poder 
Ejecutivo y Judicial porque para “poder avalar la presencia de una persona en 
nombre del Poder Judicial de la federación en una boleta electoral tendrá que 
pasar por un estricto proceso de elección que termina con un examen de 
conocimientos”. 
 
“Esto puede ser una clara explicación de porque una de cada cinco personas se 
inscribieron a través del Poder Judicial y otras tantas fueron a otras ventanillas  
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donde no habrá selección transparentes  y mucho menos exámenes que 
demuestren la capacidad mínima para hacerse cargo de esta función de 
hacerse juzgador federal”, aseguró. 
 
En el proceso de inscripción de candidatos a través del Poder Judicial fue de 3 
mil 805 aspirantes y aseguraron que hay dos tipos de perfiles diferenciables: 
“los que trabajan en el Poder Judicial en general y los que están fuera del 
ámbito de la justicia”. 
 
Los que están dentro del perfil de pertenecer o haber sido parte del Poder 
Judicial destacan tres clases, primero, los que se desempeñaron como jueces y 
magistrados, segundo, los secretarios, quienes “ocupan el peldaño previo a ser 
juzgadores” y un tercero, los oficiales judiciales, que son los recién egresados 
de la carrera judicial y desempeñan “las tareas más básicas dentro de un 
órgano jurisdiccional”. 
 
“Desafortunadamente, hay compañeros que están pretendiendo ser 
juzgadores cuando su demostración en el tema de las capacidades 
jurisdiccionales es apenas en el apoyo de la tarea de decidir”, advirtió. 
 
“Hay quien de manera ilusa, temeraria, en algunos casos pretenden ocupar el 
cargo de juzgador, en este caso está claro que abrir esta oportunidad solo 
genera un escenario inevitablemente negativo”, sentenció. 
 
La expectativa de los abogados se genera bajo la idea de que si ya hicieron un 
examen para acceder a un cargo inicial dentro del Poder Judicial los hace 
pensar que están mejor preparados “que una persona que nunca ha estado en 
el terreno de la justicia, que se ha movido en otras actividades”. 
 
Un ejemplo de quienes no quisieron enfrentar el examen del Poder Judicial fue 
la ministra Lenia Batres  
Respecto a la decisión de la ministra Lenia Batres de no inscribirse para repetir 
como ministra en 2025 a través del Poder Ejecutivo y no del Poder Judicial que 
es donde labora, es “obvia” por su formación, reconoció el magistrado, Juan 
Carlos Ramírez Benítez. 
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Durante su intervención en la conferencia de prensa, el juzgador dijo que si se 
atiende la “formación” de la ministra, “a su desarrollo, a sus antecedentes, 
necesariamente debía elegir esa vía”. 
 
“Además, no olvidemos que la metodología de elección de selección de 
ministros en este caso, pues es a través de la vía política de la elección de 
someterse a votaciones donde ahí su experiencia sobrada, y bueno, ella 
proviene  del partido oficialista en ese orden”, aseguró. 
 
 
https://latinus.us/mexico/2024/11/29/juzgadores-advierten-que-en-el-
ejecutivo-el-legislativo-no-habra-eleccion-transparente-mientras-el-judicial-
sometera-un-estricto-examen-candidatos-129520.html 
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Diputados prevén ajuste al PEF 2025 
 

CIUDAD DE MÉXICO (MARIO MALDONADO).- La Cámara de 

Diputados perfila realizar cambios al proyecto del Presupuesto de 

Egresos de la Federación 2025. La diputada de Morena, Merylin 

Gómez, consideró que habrá estabilidad macroeconómica en 

México, incluso con la llegada de Donald Trump a la presidencia 

de Estados Unidos, además, estableció fecha para la discusión 

del proyecto. 

 

 

 
 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yQyd9_ACY5jR797Z?e=AGxeWp 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yQyd9_ACY5jR797Z?e=AGxeWp
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https://www.cuartopoder.mx/nacional/imss-e-issste-recibiran-mas-de-un-billon-de-pesos/514576 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/imss-e-issste-recibiran-mas-de-un-billon-de-pesos/514576


 

 
 
 
 

En noviembre se mantuvo el interés legislativo por 

mejorar condiciones de trabajo 
 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- En noviembre se mantuvo el 

interés legislativo por mejorar condiciones de trabajo. En el 

penúltimo mes del año se presentaron 19 iniciativas en el 

Congreso de la Unión para reformar la Ley Federal del Trabajo. 

Las propuestas se centraron en la reducción de la jornada 

laboral, el incremento de los días feriados y la protección de las 

mujeres tanto en la lactancia como en posparto. Por segundo 

mes consecutivo, la Cámara de Diputados fue la más activa en 

la presentación de nuevos proyectos. 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRSNCNGankpvJAao?e=2aOX

7g 
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Monitor laboral: Jornada, días de descanso y 
derechos de la mujer, los temas de noviembre 

 

 
 
En noviembre se mantuvo el interés legislativo por mejorar condiciones de trabajo, en el 
penúltimo mes del año se presentaron 19 iniciativas en el Congreso de la Unión para 
reformar la Ley Federal del Trabajo (LFT). Las propuestas se centraron en la reducción de la 
jornada laboral, el incremento de los días feriados y la protección de las mujeres tanto en 
lactancia como en postparto.  
 
Por segundo mes consecutivo, la Cámara de Diputados fue la más activa en la presentación 
de nuevos proyectos. A los temas anteriores, se suma la propuesta para establecer como 
obligación en la LFT la prevención de riesgos psicosociales y una propuesta más de 
regulación del trabajo en plataformas digitales. 
 
 
En noviembre, también se avaló en el Congreso de la Unión la reforma constitucional de 
igualdad sustantiva, la cual reconoce la existencia de la brecha salarial de género y con ello, 
el Estado asume una mayor responsabilidad en la eliminación de la desigualdad en 
remuneraciones, las Cámaras tienen un plazo de tres meses para aprobar legislaciones 
secundarias, eso incluye modificaciones a la Ley Federal del Trabajo. 
 
Estos fueron los temas más destacados del mes: 
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Reducción de la jornada laboral 
Las propuestas se siguen concentrando en la Cámara de Diputados, en el penúltimo mes del 
año se sumaron dos iniciativas más y con ello se acumulan cuatro proyectos de reforma 
constitucional para la reducción de la jornada laboral. 
 
Las dos nuevas iniciativas son de legisladores de Morena, ambas en el mismo sentido: 
reconocer dos días de descanso por cada cinco de trabajo, lo que implica disminuir de 48 a 
40 horas el límite legal por semana. 
 
Los proyectos mantienen la incorporación de servidores públicos en la reducción de jornada 
laboral y la protección salarial. 
 
La diferencia es en los plazos de implementación, la propuesta del diputado Napoleón 
Gómez Urrutia plantea una entrada en vigor 365 días después, y un plazo adicional de seis 
meses para reformas secundarias; por otro lado, la iniciativa del diputado Manuel Vázquez 
Arellano busca plazos diferenciados por tamaño de empresa: tres años y medio para 
micronegocios, dos años para centros de trabajo pequeños, año y medio para empresas 
medianas y seis meses para grandes compañías. 
 
Más descanso 
Los días feriados para los trabajadores también estuvieron presentes en la agenda 
legislativa. En noviembre se plantearon dos proyectos, uno para reconocer el 2 de 
noviembre como día de descanso obligatorio, y el otro, para sumar —además del Día de 
Muertos- el 1 de noviembre y el 5 de mayo como fechas oficiales en la LFT. 
 
Con estas propuestas, en dos meses ya van tres proyectos con el mismo objetivo y el tema 
comienza a ganar terreno. Las iniciativas destacan el rezago que tiene México en días 
feriados en comparación con otras economías de Latinoamérica. 
 
Derechos de las mujeres 
Los esfuerzos legislativos también tuvieron como eje la protección de las mujeres en el 
mercado laboral. Además de la reforma de igualdad sustantiva, se sumaron propuestas para 
ampliar los reposos para lactancia de dos a tres pausas diarias durante seis meses. 
 
Además, tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado se plantearon propuestas para 
proteger el empleo de mujeres embarazadas y hasta un año posterior al parto. 
 
En la Cámara Baja, la iniciativa se focalizó en trabajadoras al servicio del Estado, para prohibir 
a las dependencias de gobierno despedir mujeres embarazadas o madres solteras, en este 
último caso, con una antigüedad mayor a cuatro años, salvo casos previstos en la legislación. 
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En el Senado, la propuesta fue para modificar la LFT y establecer la restricción a los 
empleadores privados de despedir mujeres embarazadas y hasta un año después del fin de 
la licencia de maternidad. 
 
Jornadas flexibles 
En el Senado se plantearon modificaciones a la Ley Federal del Trabajo y la Ley Federal de 
los Trabajadores al Servicio del Estado para reconocer jornadas laborales flexibles de seis 
horas diarias. Este esquema estaría dirigido a personas trabajadoras con hijos con 
discapacidad o del espectro autista. 
 
Adicional a una jornada de trabajo más corta, el proyecto también propone que los 
trabajadores puedan acordar con su empleador la hora de entrada y salida. 
 
Riesgos psicosociales 
Aunque la NOM-035 obliga a las empresas a prevenir factores de riesgo psicosocial en el 
trabajo, en la Cámara de Diputados se impulsa una reforma a la LFT para establecerlo como 
obligación y reconocer el derecho de los trabajadores al bienestar mental y emocional. 
 
La propuesta plantea que los empleadores estén obligados por ley a implementar medidas 
de prevención de factores de riesgo psicosocial. 
 
Propuestas con más posibilidades 
De cara al cierre de año, las expectativas se mantienen igual que el último Monitor Laboral, 
la reducción de la jornada laboral y la regulación de plataformas digitales siguen como 
prioridades en la agenda legislativa, el objetivo es por lo menos comenzar con el análisis 
antes de finalizar el año. 
 
Por otra parte, ya comenzó a correr el plazo de 90 días que tiene el Congreso de la Unión 
para aprobar las legislaciones secundarias, por lo que en las próximas semanas podrían 
socializarse las propuestas, incluyendo los cambios a la Ley Federal del Trabajo vinculados 
con la erradicación de la brecha salarial. 
 
Estos tres temas forman parte de los compromisos asumidos por la presidenta Claudia 
Sheinbaum en su primer día de gobierno. 
 
Por último, la Ley Silla se mantiene como una de las propuestas con más posibilidades de 
aprobarse, la reforma que busca garantizar el derecho al descanso en un asiento durante la 
jornada laboral sólo está en espera de su aval en el Senado. 
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El resto de los proyectos aún pasarán por un análisis. Al respecto, la diputada Maiella Gómez 
Maldonado, presidenta de la Comisión de Trabajo y Previsión Social de la Cámara de 
Diputados, ha expresado que las propuestas como el incremento de aguinaldo o los días de 
descanso aún deben ser evaluadas, pero afirma que los cambios a la legislación laboral 
continuarán. 
 
https://www.eleconomista.com.mx/capital-humano/monitor-laboral-jornada-dias-
descanso-y-derechos-mujer-temas-noviembre-20241129-736212.html  
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Fortalecimiento de las universidades públicas, 

propone PAN en San Lázaro 

Establecer claramente en la Constitución quién es responsable del 

financiamiento a las instituciones de educación superior, propone el 

diputado panista Miguel Monraz 

 

La Federación debe estar obligada a promover la creación y adecuado 

funcionamiento de las universidades públicas, en colaboración con las 

entidades de la República, aunado a que se requiere establecer en la 

ley reglas claras sobre el financiamiento a esas instituciones, 

propuso el integrante de la bancada del Partido Acción Nacional 

(PAN) en la Cámara de Diputados, Miguel Monraz. 

En una iniciativa de reforma constitucional, pidió establecer que las 

universidades públicas tendrán acceso a un presupuesto que no 

podrá ser menor al asignado en el ejercicio fiscal inmediato anterior. 
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Lo anterior, en el contexto de la polémica por el recorte de 

aproximadamente 10 por ciento, aplicado por el Ejecutivo Federal a la 

educación superior en el Presupuesto 2025. 

Blindar presupuesto a universidades públicas 

La reforma al artículo 3 de la Carta Magna señala que las instituciones 

de educación superior con autonomía, tendrán 

autogobierno, administrarán su patrimonio con eficiencia, 

transparencia y honradez. 

Agrega que cumplir con la obligatoriedad de la educación superior es 

tarea del Estado. 

Añade que las autoridades federales y locales establecerán políticas 

para promover la inclusión, permanencia y continuidad en ese nivel 

educativo. 

“Será obligación de primer orden de la Federación, con el apoyo de las 

entidades federativas, fortalecer el funcionamiento de las universidades e 

instituciones de educación superior a las que la ley otorgue autonomía, 

garantizando que su presupuesto anual sea superior al asignado en el 

ejercicio fiscal inmediato anterior”, dice el texto. 

Incumple México compromisos en materia de educación 

En la argumentación, el promovente señaló que el país no está 

cumpliendo con la obligación de garantizar el derecho de acceso a la 

educación para todos los mexicanos. 

Refirió que de acuerdo a revisiones del Consejo Nacional de Evaluación 

de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) al iniciar el anterior 

gobierno, entre 2018 y 2020, el rezago educativo subió 0.2 puntos 

porcentuales. 
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Si bien la cifra luce menor, agregó, esto significa que casi 7 millones de 

personas de 3 y hasta los 21 años, no asistieron a la escuela ni tienen 

educación obligatoria; aunado a que los más afectados fueron quienes 

tienen entre 16 y 21 años, ya que no pudieron terminar la primaria ni la 

secundaria. 

El estudio muestra que hay 12 millones de mexicanos mayores de 16 

años, nacidos entre 1982 y 1997, que no terminaron la secundaria; y 

casi 5 millones de personas de 16 años o más, nacidos antes de 1982, 

que no acabaron la primaria. 

“¿Qué nos dicen estos números? En general que aún hay millones de 

niños, adolescentes y jóvenes que al momento no están recibiendo 

ningún tipo de educación formal, lo cual es preocupante. Los números 

coinciden con el Índice de Rezago Social que publica el mismo Coneval, el 

cual señala que de 2015 a 2020 la población de 6 a 14 años que no asiste 

a la escuela aumentó en un 2.6 por ciento”, añadió. 

A lo anterior se suma, dijo, la deficiencia en la calidad de los procesos de 

enseñanza-aprendizaje en educación superior, lo cual da como resultado 

que apenas un alumno o por mucho dos alumnos de cada 100 en el 

país, lleguen a estudios de posgrado. 

Aunado a esto, señaló, por cada 6 egresados de la educación superior se 

genera sólo un empleo; y la enseñanza está desvinculada de los temas 

de vanguardia, necesidades sociales y emergentes. 

“La Encuesta Nacional de Inserción Laboral de los Egresados de la 

Educación Media Superior (2019) indicó que al menos 1.3 millones de 

jóvenes que concluyeron su preparatoria intentaron continuar sus estudios 

universitarios sin éxito, mientras que otros 603 mil desistieron de seguir 

estudiando”, refirió. 
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También se ha estimado de que cada 100 alumnos de educación 

superior, 21 son los que terminan sus carreras, sólo cuatro realizan 

maestría, y apenas uno llega al doctorado. 

Ante tal situación, calificó como “prioritario apoyar la educación superior 

desde la Carta Constitucional. Es necesario, que establezcamos con 

claridad de quién será la responsabilidad primaria de apoyar 

económicamente a estas instituciones”. 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/29/fortalecimiento-de-las-

universidades-publicas-propone-pan-en-san-lazaro-667841.html 
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SNTE 'pelea' por más presupuesto para sector educativo: 
Alfonso Cepeda 

 
 
El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, 
Alfonso Cepeda Salas, aseguró que dicha organización “sigue peleando” en la 
Cámara de Diputados para lograr un mejor presupuesto para el sector 
educativo. 
 

 
 
Al encabezar, junto con el director general del IPN, Arturo Reyes, la ceremonia 
donde se entregaron reconocimientos a personal docente y de apoyo de ese 
instituto por cumplir 25, 50 y 60 años de servicio, Cepeda Salas señaló que aún 
hay varios pendientes en el sector educativo que deben atenderse, entre ellos 
el presupuesto. 
 
Insistió en que se requieren recursos económicos suficientes para mejorar los 
planteles educativos, reactivar las escuelas de tiempo completo y que sea 
permanente la basificación de trabajadores de la educación. 
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Alfonso Cepeda dijo que el SNTE está dispuesto a contribuir para lograr el 
segundo piso de la Cuarta Transformación para que, desde las aulas, se luche 
contra la violencia y la desigualdad, al manifestar que “la educación no será 
campo de conflicto y mucho menos de inestabilidad”. 
 
En dicha ceremonia se entregaron 809 preseas, de las cuales 504 corresponden 
a docentes y 305 a Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación. 
 
Fueron galardonados 408 docentes por 25 años, 93 por 50 años de servicio y 3 
por 60 años. 
 
Mientras que del PAAE, 303 trabajadores recibieron reconocimiento por 25 
años y dos por 50 años. 
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/29/snte-pelea-por-mas-
presupuesto-para-sector-educativoalfonsocepeda-667879.html 
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Piden ganaderos a diputados 200 mdp para contener 
la amenaza del gusano barrenador 

 

 
 
Ganaderos solicitaron a la Cámara de Diputados aprobar una ampliación presupuestal de 
hasta 200 millones de pesos a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para 
que haga frente a la amenaza del gusano barrenador, la cual mantiene suspendida la 
exportación de bovinos a Estados Unidos. 
 
Durante la Mesa de Diálogo Desarrollo Económico rumbo al PEF 2025 celebrada en San 
Lázaro, el diputado Ricardo Gallardo Juárez, presidente de la Comisión de Ganadería, urgió 
a la Comisión de Presupuesto aprobar más recursos para la Sader, pues advirtió que tomará 
años eliminar el gusano barrenador si se expande en territorio nacional. 
 
“Para el 2025 se propone etiquetar 200 millones de pesos para la estrategia del gusano 
barrenador. La gente que ya ha tenido ese tipo de problemas, y que ya lo hubo antes, sabe 
la cantidad de años que se necesitan para erradicar este problema del gusano barrenador, 
serían años de mucho trabajo para todos, para sanidad, para ganaderos, para todos, ahorita 
es el momento de gastar algo de dinero para tener la sanidad en las fronteras, sobre todo 
en la frontera sur para que no pase ya más la cuestión del gusano barrenador”, solicitó el 
legislador. 
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El 24 de noviembre la Sader detectó un caso positivo de gusano barrenador en Catazajá, 
Chiapas, en un cargamento de ganado importado. El gusano barrenador es una larva de 
mosca que se alimenta de tejidos, por lo que en caso de que una persona consuma carne 
contaminada su salud corre riesgo. 
 
El pasado miércoles, el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica expidió un aviso por 
los casos de ganado con gusano barrenador. 
 
Luis García, secretario técnico del Consejo Directivo de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas, dijo que los recursos deben destinarse al Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), adscrito a la Sader, y garantizó que 
cada peso invertido se transformará en acciones contra el gusano barrenador. 
 
“Les pido encarecidamente sean sensibles a la posibilidad de ampliar recursos a nuestra 
entidad sanitaria que es el Senasica, la Sader, para que pueda apoyar a la ganadería nacional 
y atender esta contingencia, creanme que cada peso que ustedes tengan a bien direccionar 
será correspondido en acciones y tácticas para poder mitigar el gusano barrenador”, dijo el 
ganadero. 
 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/piden-ganaderos-a-diputados-200-mdp-
para-contener-la-amenaza-del-gusano-barrenador-12943285.html  
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https://suracapulco.mx/van-autoridades-y-pobladores-a-la-camara-de-diputados-a-exigir-recursos-para-

carreteras-en-la-montana/ 
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Trenes de pasajeros: Expertos piden que se reconsidere su 
presupuesto por una polémica razón 

 
 
Este viernes 29 de noviembre diversos expertos externaron su petición para 
que se reconsidere el presupuesto que será destinado a proyectos de trenes 
de pasajeros para 2025. 
 
Esto en el marco del parlamento abierto para analizar los planes de desarrollo 
económico rumbo al 2025, el cual fue organizado por la Cámara de Diputados. 
 
Cabe recordar que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció la 
construcción de tres primeras rutas de trenes de pasajeros, en la búsqueda de 
impulsar nuevamente este sistema de transporte. 
 
Trenes de pasajeros: Expertos piden que se reconsidere su presupuesto por 
una polémica razón 
En la discusión por el presupuesto federal para 2025, expertos han solicitado a 
los diputados y al gobierno federal replantearse la gran inversión que se tiene 
prevista en proyectos de trenes de pasajeros. 
 
La principal razón que externaron para lanzar esta petición es que señalaron 
no se han realizados los análisis técnicos necesarios para la realización de estas 
obras. 
 
Con base en esto, aseguraron que no se conocen los beneficios directos que 
un sistema de trenes de pasajeros pueda tener. 
 
Y es que el gobierno federal confirmó este mismo día que el presupuesto 
previsto para estas obras será de 157 mil millones de pesos. 
 
De acuerdo con Diego Díaz, coordinador de Finanzas Públicas del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO), el presupuesto de inversión previsto 
para 2025 contempla una reducción del 13% en comparación con 2024. 
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Es decir, el experto aseguró que ello sacudirá de manera directa la 
competitividad de México, lo que a su vez tendrá consecuencia en la calidad 
de vida de la ciudadanía. 
 
Por tal motivo y al no tener claro un panorama benéfico que pueda tener los 
trenes de pasajeros, Díaz instó a los diputados a determinar los proyectos que 
son prioritarios para nuestro país. 
 
Esto tomando en cuenta aquellos que representen un desarrollo real para 
México y que representan una inversión para el futuro del país. 
 
“Es importante que nos cuestionemos si los proyectos prioritarios que se 
plantean en el proyecto de presupuesto para 2025 son realmente la mejor 
inversión para el desarrollo de México... Principalmente se concentra en trenes 
que sin bien tienen un objetivo loable, no cuentan con análisis técnicos que 
justifiquen su construcción, por ello es necesario confirmar si sus beneficios 
para la población serán o no mayores que sus costos, tomando en cuenta la 
inversión, operatividad, mantenimiento, así como su impacto ambiental”. 
 
Gobierno de Claudia Sheinbaum proyecta impulsar los trenes de pasajeros con 
tres primeras rutas 
Fue el pasado 10 de julio de 2024 cuando la presidenta Claudia Sheinbaum dio 
a conocer sus planes para construir tres primeras rutas de trenes de pasajeros. 
 
Esto luego de asegurar que durante su gobierno se plantea impulsar de nueva 
cuenta este sistema de transporte. 
 
De acuerdo con la presidenta Claudia Sheinbaum las rutas que se prevén 
construir para 2025 son: 
 
Ciudad de México-Querétaro-Guadalajara 
AIFA-Pachuca 
México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo 
La mandataria nacional apuntó que las tres rutas de tren para pasajeros tienen 
como finalidad interconectar a todo nuestro país, así como impulsar la creación  
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de empleos y fomentar la economía de las regiones que están entre los 
trayectos. 
 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/trenes-de-pasajeros-expertos-piden-
que-se-reconsidere-su-presupuesto-por-una-polemica-razon/ 
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/gestiona-diputado-federal-mil-600-mdp-para-el-tramo-

de-los-chorros.html 
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Piden reconsiderar presupuesto para trenes de 
pasajeros 

 

 
 

Especialistas llamaron a reconsiderar el presupuesto destinado a los trenes de 
pasajeros propuesto por el Gobierno federal, ya que se trata de proyectos 
que no cuentan con los análisis técnicos que justifiquen sus beneficios. 
 
Durante el parlamento abierto convocado por la Cámara de Diputados para 
analizar el proyecto de presupuesto 2025, pidieron revisar el gasto en 
inversión propuesto para el próximo año, al considerar que muchos de los 
rubros prioritarios para el País registran recortes y montos limitados. 
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Diego Díaz Pérez, coordinador de Finanzas Públicas del Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO), explicó que en 2025 se prevén recursos por 
cerca de 850 mil millones de pesos para inversión física, lo que representa 
una reducción del 13 por ciento en comparación con 2024 y del 40 por ciento 
con respecto a 2014, lo que impacta la competitividad del País y la calidad de 
vida de la población. 
 
Indicó que del total de 38 partidas que conforman el gasto en inversión física, 
26 registran recortes, entre ellos infraestructura hidroagrícola con un recorte 
del 83 por ciento, provisión de servicios de seguridad con una caída de 71 por 
ciento, transporte por carrera con un 43 por ciento y abastecimiento de agua 
con 35 por ciento. 
 
Díaz Pérez detalló que 26 por ciento de la inversión pública se concentrará en 
el sector hidrocarburos, es decir, petróleo y gas natural, mientras que rubros 
significativos como prestación de servicios de salud a la población tendrá sólo 
32 mil millones de pesos y educación básica 14 mil millones de pesos. 
 
Agregó que si bien el gasto de inversión en materia eléctrica es una suma 
relativamente importante, los recursos son limitados para transmisión y 
generación de energía eléctrica, insumo esencial que demandan las empresas 
para instalarse en México. 
 
El especialista indicó que los proyectos prioritarios considerados en el 
presupuesto 2025 se concentran principalmente en trenes que, de momento, 
no cuentan con análisis técnicos que justifiquen su construcción. 
 
Ante este panorama, el especialista llamó a los legisladores y a los ciudadanos 
a cuestionarse si los proyectos prioritarios que se plantean en el proyecto de 
presupuesto realmente contribuyen al desarrollo del país. 
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"Es importante que nos cuestionemos como ciudadanos si los proyectos 
prioritarios que se plantean en el proyecto de presupuesto son realmente la 
mejor inversión para contribuir al desarrollo de México. 
 
"Se concentran principalmente en trenes que sin bien tienen un objetivo 
loable, en este momento no cuentan con análisis técnicos que justifiquen su 
construcción, de tal forma que se confirme que los beneficios para la 
población serán o no mayores que sus costos, tanto de inversión como de 
operación, mantenimiento, incluso sus costos medioambientales", advirtió. 
 
Dijo que si bien es necesario llegar a niveles de inversión física cercanos a los 
que había en 2014, no basta con más recursos, sino que es necesario contar 
con infraestructura de más calidad, y para ello es necesario cumplir con el 
artículo 34 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, 
que establece que todo proyecto de inversión tiene que contar con un 
análisis costo-beneficio que demuestre, con cierto grado de certidumbre, que 
sus beneficios para la sociedad serán mayores que sus costos. 
 
Carlos Vázquez Vidal, investigador de México Evalúa, recordó que en la última 
Administración hubo un cambio importante en el manejo financiero de la CFE 
que implicó un aumento en sus activos, pero también un incremento mucho 
más importante en sus pasivos financieros. 
 
Como ejemplo, dijo que al cierre del tercer trimestre de este año, por cada 
peso que tiene la empresa en activo, 70 centavos son pasivos, mientras que 
en 2018, por cada peso de activo tenía 0.58 centavos de pasivos. 
 
Indicó que la propuesta para 2025 plantea un superávit presupuestario de 
alrededor de 40 mil millones de pesos, el cual se basa en la reciente reforma 
energética aprobada por el Congreso, que le da prioridad al despacho de la 
energía eléctrica generada por la CFE y en el programa de subsidios a las 
tarifas eléctricas, que le representarían a la empresa pública ingresos por 84 
mil millones de pesos. 
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Lo anterior, advirtió, le da más responsabilidad a la empresa pública para 
satisfacer la demanda de energía eléctrica, de ahí la importancia de que la 
empresa cumpla con el gasto histórico en inversión que se le está asignando -
60 mil millones, 23 mil de ellos para proyectos de generación-, porque de lo 
contrario, se podría obstaculizar la demanda de energía eléctrica, resultando 
en apagones sistemáticos, como los que ya se han observado. 
 
En el caso de Pemex, señaló que la nueva Administración recibió a una 
empresa que por cada peso de activo tiene 1.8 pesos de pasivos. 
 
Explicó que la propuesta de gasto para 2025 plantea un superávit de 
alrededor de 240 mil millones de pesos, cifra que podría ayudar a sanear sus 
finanzas públicas. 
 
No obstante, advirtió que esto depende de los apoyos millonarios que le ha 
estado dando el Gobierno federal y de un fuerte recorte en su gasto de 
inversión, lo que significa que la empresa no está siendo productiva o que 
esté incrementando sus capacidades productivas. 
 
"Una parte importante de esta meta que se espera de balance presupuestario 
va a costa de un fuerte recorte en el gasto de inversión de la empresa. Hay 
que recordar que sin inversión, va a ser muy complicado que Pemex pueda 
cumplir con sus metas productivas y con sus metas de producción de 
petróleo", sostuvo 
 
https://www.reforma.com/piden-reconsiderar-presupuesto-para-trenes-de-

pasajeros/ar2915383?v=1 
. 

https://www.reforma.com/piden-reconsiderar-presupuesto-para-trenes-de-pasajeros/ar2915383?v=1
https://www.reforma.com/piden-reconsiderar-presupuesto-para-trenes-de-pasajeros/ar2915383?v=1
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Asegura Taddei que aún no le han notificado 

de recorte al presupuesto para elección judicial 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SERGIO SARMIENTO Y GUADALUPE JUÁREZ).- 

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, aseguró que aún no ha 

sido notificada sobre un eventual recorte del cincuenta por 

ciento al presupuesto para la elección judicial de 2025, tal como 

lo ha planteado la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados. Taddei afirmó que aunque hay áreas del Instituto que 

están trabajando por una posible reducción presupuestal, no se 

puede hablar de ajustes hasta que la Cámara de Diputados 

establezca el presupuesto que debe quedar. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1qVZKWU3x_mWQfWzNw17oSHM3ETc6H3NC/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1qVZKWU3x_mWQfWzNw17oSHM3ETc6H3NC/view


 

 

 

30-11-24 

 

LEGISLATIVO 

  

 

 

 

 

https://notigram.com/durango/local/mexico-al-borde-del-abismo-financiero-deuda-supera-inversion-en-

infraestructura-diputado-federal-arturo-yanez-20241129-1375361 

 

https://notigram.com/durango/local/mexico-al-borde-del-abismo-financiero-deuda-supera-inversion-en-infraestructura-diputado-federal-arturo-yanez-20241129-1375361
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Entrevista / Manuel Vázquez (Diputado - Morena) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ALEJANDRO CACHO).- “Esperemos que si se 

haga realidad la reducción de la jornada laboral, en este periodo 

ya no, pero si en el siguiente y vamos a empujar con fuerza. Yo 

creo que la coyuntura actual por el compromiso que hizo la 

Presidenta propicia a que haya de nuevo la discusión y se retome 

el tema”. 

 

 

 
 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRBepUxv6BLOdCBQ?e=WO9FZG  

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRBepUxv6BLOdCBQ?e=WO9FZG
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https://hojaderutadigital.mx/buscan-fortalecer-marco-legislativo-para-garantizar-el-acceso-proteccion-y-

promocion-de-los-derechos-culturales/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/buscan-fortalecer-marco-legislativo-para-garantizar-el-acceso-proteccion-y-promocion-de-los-derechos-culturales/
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https://hojaderutadigital.mx/comision-de-presupuesto-analiza-en-parlamento-abierto-el-tema-perspectiva-

de-genero-contenido-en-el-pef-2025-2/ 

https://hojaderutadigital.mx/comision-de-presupuesto-analiza-en-parlamento-abierto-el-tema-perspectiva-de-genero-contenido-en-el-pef-2025-2/
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-presupuesto-analiza-en-parlamento-abierto-el-tema-perspectiva-de-genero-contenido-en-el-pef-2025-2/
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Aprueban 'Ley Silla' comisiones del Senado; regresa al pleno 

https://la-lista.com/poder/politica/ley-silla-regresa-al-pleno-del-senado-que-falta-para-que-se-apruebe-y-que-articulos-de-lft-modifica


 

 
 
 
 

Jalisco recibirá 6 mil mdp más en el presupuesto 
federal 2025; “tendremos un reajuste”, señala 

diputada 
 
Con la cuenta regresiva para que la Cámara de Diputados apruebe el presupuesto 2025, la 
presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merilyn Gómez Pozos, reveló en entrevista 
exclusiva para MILENIO que Jalisco tiene garantizado un incremento de 6 mil millones de 
pesos, además, se analizará una partida de recursos federales para apoyar a universidades 
públicas, entre otros rubros. 
 

“Tendremos que hacer un reajuste 
en esta aportación y se verá 
reflejado en el recurso que reciba el 
Estado de Jalisco que tendrá que 
ser destinado a la Universidad de 
Guadalajara, entre otras cosas, en 
el tema hídrico, que también se 
verá impactado en el presupuesto 
para los jaliscienses y en la salud y 
los programas sociales; porque no 
hay que dejar de lado, las miles de 

familias jaliscienses que reciben un programa social a costa del presupuesto de la 
Federación”, señaló. 
 
La diputada de Morena aclaró que en ningún momento la distribución de los recursos ha 
tenido una visión para castigar a entidades y municipios. 
 
¿Qué dijo Merilyn Gómez sobre el presupuesto 2025? 
En el caso concreto de Jalisco, Gómez Pozos fue puntual al señalar que en la guerra 
declarativa, en los dimes y diretes sobre el presupuesto para la entidad, hubo 
desinformación: “Fue desviar la atención o llamar la atención, no sé con qué finalidad, el 
decir que no está siendo atendido el estado de Jalisco en el presupuesto y obviamente pues 
lo vimos aunado con el gobernador saliente (Enrique Alfaro) refiriéndose en salirse del pacto 
fiscal”. 
 
Cuestionada sobre si la sociedad jalisciense puede estar tranquila sobre los recursos que 
recibirá de la Federación, respondió: “Así es, produce muchísimo y también recibe 
muchísimo de la Federación y eso es un llamado que se le hizo al gobernador electo (Pablo  
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Lemus) desde la Secretaría de Hacienda para ayudar en la recaudación que tiene el estado, 
porque hay que recordarle al gobernador electo que Jalisco recibe en su presupuesto el 86 
por ciento de aportaciones federales para un estado que es tan grande y productivo”. 
 
¿Qué dijo Pablo Lemus sobre el presupuesto 2025? 
El martes pasado, Lemus Navarro acudió a la Ciudad de México donde se reunió con Gómez 
Pozos, así como legisladores de las distintas bancadas, en el Palacio de San Lázaro, donde 
expresó la necesidad de incrementar en 8 mil millones de pesos el presupuesto asignado 
para Jalisco para 2025, para solventar los proyectos y necesidades de la entidad. 
 
Presupuesto para Jalisco 
De acuerdo con el emecista, el proyecto del Presupuesto de Egresos Federal establecido 
para Jalisco en 2025 era de 139 mil millones de pesos. 
 
Entre las obras prioritarias para la entidad están: 
 

• La rehabilitación carretera con alrededor de 12 mil millones de pesos en la entidad 

• 2 mil millones para iniciar la Línea 5 del Tren Ligero 

• 4 mil 800 millones más para las plantas de tratamiento comprometidas para el 
saneamiento del río Santiago. 

 
Precisó que de cada diez pesos que Jalisco aporta, solo recibe 2.5 pesos. Lemus Navarro 
reafirmó la solidaridad de Jalisco con los estados que menos tienen, pero lo que se pretende 
es un mejor trato fiscal. 
 
¿Cuál es la fecha límite para aprobar el presupuesto 2025? 
De cara a la aprobación del presupuesto federal, Gómez Pozos afirmó que está ocupándose 
en hacer “un buen trabajo, en lograr los consensos para tener un dictamen de presupuesto 
muy incluyente y que obviamente atienda la mayoría de la población, en atención a esos 
compromisos que hizo la presidenta Claudia Sheinbaum, tanto en campaña como lo ha 
venido haciendo, en las mañaneras que habla sobre rubros que hay que cuidar en este 
dictamen, como en cultura, educación, en las universidades públicas y pues con mucha 
responsabilidad y honor por la confianza que me han dado, tanto la presidenta como mis 
compañeros que me eligieron para estar en esta posición y sacar adelante el presupuesto 
para el 2025”. 
 
La Cámara de Diputados tiene como fecha límite el próximo 31 de diciembre para aprobar 
el Presupuesto de Egresos de la Federación. 
 
https://www.milenio.com/politica/anuncian-mas-recursos-para-jalisco-en-presupuesto-
2025   
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Entrevista / Merilyn Gómez (Diputada-Morena) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (MAGDA GONZÁLEZ).- “El encuentro de ayer 

que tuvimos con la presidenta del INE no fue en torno a modificar 

el Presupuesto ni en cuánto iba a ser el recorte, fue simplemente 

ponernos de acuerdo en cómo va a ser esta reunión que vamos 

a tener de manera transparente con la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública, para que estén presentes los integrantes de 

todas las fuerzas políticas y que de igual manera acuda a esta 

reunión el consejo del INE, para poder defender este presupuesto 

global que están pidiendo para el funcionamiento de la 

institución el próximo año, que incluye más de 13 mil millones de 

pesos para la elección. Nosotros seguimos sosteniendo que de 

ninguna manera puede costar más que la elección pasada, que 

fue la elección más grande que ha tenido este país”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRbdP_fVqaSPJHhy?e=3ddKTG 
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https://www.elnoticieroenlinea.com/avanzan-en-el-senado-ley-federal-de-derechos-y-ley-de-ingresos-

2025/ 

https://www.elnoticieroenlinea.com/avanzan-en-el-senado-ley-federal-de-derechos-y-ley-de-ingresos-2025/
https://www.elnoticieroenlinea.com/avanzan-en-el-senado-ley-federal-de-derechos-y-ley-de-ingresos-2025/
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https://mayacomunicacion.com.mx/feminicidios-en-mexico-la-urgente-necesidad-de-datos-claros-y-

publicos/#google_vignette 

 

https://mayacomunicacion.com.mx/feminicidios-en-mexico-la-urgente-necesidad-de-datos-claros-y-publicos/#google_vignette
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https://www.omnia.com.mx/noticia/348955/una-cosa-es-decir-que-aspiras-para-el-27-y-otra-actos-

anticipados-de-campana-y-e 

https://www.omnia.com.mx/noticia/348955/una-cosa-es-decir-que-aspiras-para-el-27-y-otra-actos-anticipados-de-campana-y-e
https://www.omnia.com.mx/noticia/348955/una-cosa-es-decir-que-aspiras-para-el-27-y-otra-actos-anticipados-de-campana-y-e
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https://www.tiempo.com.mx/noticia/vuelve_camara_diputados_reforma_40_horas_29_noviembre_2024/ 
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https://puentelibre.mx/noticia/vuelve_camara_diputados_reforma_40_horas_29_noviembre_2024/ 

 

 

https://puentelibre.mx/noticia/vuelve_camara_diputados_reforma_40_horas_29_noviembre_2024/
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Comentario / Leonardo Curzio (Periodista) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- “Yo celebro que el día 

de mañana se abre la FIL, ahí estaré mañana presentando el libro 

de Irma Eréndira Sandoval, Corrupción estructural. Ojalá la 4T 

leyera los libros de quien fue su fundadora. Me sorprende toda 

esta palabrería que lanzaron ahora con la extinción del INAI y de 

otros órganos autónomos”. 

 

“Yo creo que deberían hacerse un favor los de la 4T. Entiendo que 

no lean a críticos ni lean teoría, pero podrían leer a quien fue la 

primera Secretaria de Función Pública del gobierno de López 

Obrador, hacer la reflexión sobre qué es la corrupción”. 

 

“Pero bueno, tampoco me hago ilusiones, después de la exhibida 

que le pusieron a varios de los legisladores ayer cuando le dijeron: 

Oiga, pero usted votó por la creación del INAI y ahora, 

exactamente, con las mismas ínfulas, los está disolviendo”. 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRdF7vB03I6_KvpO?e=bTctMB 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRdF7vB03I6_KvpO?e=bTctMB


 

 
 
 
 

Diputados van contra la muerte masiva de abejas en 
Campeche por pesticidas 

 

 
 
La Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados acordó exigir a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) que se involucre en frenar la muerte masiva de abejas 
en el municipio de Hopelchén, Campeche, por el uso de pesticidas. 
 
El priista Emilio Lara Calderón alertó de esta emergencia al destacar de las graves 
consecuencias económicas para los apicultores de no detenerse el exterminio provocado 
por lo productos nocivos que también dañan la salud de pobladores. 
 
El legislador fue enfático respecto de la importancia de la apicultura, actividad que calificó 
de “muy noble” que está involucrada con la producción de alimentos, así como con la 
agricultura. 
 
“La polinización genera una derrama económica importante y es algo que se puede atender 
perfectamente”, aseguró. 
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Los diputados de la comisión que preside Morena reconocieron que de las abejas dependen 
43 mil apicultores, y en el país hay un total de 2 millones de colmenas. 
 
Este jueves, el grupo de trabajo tuvo su primera reunión y de ahí salió el Punto de Acuerdo 
que será enviado a la Sader, pues urge velar por la apicultura, que es uno de los motores 
que mueven la economía en esta entidad, “pero por dos o tres personas que no cumplen 
las reglas se sale de control todo por el uso de pesticidas, que también están generando 
enfermedades en los pobladores de esta región”, se expuso. 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/29/diputados-van-contra-la-muerte-
masiva-de-abejas-en-campeche-por-pesticidas/ 
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En Cámara de Diputados mesa “Análisis del proyecto 

de cuenta pública presupuesto de egresos de la 

federación 2025” 

*El PEF 2025 debe de estar fortalecido a fin de atender los asuntos más 

importantes del país en beneficio de todas y todos los mexicanos, coinciden 

diputados de Morena 

 

Global Press Mx / Los diputados 

Merilyn Gómez Pozos, 

presidenta de la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública y 

Arturo Ávila Anaya, secretario del 

órgano legislativo, encabezaron 

la Mesa Foro «Análisis del 

Proyecto de Cuenta Pública 

Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2025, de cara a la discusión del paquete fiscal para el próximo año. 

El objetivo de estos diálogos es robustecer la integración del dictamen del 

proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025. Estas mesas 

han sido realizadas en colaboración con diversas instancias federales y con la 

colaboración del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de 

Diputados. 

Al respecto, los legisladores coincidieron que este presupuesto debe de estar 

fortalecido a fin de atender los asuntos más importantes del país en beneficio 

de todas y todos los mexicanos. Por ello manifestaron la importancia de contar 

con estos diálogos abiertos que permitan robustecer el dictamen que breve se 

pondrá a discusión, primero en la comisión y posteriormente en el Pleno. 
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Igualmente, dejaron claro su compromiso para realizar una revisión técnica del 

presupuesto, cuyo dictamen contará también con la opinión de todas las 

comisiones ordinarias. 

Recordaron que el presupuesto para los programas para el Bienestar 

incrementa, se contempla lo relativo a las becas para mujeres de 63 a 64 años, 

niños, niñas y jóvenes; los programas sociales que ya son constitucionales 

tienen un enfoque prioritario; así como programa de vivienda e 

infraestructura. 

Cabe recordar que el PEF 2025, fue el titular de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, y prioriza entre otros rubros, el 

fortalecimiento de programas del Bienestar, la austeridad, infraestructura, 

energía, entre otros. 

 

https://globalpress.mx/en-camara-de-diputados-mesa-analisis-del-proyecto-

de-cuenta-publica-presupuesto-de-egresos-de-la-federacion-2025/ 
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Desarrollo económico, tema de la mesa de 
diálogo en parlamento abierto rumbo al 

Presupuesto 2025 
 

Boletín No. 0482 

 

•    Escuchar voces expertas enriquecerá el análisis del Presupuesto de Egresos: diputado 

Rodríguez Barroso 

 

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, presidida por la diputada Merilyn Gómez Pozos 

(Morena), realizó la mesa de diálogo bajo el esquema de parlamento abierto con la temática 

“Desarrollo económico rumbo al PEF 2025”, en donde se abordaron materias de agricultura, 

silvicultura y pesca. 

 

Asimismo, economía, comercio y trabajo, ciencia y tecnología e innovación, energía y 

combustibles, comunicaciones, construcción, minería, ganadería, industria, transporte y turismo. 

 

El diputado Diego Ángel Rodríguez Barroso (PAN), coordinador del Grupo de Trabajo de 

Desarrollo Económico, afirmó que escuchar diversos puntos de vista y propuestas enriquecerá el 

análisis del Presupuesto de Egresos para el año próximo. “Las observaciones se integrarán a la 

propuesta que presentaremos a la Comisión de Presupuesto y exigiré recursos para todas las 

aristas que se requieran, a fin de potencializar los sectores productivos”. 

 

Comentó que a lo largo de esta jornada se escuchó a expertas y expertos que con su 

conocimiento enriquecieron la comprensión de los retos que tiene el país y las oportunidades que 

hay por delante.  Destacó la importancia de escuchar todas las voces porque solo a través del 

diálogo y la colaboración se podrán construir soluciones que respondan a las necesidades de 

todas y todos los mexicanos y de los estados. 
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El presidente de la Comisión de Ganadería, diputado Ricardo Gallardo Juárez (PVEM), mencionó 

que el presupuesto asignado a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en 2024 fue 

de 74 mil millones de pesos, y se prevé para 2025 una reducción de 492 millones de pesos, por lo 

que ascenderá a 73 mil 600 millones de pesos; ante ello, se pronunció por mantener el 

presupuesto de esa dependencia para el ejercicio 2025. 

 

Consideró relevante destinar recursos para atender el problema del gusano barrenador, porque 

si no se ataca a tiempo el país tendrá un bloqueo en el comercio con Estados Unidos, lo que 

acabaría con la economía de los ganaderos. “Es tiempo de reasignar o etiquetar recursos para que 

las y los ganaderos, pequeños y medianos productores tengan un mejor presupuesto, porque la 

ganadería no debe tener frenos políticos ni ideológicos; debe tener apoyo y voluntad para crecer y 

lograr la seguridad alimentaria de todo México”. 

 

La diputada Betzabé Martínez Arango (Morena) afirmó que las diputadas y diputados respaldan 

un modelo de desarrollo que integre las voces del sector privado, academia y sociedad civil, 

porque son los aliados fundamentales para convertir las fortalezas económicas en un motor de 

progreso para el desarrollo del país. “Los invito a todos a hacer de México un referente para tener 

un desarrollo sostenible, equitativo y contribuir a un mejor futuro para las próximas 

generaciones”. 

 

El diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT) reconoció que este tipo de parlamentos 

enriquecen el debate sobre las acciones a tomar.  Se pronunció por generar riqueza desde el 

sector público, social y privado para atender las urgencias y necesidades sociales, así como las 

condiciones para la producción y el desarrollo. 

 

Del PAN, el diputado Federico Döring Casar hizo notar que no es fácil encontrar el punto de 

equilibrio entre lo que da valor agregado y lo que tiene rostro de responsabilidad social, y donde 

la política se impone por encima de los criterios de la administración responsable del gasto. 

Advirtió que cuando no se atiende lo importante y solamente lo urgente, irremediablemente lo 

importante se termina volviendo urgente, por lo que sale más caro atenderlo. 
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Ponentes 

 

Luis García Castillo, secretario técnico del Consejo Directivo de la Confederación Nacional de 

Organizaciones Ganaderas, solicitó ampliar recursos al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 

Calidad Agroalimentaria (Senasica) para apoyar a la ganadería nacional y la contingencia generada 

por el gusano barrenador. Asimismo, pidió recursos por cuatro mil millones de pesos para 

programas de fertilizantes y de producción para el bienestar, con los que se apoya a productores 

de aves, cerdo, carne de res, leche, así como a pequeños ganaderos. 

 

Christopher Cernichiaro Reyna, investigador de México Evalúa, subrayó que el gasto público para 

inversión física que se proyecta para 2025 es menor al aprobado en 2024, lo que traerá 

consecuencias en el largo y corto plazos. Señaló que hay varios canales por los cuales dicha 

inversión puede incidir en la actividad económica y en el bienestar de las personas. Más allá del 

gasto en inversión pública, es importante las condiciones que den las autoridades, no solo 

federales, sino las estatales y municipales, para estimular la inversión privada. 

 

Carlos Vázquez Vidal, investigador senior de México Evalúa, resaltó la importancia de incrementar 

el gasto de inversión de la CFE porque de no hacerlo se podría obstaculizar la satisfacción de la 

demanda de energía eléctrica, lo cual podría terminar en apagones sistemáticos.  Respecto a 

Pemex, dijo que es la empresa productiva más endeudada y se propone que obtenga un 

superávit presupuestario por alrededor 240 mil millones de pesos, con lo cual pueda sanear sus 

finanzas; pero, sin inversión va a ser complicado que pueda cumplir con sus metas productivas.   

 

Iris Pozo Molina, presidenta de la Asociación de Jóvenes Empresarios, propuso fomentar el 

emprendimiento y la innovación, así como promover la educación en habilidades empresariales y 

tecnológicas desde el nivel básico.  Es importante, dijo, impulsar la competitividad en todos los 

sectores, apoyando políticas que faciliten el acceso a créditos con tasas accesibles y, así, contar 

con fondos de inversión orientados a proyectos de innovación. 
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Rafael Espinosa Méndez, del Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del 

Agua (IMTA), planteó incrementar el presupuesto del sector destinando el 5 por ciento del PIB y 

que el Plan Nacional Hídrico y el Acuerdo Nacional sobre el Derecho Humano al Agua y la 

Sustentabilidad avancen hacia la seguridad hídrica. Añadió que se debe contar con una Ley 

General de Agua que abrogue la vigente; crear la Secretaría del Agua, y ampliar el IMTA a zonas 

hidrológicas para atender los problemas más urgentes. 

 

Lilian Ibarra Retana, directora del Patronato para el Desarrollo Agropecuario de Guanajuato, 

indicó que se debe fortalecer y aplicar un presupuesto preciso para promover la agricultura 

sostenible que satisfaga la demanda de alimentos y proteja el medio ambiente. También, 

diversificar los mercados y lograr el acceso a nuevos y promover productos mexicanos, con 

denominación de origen que eleven la calidad a estándares internacionales. 

 

Diego Díaz Pérez, coordinador de Finanzas Públicas del Instituto Mexicano para la Competitividad 

(IMCO), refirió que la infraestructura es fundamental para el desarrollo económico y para 

incrementar la competitividad; sin embargo, a pesar de su importancia, el recurso asignado 

presenta una tendencia a la baja. Ante ello, propuso canalizar más recursos para rubros que 

mejoran la productividad de la fuerza laboral como escuelas y hospitales, que los proyectos de 

inversión se sometan a análisis costo-beneficio y que haya colaboración público-privada en 

proyectos de inversión. 

 

José Ricardo Ortiz Gutiérrez, arquitecto y empresario del sector construcción, afirmó que no 

puede haber desarrollo sin infraestructura, por lo que es necesario modernizar los puertos y las 

carreteras del país. Solicitó recursos por mil millones de pesos para el mejoramiento y 

modernización de carreteras e implementar un programa piloto cuya finalidad sea contar con 

carreteras amigables. Pidió eliminar los camellones y obstáculos centrales que están en las 

carreteras para ampliar carriles o un carril de emergencia. 

 

Jaime Rogelio Arzate Tapia, presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de 

Autobuses, Camiones y Tractocamiones, recomendó un programa de incentivos y presupuesto 

para la renovación vehicular, con el objetivo de reducir emisiones contaminantes, mejorar la 

seguridad vial y hacer más competitivo el costo logístico y en ello involucrar a actores clave como 

las autoridades de movilidad, fiscales y económicas, y enfocarse en pequeños empresarios.     
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Leslie Areli Badillo Jiménez, investigadora del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, 

expresó su preocupación ante las reducciones del gasto público a nivel general. La inversión 

pública proyectada para 2025 equivale a 2.8 por ciento del PIB, con un total de 996 mil 914 

millones de pesos, lo que implicaría una disminución de 14 por ciento y esta cifra está por debajo 

de las necesidades y lejos del 4 por ciento del PIB que ha recomendado la CEPAL para alcanzar los 

Objetivos de Desarrollo Sostenible. Un monto como este, incluso, pondría en riesgo el impulso al 

crecimiento económico. 

 

Invitados 

 

María del Carmen Reyes García, de la Coparmex, señaló que se debe especificar quién opera los 

recursos, qué instituciones los requiere y cómo se “bajarán”. Dijo que en México hay cuatro 

millones de pequeñas y medianas empresas que generan el 78 por ciento del crecimiento, por lo 

que es fundamental conocer las particularidades de los programas que requieren recursos para 

que lleguen a esas unidades y se impulse el desarrollo económico. 

 

Carlos Gómez Roel, de la Federación de la Pequeña y Mediana Minería, propuso incentivar en el 

Presupuesto al Servicio Geológico Mexicano o incrementar el Fideicomiso de Fomento Minero, 

que aún existe, para dar créditos a ese sector. Dijo que no se debe cobrar a la pequeña y mediana 

minería el mismo impuesto que a la gran minería, de 8.5 por ciento, lo cual es injusto y viola la 

Constitución, que establece qué es el sector social y qué es el sector privado. 

 

Arturo Ortiz Galán, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de Durango, comentó que 

desde que desapareció el fideicomiso Proméxico los estados no tienen recursos para promover el 

comercio, por lo que puso sobre la mesa la posibilidad de contar con una bolsa con presupuesto 

no mayor a mil millones de pesos que sea manejada por un consejo de la Secretaría de Economía, 

para los estados que deseen hacer promoción comercial fuera del país. 

 

Adrián Villa Santiago, vicepresidente de Coparmex Jóvenes, sugirió implementar un programa de 

aceleración para Mipymes enfocado a empresas que facturan menos de 800 millones de pesos, 

con el fin de certificarlas. Estas empresas, agregó, deben comprobar que sus directivos están 

capacitándose para atravesar la barrera de la supervivencia, enfocarse en el crecimiento y 

proporcionar entrenamiento constante a sus colaboradores. 
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Marco Antonio Galindo Olguín, director de Estudios Económicos del Consejo Nacional 

Agropecuario, señaló que el presupuesto de la Secretaría de Agricultura ha disminuido alrededor 

de 10 mil millones de pesos respecto a lo aprobado en 2015-2016; y la propuesta plantea poco 

menos del 0.5 por ciento del recurso total de la Sader para proyectos de fomento 

productivo.  Estimó que todos los productores son importantes, simplemente tienen necesidades 

diferentes que hay que atender y reconocer. 
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Emite Comisión de Justicia, en sentido positivo, 
su opinión sobre el Presupuesto de Egresos 2025 

 
Boletín No. 0483 

 

•    El diputado Julio César Moreno informa que se está a la espera de minutas a la legislación 

secundaria del Poder Judicial 

 

•    También, ratificó su programa de trabajo para el primer año de ejercicio de la LXVI Legislatura 

 

La Comisión de Justicia, que preside el diputado Julio César Moreno Rivera (Morena), aprobó con 

29 votos a favor, 9 en contra y cero abstenciones, su opinión, en sentido positivo y sin propuestas 

de modificación, sobre el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para el 

Ejercicio Fiscal 2025, relativo al rubro Justicia. 

 

Moreno Rivera comentó que las propuestas de modificación que se presenten se anexarán a la 

opinión y pidió turnarla, con sus anexos, a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 

 

El documento indica que el proyecto contempla, para el Poder Judicial de la Federación la cantidad 

de $85,025,806,302, el cual se divide en Suprema Corte de Justicia de la Nación, Consejo de la 

Judicatura Federal, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Comisión Nacional de los 

Derechos, Fiscalía General de la República y Tribunal Federal de Justicia Administrativa. 

 

Se refrenda el pacto social que rige la acción del Estado mexicano para la impartición de justicia, el 

abatimiento de la impunidad, el impulso de la seguridad pública y la seguridad nacional y, con 

ello, garantizar la paz social. 

 

Indica que el PPEF 2025 tiene el objetivo de dotar de los recursos que permitan cumplir 

cabalmente con las obligaciones constitucionales y legales del Consejo de la Judicatura Federal, el 

Tribunal de Disciplina Judicial y el Órgano de Administración Judicial. 
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Contiene las previsiones requeridas para mantener las capacidades de operación con el actual 

desarrollo institucional, con un presupuesto que presenta un decremento del 3.3 por ciento en 

términos reales, con relación a 2024 y un incremento del 4.9 por ciento en términos reales 

respecto al presupuesto aprobado. 

 

Intervención de diputadas y diputados 

 

La diputada Estela Carina Piceno Navarro (Morena) mencionó que la Comisión tiene la indicación 

legal de dar su opinión respecto de un presupuesto responsable y que considera todos los rubros 

de importancia para la nación, principalmente en programas sociales y educación.   

 

Respecto a los temas de la Comisión, dijo, respecto a los asuntos relativos al Poder Judicial que se 

realizará en unos meses y servirá para que el pueblo de México elija con total libertad a quiénes 

serán los integrantes que encabecen uno de los tres poderes de la Unión, “es un acto de justicia 

con el pueblo de México. La justicia social sería imposible de alcanzar sin los ajustes económicos”. 

 

Desde plataforma Zoom, la diputada Margarita Ester Zavala Gómez del Campo (PAN) aseguró que 

el presupuesto no refleja los retos que va a tener un Poder Judicial debilitado que llegará en 

condiciones muy delicadas a nuevos cargos y las consecuencias presupuestarias no están 

debidamente analizadas de acuerdo al nuevo contexto normativo y operativo que impactará en 

su estructura organizativa, gestión y funcionamiento. 

 

Resaltó que en el documento no está considerada una partida de liquidación de las personas que 

dejarán de laborar en las instituciones, no hay ni una referencia, análisis o estudio de lo que 

significarán esas partidas presupuestales. El presupuesto debe considerar todo lo que se necesita 

para las funciones jurisdiccionales, infraestructura física, tecnológica e insumos para las áreas de 

impartición de justicia.   

 

A su vez, el diputado Felipe Miguel Delgado Carrillo (PVEM) indicó que es un proyecto muy 

completo, principalmente en el complimiento para la armonización legislativa de la reforma 

constitucional en materia judicial. 
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“Será el primer ejercicio que realizará el INE, pero sabemos de la experiencia del Instituto, y 

complementado con el seguimiento, respaldo y acompañamiento que le demos como Poder 

Legislativo al INE será muy importante para sacar adelante ese proceso”, agregó. 

 

Vía remota, el diputado Ricardo Sóstenes Mejía Berdeja (PT) respaldó la opinión al presupuesto en 

el rubro de justicia, pues en términos generales hay un incremento nominal de casi 389 millones 

de pesos y un crecimiento real de 0.5 por ciento. 

 

Añadió que, en las condiciones de estrechez presupuestal, sí hay un compromiso por mantener y 

actualizar el tema de la justicia. “La propuesta nos parece congruente. El tema del INE es asunto 

de la institución. Nos parece que los recursos que se van a ajustar son suficientes para organizar 

una buena elección”. 

 

Emilio Suárez Licona, diputado del PRI, se manifestó en contra, ya que la opinión se centró 

exclusivamente en un comparativo de los recursos asignados en 2024 con los aumentos o 

reducciones para 2025, cuando “debería ser más compleja y hacerse un análisis más minucioso 

del presupuesto en materia de justicia”. 

 

Subrayó que hay debilitamiento en una institución que debiera ser fundamental para la 

persistencia de la democracia, pues el “Talón de Aquiles” en la justicia es el Ministerio Público; hay 

menos recursos y falta pronunciarse sobre el presupuesto del INE para la elección de personas 

juzgadoras. 

 

Avalan programa anual de trabajo 

 

En otro tema del orden del día, la instancia legislativa avaló, con la unanimidad de 29 votos a 

favor, su programa de trabajo correspondiente al periodo del 10 de octubre de 2024 al 31 de 

agosto del 2025. Se canalizó a la Conferencia para la Dirección y Programación de los Trabajos 

Legislativos. 
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Sus criterios generales son consolidar y extender la vinculación de esfuerzos institucionales entre 

los Poderes de la Unión, así como los privados y públicos, promover la participación de grupos 

académicos, instituciones de justicia y sociedad civil dentro del ámbito nacional e internacional y 

ejercer la figura de parlamento abierto mediante la realización de foros, seminarios y reuniones 

de trabajo. 

 

Algunos temas de la agenda legislativa serán: conocer, analizar y dictaminar las iniciativas 

respecto al seguimiento y consolidación del sistema penal acusatorio, cumplimiento de la 

armonización Legislativa derivada de la reforma constitucional en materia del Poder Judicial 

Federal, así como en materias civil, familiar, amparo, justicia para adolescentes y atención de 

víctimas, entre otras materias propias de la Comisión. 

 

Además, emitir las opiniones correspondientes al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación y a los asuntos ordinarios que le sean turnados, cumplir con los objetivos de la 

“Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible” en México, establecer indicadores sobre el desarrollo 

y los logros de los objetivos de la Comisión de Justicia, atender las recomendaciones de la CNDH, y 

cumplir con las resoluciones de inconstitucionalidad que dicte la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, entre otros asuntos. 

 

Asuntos generales 

 

En este apartado, el diputado Mejía Berdeja comentó que independientemente de lo que remita 

el Poder Ejecutivo en las reformas secundarias de la reforma judicial, sería adecuado incluir el 

tema del Ministerio Público, el cual es complemento e importante para las y los mexicanos. 

 

Al respecto, el diputado Moreno Rivera destacó que están a la espera de diversas minutas del 

Senado de la República; una, por la que se reforman diversas disposiciones y ordenamientos 

legales en materia de homologación normativa relativa al Código Nacional de Procedimientos 

Civiles y Familiares. 

 

Dos minutas más expiden las leyes Orgánica del Poder Judicial de la Federación y de Carrera del 

Poder Judicial de la Federación, además de otra que reforma, adiciona y deroga diversas 

disposiciones de la ley General de Responsabilidades Administrativas. 
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La diputada María Teresa Ealy Díaz (Morena) llamó a reflexionar sobre la postulación de Rafael 

Guerra Álvarez, presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México como ministro de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, pues “no representa los valores de justicia, seguridad ni integridad 

que las instituciones requieren; no es un defensor de la justicia”. 

 

Mary Carmen Bernal Martínez, diputada del PT, aseguró que el presupuesto va acorde a lo que se 

necesita, pues el mandato constitucional de la elección de las y los integrantes del Poder Judicial 

contempla en los transitorios que se otorgarán los presupuestos suficientes para la 

implementación y garantiza los derechos de las y los trabajadores. Estaremos atentos a cualquier 

llamado para debatir la legislación secundaria. 

 

Por Morena, el diputado Hugo Eric Flores Cervantes subrayó que la opinión sobre el presupuesto 

para el Poder Judicial Federal es atinada, hay un breve incremento resultado de la inflación y 

consideró que no se le debe quitar ningún peso al mismo. “Habrá cambios en la composición, 

pero el presupuesto de ese Poder no puede ser afectado. No hay un peso menos”. 

 

Olga Sánchez Cordero Dávila, diputada de Morena, resaltó que es necesario hacer una 

construcción normativa de todo el sistema de justicia, empezando no solo por las fiscalías, policías 

de primer contacto, siguiendo por los peritos, Ministerio Público, judicialización, pues “realmente 

no estaremos elaborando un sistema integral y completo. El Ministerio Público está rebasado en 

las carpetas por el exceso de trabajo”. 

 

La diputada Rafaela Vianey García Romero (Morena) celebró que haya una disminución del 

presupuesto 2025 para servicios personales, pues “no puede haber jueces y ministros ricos con 

pueblo pobre”; además, se busca que los programas sociales y el presupuesto regrese a derechos 

sociales. Solicitó impulsar una reforma integral al sistema. 
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https://hojaderutadigital.mx/centro-de-estudios-de-las-finanzas-publicas-expone-a-la-comision-de-

presupuesto-aspectos-del-ppef/ 

https://hojaderutadigital.mx/centro-de-estudios-de-las-finanzas-publicas-expone-a-la-comision-de-presupuesto-aspectos-del-ppef/
https://hojaderutadigital.mx/centro-de-estudios-de-las-finanzas-publicas-expone-a-la-comision-de-presupuesto-aspectos-del-ppef/
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https://retodiario.com/otros-medios/2024/11/29/pesimas-noticias-para-puebla-y-nulo-trabajo-de-los-

diputados-federales-poblanos/#google_vignette 

 

https://retodiario.com/otros-medios/2024/11/29/pesimas-noticias-para-puebla-y-nulo-trabajo-de-los-diputados-federales-poblanos/#google_vignette
https://retodiario.com/otros-medios/2024/11/29/pesimas-noticias-para-puebla-y-nulo-trabajo-de-los-diputados-federales-poblanos/#google_vignette
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https://horacero.mx/2024/11/29/308084/ 

 

https://horacero.mx/2024/11/29/308084/
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Diputados analizan la iniciativa: ¿Con quién se queda el 

perro? 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CRYSTAL MENDIVIL).- ¿Con quién se queda 

el perro? Una nueva propuesta de ley que busca reformar el 

Código Civil, para aceptar a los perritos como parte de la familia.  

 

La iniciativa, presentada por el diputado de Morena, Armando 

Corona Arvizu, establece que, en caso de divorcio, las parejas 

deberán llegar a un acuerdo sobre quién será el responsable del 

cuidado y bienestar de sus mascotas. La propuesta se encuentra 

en fase análisis en las comisiones de la Cámara de Diputados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRMB2PJNY7HZfDIC?e=rv2ilw 

 

 

  

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1yRMB2PJNY7HZfDIC?e=rv2ilw


 PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30-11-24 LEGISLATIVO  

 

 

Los Premios Bienestar / Ele Figueroa 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- Hola, qué tal, les doy 

la más cordial bienvenida a los Premios Bienestar, los únicos 

premios que no pasan por la aduana. ¡Comenzamos!. 

 

La primera entrega del día es el Helicóptero dorado y es para: 

¡Los pobres diputados de Morena! Porque el pueblo bueno no 

necesita de impuestos y ayates, si puede sacar más de las 

propinas. 

 

https://drive.google.com/file/d/1_vgS-TuBltptdTN-

WEgpuznsrMSrkGKB/view?usp=sharing 

 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1_vgS-TuBltptdTN-WEgpuznsrMSrkGKB/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1_vgS-TuBltptdTN-WEgpuznsrMSrkGKB/view?usp=sharing
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Organizaciones internacionales critican la reforma de ampliación de prisión preventiva en México 

| CNN 

 

 

https://cnnespanol.cnn.com/video/criticas-reforma-ampliacion-prision-preventiva-mexico-cafe-tv
https://cnnespanol.cnn.com/video/criticas-reforma-ampliacion-prision-preventiva-mexico-cafe-tv
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https://radiotele.tv/2024/11/29/lamentan-diputados-del-pri-la-muerte-de-la-gran-actriz-silvia-pinal/ 

https://radiotele.tv/2024/11/29/lamentan-diputados-del-pri-la-muerte-de-la-gran-actriz-silvia-pinal/
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Hija de Olga Sánchez Cordero busca ser ministra de la SCJN en Elección Judicial; descarta 

nepotismo | Watch 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.msn.com/es-mx/video/watch/hija-de-olga-s%C3%A1nchez-cordero-busca-ser-ministra-de-la-scjn-en-elecci%C3%B3n-judicial-descarta-nepotismo/vi-AA1v0FHP?ocid=hpmsn
https://www.msn.com/es-mx/video/watch/hija-de-olga-s%C3%A1nchez-cordero-busca-ser-ministra-de-la-scjn-en-elecci%C3%B3n-judicial-descarta-nepotismo/vi-AA1v0FHP?ocid=hpmsn
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La humanidad enfrenta un desafío crítico: el acceso al agua potable, 
un recurso esencial para la vida, se encuentra en peligro, 
específicamente por las consecuencias devastadoras 
del calentamiento global.  

Recientes investigaciones lideradas por la Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio (NASA) y publicadas en la revista Surveys in 
Geophysics encendieron  las alarmas sobre una disminución 
acelerada de los recursos hídricos en el planeta, lo que podría 
desencadenar una crisis sin precedentes en las próximas décadas. 

El análisis, basado en datos obtenidos por satélites, reveló que la 
cantidad de agua dulce almacenada en el planeta experimentó un 
descenso preocupante. Entre 2015 y 2023, se registró una reducción 
promedio de1.200 kilómetros cúbicos en comparación con el período 
2002-2014. 

Este cambio representa una alteración significativa en el balance 
hídrico global, que afecta tanto a los ecosistemas como a las 
comunidades humanas. El fenómeno de El Niño, ocurrido entre 2014 y 
2016, también contribuyó a este declive.  

https://www.canal26.com/planeta/el-agua-potable-esta-en-
extincion-proyecciones-de-la-nasa-alertan-sobre-una-catastrofe-
mundial--
401828#:~:text=Una%20crisis%20hídrica%20se%20produce,de%20perso
nas%2C%20sufrirá%20estrés%20hídrico. 

 

 

 

https://www.canal26.com/planeta/crisis-climatica-las-aguas-del-rio-hudson-de-nueva-york-han-subido-dos-grados-en-los-ultimos-veinte-anos--400187
https://www.canal26.com/planeta/tan-peligroso-como-el-nino-expertos-descubren-un-nuevo-fenomeno-climatico-en-el-pacifico-sur--386600
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https://congresistas.com.mx/entrevistas/vision-estrategica-de-la-energia/ 
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Black Friday fans kick off holiday 

season: ‘I like hands-on shopping’ 
Corporate America rolls out a 

new script to Court Trump 
From the ashes, Notre Dame is 

reborn 

U.K. lawmakers vote to 

permit assisted dying 

Censure: Barnier tente 

d’amadouer Marine Le Pen 

El Supremo revisa el móvil de 

Lobato por el correo sobre el 

novio de Ayuso 

Rush of deals brightens UK market 

spirits 

Se mantiene el racionamiento 

de gas y electricidad en 

varios estados 

Se podrán derivar aportes a 

prepagas sin que pasen por 

una obra social 

Assisted dying: MPs take historic 

step into unknown 

Congresso condiciona 

mudança do IR a situação 

fiscal; dólar bate recorde 

Molestia de partidos 

“pequeños” del oficialismo 

por reforma contra la 

fragmentación política llega a 

La Moneda 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Trudeau se reúne con Trump en Mar-a-Lago tras la amenaza sobre los aranceles 

•Hezbolá logró una “victoria divina” pese a “no querer guerra” con Israel, dice su líder 

•Bolsonaro cree que Trump le ayudará a volver al poder; sugiere sanciones para presionar 

a Lula 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

LEGISLATIVO 
 

Senado de México aprobó reforma constitucional que permite la eliminación de siete 

órganos autónomos.- La Cámara de Senadores de México aprobó este jueves la reforma 

constitucional que elimina siete órganos autónomos, incluido el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, informó el 

Senado en un comunicado. El 21 de noviembre, la enmienda había sido aprobada en la 

Cámara de Diputados, con los votos del oficialismo y aliados, por mayoría calificada. 

[CNN] 
 

SENADO 
 

‘Ley Silla’ regresa al pleno del Senado: ¿Qué falta para que se apruebe y qué artículos de 

LFT modifica?.- La “Ley Silla“, que reconoce el derecho de los trabajadores a descansar 

en asientos con respaldo, fue aprobada por unanimidad en comisiones del Senado. Los 

legisladores de las comisiones unidas de Trabajo y Previsión Social, y de Estudios Legislativos 

dieron su aval al dictamen que ahora será discutido en el pleno de la Cámara Alta. [LA 

LISTA] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 
 

Sheinbaum confía en que México evite los aranceles de Trump: ‘Vamos a ponernos de 

acuerdo’.- La presidenta Claudia Sheinbaum cerró una semana de especulaciones sobre 

las amenazas arancelarias del mandatario electo de Estados Unidos, Donald Trump, al 

mostrarse muy confiada en que su Gobierno llegará a acuerdos en migración y 

narcotráfico para evitar dichos impuestos. [FORBES, LA LISTA, SPUTNIK] 
 

México tiene un plan si Estados Unidos impusiera aranceles al crudo: Sheinbaum.- La 

presidenta Claudia Sheinbaum dijo que el país tiene un plan en caso de que Estados 

Unidos impusiera aranceles al crudo que se exporta desde México. [FORBES] 
 

"Eso no va a parar": Sheinbaum celebra resultado histórico de exportaciones mexicanas.- 

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, celebró el resultado del valor de las 

exportaciones mexicanas durante octubre de este año, cuando tuvieron un alza de más 

del 11,2%, cifra histórica respecto a su comparación mensual. [SPUTNIK] 

 
 

 

https://cnnespanol.cnn.com/2024/11/29/senado-mexico-aprueba-reforma-eliminacion-siete-organos-autonomos-orix
https://la-lista.com/poder/politica/ley-silla-regresa-al-pleno-del-senado-que-falta-para-que-se-apruebe-y-que-articulos-de-lft-modifica
https://la-lista.com/poder/politica/ley-silla-regresa-al-pleno-del-senado-que-falta-para-que-se-apruebe-y-que-articulos-de-lft-modifica
https://forbes.com.mx/sheinbaum-confia-en-que-mexico-evite-los-aranceles-de-trump-vamos-a-ponernos-de-acuerdo/
https://la-lista.com/poder/politica/sheinbaum-confia-en-que-llegara-a-acuerdos-con-trump-para-evitar-aranceles
https://noticiaslatam.lat/20241129/sheinbaum-estima-que-alcanzara-acuerdo-con-trump-para-evitar-aranceles-contra-productos-mexicanos-1159381939.html
https://forbes.com.mx/mexico-tiene-un-plan-si-eu-impusiera-aranceles-al-crudo-sheinbaum/
https://noticiaslatam.lat/20241129/eso-no-va-a-parar-sheinbaum-celebra-resultado-historico-de-exportaciones-mexicanas-1159382975.html
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México ya tiene una respuesta para Trump por sus amenazas comerciales.- Luego de que 

el próximo presidente estadounidense, Donald Trump, amenazó con imponer un arancel 

de 25 % a productos mexicanos hasta que se realicen acciones para frenar la migración 

irregular, el secretario de Economía mexicano, Marcelo Ebrard, afirmó que su país tiene 

'preparada una propuesta' que será anunciada durante las negociaciones. [SPUTNIK, RT] 
 

Gobierno mexicano cancelará patentes de agentes aduanales por combate al 

contrabando asiático.- El Gobierno mexicano cancelará las patentes de agentes 

aduanales presuntamente involucrados en la importación de mercancía ilegal 

procedente de Asia y otros países, como parte del inicio de un operativo a nivel nacional 

para combatir el contrabando y piratería en el país. [BLOOMBERG, SWISSINFO, INFOBAE, 

LA LISTA] 
 

Raquel Buenrostro revela que hay más casos de corrupción similares al de Segalmex: 

“Vamos por los peces gordos y flacos”.- Raquel Buenrostro, nueva titular de la Secretaría 

de Función Pública, reveló que actualmente hay varios casos de corrupción similares al 

que ocurrió en Seguridad Alimentaria Mexicana durante el sexenio del expresidente 

Andrés Manuel López Obrador, quien incluso reconoció el desvío de recursos en la 

dependencia y pidió que se investigara, considerándolo “la única mancha de su 

gobierno”. [INFOBAE] 
 

Los ministros de Cultura de México y España descongelan las tensas relaciones 

diplomáticas.- De visita a la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el ministro 

español de Cultura, Ernest Urtasun, hizo una parada en Ciudad de México para 

entrevistarse con su homóloga en el Gobierno mexicano, la secretaria Claudia Curiel, un 

encuentro que debe leerse en clave diplomática. Ambos han firmado convenios de 

colaboración en materia expositiva “sobre la historia compartida que une a ambos países 

y las influencias cruzadas que han definido su tradición artística durante siglos”. [EL PAÍS] 
 

GENERAL 
 

Operativo Enjambre: reportan que alcaldesa de Chicoloapan y su familia serían nuevos 

objetivos para las autoridades.- Elementos que conforman el Gabinete de Seguridad 

implementaron, en conjunto con las autoridades del Estado de México el denominado 

Operativo Enjambre, el cual tiene como objetivo aprehender a los altos mandos y 

funcionarios implicados en temas relacionados con el crimen organizado, por lo que la 

Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana confirmó siete detenciones, entre las que 

destaca el de la alcaldesa del municipio de Amanalco; sin embargo, se ha reportado que 

no es la única edil que está en la mira. [INFOBAE] 
 

En México es "prácticamente imposible" pensar que haya zonas donde no opere el crimen 

organizado.- Tabasco sufrió dos ataques armados en diferentes partes del estado. Uno de 

ellos fue durante una boda en el municipio de Jalapa, en la zona centro de la entidad. De 

acuerdo con medios locales, un comando armado ingresó a la celebración, donde 

disparó contra los asistentes, lo que dejó el saldo de una persona muerta y dos heridas. 

[SPUTNIK] 

https://noticiaslatam.lat/20241129/mexico-ya-tiene-una-respuesta-para-trump-por-sus-amenazas-comerciales-1159387103.html
https://actualidad.rt.com/actualidad/532043-ebrard-asegura-mexico-propuesta-trump
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/gobierno-mexicano-cancelara-patentes-de-agentes-aduanales-por-combate-al-contrabando-asiatico/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%c3%a9xico-revisar%c3%a1-agencias-aduaneras-para-combatir-contrabando-de-mercanc%c3%adas-asi%c3%a1ticas/88390517
https://www.infobae.com/mexico/2024/11/29/gobierno-federal-presento-una-denuncia-ante-la-fgr-contra-plaza-izazaga-buscara-la-extincion-de-dominio-del-inmueble/
https://la-lista.com/mexico/operativo-plaza-izazaga-89-decomisan-productos-chinos-ilegales-con-un-valor-de-7-5-mdp
https://www.infobae.com/mexico/2024/11/29/raquel-buenrostro-revela-que-hay-mas-casos-de-corrupcion-similares-al-de-segalmex-vamos-por-los-peces-gordos-y-flacos/
https://elpais.com/mexico/2024-11-29/los-ministros-de-cultura-de-mexico-y-espana-descongelan-las-tensas-relaciones-diplomaticas.html
https://www.infobae.com/mexico/2024/11/29/operativo-enjambre-alcaldesa-de-chicoloapan-y-su-familia-serian-objetivos-de-las-autoridades-reportan/
https://noticiaslatam.lat/20241129/en-mexico-es-practicamente-imposible-pensar-que-haya-zonas-donde-no-opere-el-crimen-organizado-1159332086.html
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 
 

Zelenski anunció al general Mijailo Drapaty como nuevo comandante del Ejército de Tierra 

de Ucrania.- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, anunció dos nuevos cambios en 

las altas esferas del Ejército ucraniano con los nombramientos del general Mijailo Drapaty 

como nuevo comandante del Ejército de Tierra y del coronel Oleg Apostol como 

subcomandante en Jefe de las Fuerzas Armadas del país. [EUROPA PRESS, REUTERS] 
 

Rusia entregó a Ucrania los restos mortales de otros 500 soldados caídos durante los 

combates.- Las autoridades de Ucrania informaron que Moscú entregó los cuerpos sin vida 

de otros 502 soldados ucranianos caídos en combate, una medida que llega tan solo unas 

semanas después de haber entregado los restos mortales de otro medio centenar de 

militares. [EUROPA PRESS, SWISSINFO] 
 

Ucrania denunció el carácter sistemático de ejecuciones de sus soldados por parte de 

Rusia.- Ucrania denunció que las tropas rusas ejecutan cada vez con mayor frecuencia a 

soldados ucranianos tras su captura en la línea del frente, ya que se han registrado en los 

dos últimos meses casi un tercio de todos los casos desde el inicio de la invasión, en febrero 

de 2022. [EFE] 
 

Ucrania asegura haber infligido a Rusia más de dos mil bajas en un día.- El Ejército 

ucraniano aseguró haber infligido a las tropas rusas más de dos mil bajas-entre muertos y 

heridos- en las últimas 24 horas, un número inusualmente alto para los que suele comunicar 

Kiev. [EFE] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 
 

La Organización del Tratado del Atlántico Norte quiere congelar conflicto ucraniano, alerta 

Rusia.- La nota del SIE, divulgada en su página oficial explica que por la información que 

obtienen, la OTAN prefiere en estos momentos la congelación de las hostilidades en 

Ucrania ante la evidente falta de perspectivas para causar una derrota estratégica a Rusia 

en el campo de batalla. [PRENSA LATINA] 
 

OMS: las necesidades sanitarias seguirán siendo altas en Ucrania cuando termine la 

guerra.- La Organización Mundial de la Salud advirtió que las necesidades sanitarias en 

Ucrania seguirán siendo altas cuando termine la guerra, debido a las necesidades en 

materia de rehabilitación, salud mental y otros sectores. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  
 

Al menos 33 muertos y 137 heridos en ataques israelíes en Gaza en 24 horas.- Al menos 33 

gazatíes murieron y otros 137 resultaron heridos en las últimas 24 horas a causa de los 

ataques del Ejército israelí, comunicó el Ministerio de Sanidad del enclave, que no incluye 

las muertes por enfermedad o por las infecciones que se propagan entre la población 

desplazada. [SWISSINFO] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-anuncia-general-mijailo-drapaty-nuevo-comandante-ejercito-tierra-ucrania-20241129164546.html
https://www.reuters.com/world/europe/zelenskiy-appoints-new-commander-ukraines-land-forces-2024-11-29/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-entrega-ucrania-restos-mortales-otros-500-soldados-caidos-combates-20241129161628.html
https://www.swissinfo.ch/spa/vuelven-a-ucrania-los-restos-mortales-de-502-soldados-ca%c3%addos-en-la-guerra/88384392
https://efe.com/mundo/2024-11-29/ucrania-denuncia-caracter-sistematico-ejecuciones-soldados-rusia/
https://efe.com/mundo/2024-11-29/guerra-ucrania-evolucion-frente/
https://www.prensa-latina.cu/2024/11/29/otan-quiere-congelar-conflicto-ucraniano-alerta-rusia/
https://www.swissinfo.ch/spa/oms%3a-las-necesidades-sanitarias-seguir%c3%a1n-siendo-altas-en-ucrania-cuando-termine-la-guerra/88384431
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Al menos ocho muertos y cinco heridos en nuevos ataques de Israel en Gaza.- Al menos 

ocho personas murieron y cinco resultaron heridas en los últimos ataques israelíes contra la 

Franja de Gaza, afirmaron fuentes palestinas y medios locales, entre unas operaciones 

militares que el Gobierno de Israel afirmó que continuarán hasta que se libere a los 101 

rehenes secuestrados por el grupo islamista Hamás. [EFE, EUROPA PRESS] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 
 

Guterres recalcó que "nada justifica el castigo colectivo al pueblo palestino".- El secretario 

general de Naciones Unidas, António Guterres, recalcó que "nada justifica el castigo 

colectivo al pueblo palestino", en un mensaje con motivo del Día Internacional de 

Solidaridad con el Pueblo Palestino en el que ha vuelto a condenar los "ataques terroristas" 

perpetrados el 7 de octubre de 2023 contra Israel. [EUROPA PRESS] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HEZBOLÁ 
 

Israel cifró en 2.500 los miembros de Hezbolá muertos y en más de 12.500 los objetivos del 

grupo atacados en Líbano.- El Ejército de Israel afirmó que desde el estallido de los 

enfrentamientos con el partido-milicia chií libanés Hezbolá el 8 de octubre de 2023 ha 

atacado más de 12.500 supuestos objetivos del grupo, matando a 2.500 presuntos 

integrantes de la formación. [EUROPA PRESS] 
 

Hezbolá logró una “victoria divina” pese a “no querer guerra” con Israel, dice su líder.- El 

líder del grupo chií libanés Hezbolá, Naim Qasem, afirmó en su primera aparición tras el 

acuerdo de tregua con Israel, que entró en vigor el miércoles, que su formación logró una 

“victoria divina” frente a Israel pese a que el movimiento armado “no quería la guerra”. 

[EFE, FRANCE 24] 
 

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA-LÍBANO 
 

Ejército de Israel dice que aplicará "de forma agresiva" el acuerdo de alto el fuego en 

Líbano.- El Ejército de Israel recalcó que aplicará "de forma agresiva" el acuerdo de alto 

el fuego en Líbano y advirtió de que "no permitirá" que el partido-milicia chií Hezbolá 

vuelva a zonas situadas al sur del río Litani, en línea con la resolución 1701 del Consejo de 

Seguridad de Naciones Unidas. [EUROPA PRESS] 
 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 
 

Egipto ratificó apoyo al Líbano.- El Ministerio de Relaciones Exteriores egipcio precisó en 

una declaración que esos temas fueron abordados durante conversaciones telefónicas 

entre el canciller Badr Abdelatty y políticos libaneses. [PRENSA LATINA] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 
 

Trudeau se reúne con Trump en Mar-a-Lago tras la amenaza sobre los aranceles.-  La 

amenaza del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de imponer aranceles 

del 25% a las importaciones desde México y Canadá ha tenido una rápida respuesta del 

máximo nivel por parte de los mandatarios de ambos países. Si el miércoles fue la 

presidenta de México, Claudia Sheinbaum, la que mantuvo una conversación telefónica 

con Trump para acercar posiciones en materia de inmigración y drogas, este viernes el 

primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, ha ido un paso más allá. Trudeau ha volado a 

Florida para reunirse con Trump y cenar con él. El centro de gravedad de las relaciones 

exteriores estadounidenses se ha desplazado desde la Casa Blanca a Mar-a-Lago. [EL 

PAÍS, THE GUARDIAN] 
 

Trump con promesa de deportaciones masivas en Estados Unidos, algunos en pánico.- 

Según reportes en medios locales, el resultado de las elecciones del pasado 5 de 

noviembre, en las que Trump venció a la demócrata Kamala Harris, puso en estado de 

pánico a no pocos, porque el ex gobernante y futuro mandatario prometió las mayores 

deportaciones en la historia del país. [PRENSA LATINA] 
 

CANADÁ 
 

Canadá evalúa poner aranceles a productos de Estados Unidos.- Canadá evalúa imponer 

aranceles adicionales a algunos productos estadounidenses si el futuro presidente de 

Estados Unidos, Donald Trump, cumple su amenaza de aumentar impuestos a productos 

canadienses, informó una fuente del Gobierno. [DW] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

GUATEMALA  
 

El tribunal electoral de Guatemala anula al partido político del presidente Arévalo de 

León.- El Registro de Ciudadanos del Tribunal Supremo Electoral de Guatemala acató este 

viernes la orden de un juez penal y canceló al partido político Movimiento Semilla, que 

llevó al poder al presidente, Bernardo Arévalo de León. [EFE, DW] 
 

NICARAGUA 

Se elevan a 30 los nicaragüenses detenidos tras el avance de la reforma constitucional.- 

El número de nicaragüenses detenidos en su país por motivos políticos tras la aprobación 

en primera legislatura de una reforma constitucional que transforma el Estado y otorga un 

poder total al presidente, Daniel Ortega, se elevó a 30, denunció la organización 

Monitoreo Azul y Blanco. [EFE] 
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AMÉRICA DEL SUR 

BOLIVIA 
 

Anuncian en Bolivia denuncia penal contra jueces constitucionales.- Enrique Mamani, 

representante de la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales de Bolivia, 

paralela y afín al expresidente Evo Morales, aseguró que la acusación presentada contra 

los integrantes del TCP fue admitida por la fiscalía de Chuquisaca. [PRENSA LATINA] 
 

BRASIL 
 

Lula recibió a Yamandú Orsi en su primer viaje al extranjero como presidente electo de 

Uruguay.- El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, recibió al mandatario electo de 

Uruguay, Yamandú Orsi, quien realizó su primer viaje al extranjero desde su victoria en las 

elecciones. [EFE] 
 

Bolsonaro cree que Trump le ayudará a volver al poder y sugiere el uso de sanciones para 

presionar a Lula.- El expresidente de Brasil Jair Bolsonaro cree que la vuelta de Donald 

Trump a la Casa Blanca puede ayudarle a regresar al poder, a pesar de estar inhabilitado 

y en medio de las acusaciones por presunto golpismo, y ha sugerido que la ayuda desde 

Washington puede venir en forma de sanciones contra el actual Gobierno. [EUROPA 

PRESS, INFOBAE, PRENSA LATINA] 
 

VENEZUELA 
 

Nicolás Maduro firmó la ley que ordena 30 años de prisión a quienes promuevan 

sanciones.- El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, firmó la ley que ordena penas de 

entre 25 y 30 años de prisión para las personas que promuevan o estén implicadas, de 

cualquier manera, en las sanciones extranjeras impuestas al Gobierno y “autoridades” del 

Estado, aprobada por el Parlamento de mayoría chavista. [EFE, PRENSA LATINA, SPUTNIK, 

DW] 
 

Machado ante la acusación de traidora a la patria por la Fiscalía venezolana: "no le vamos 

a dar ese gusto".- La dirigente opositora venezolana María Corina Machado respondió a 

la acusación de "traición a la patria" que la semana pasada cometieron contra ella las 

autoridades venezolanas, después de que diera respaldo a la ley estadounidense que 

veta contratos con personas vinculadas al Gobierno del presidente Nicolás Maduro. 

[EUROPA PRESS] 
 

Edmundo González denuncia el asedio a los opositores venezolanos refugiados en la 

Embajada argentina en Caracas.- El excandidato presidencial venezolano Edmundo 

González ha denunciado este jueves el asedio a seis miembros de la oposición que se 

encuentran refugiados en la Embajada de Argentina en la capital de Venezuela, Caracas. 

[EUROPA PRESS] 
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EUROPA 
 

De Guindos alertó de una posible guerra de aranceles si Estados Unidos los aplica.- El 

vicepresidente del Banco Central Europeo alertó de una posible guerra de aranceles si 

Estados Unidos los aplica cuando se instaure la nueva Administración del presidente 

electo, Donald Trump. [EUROPA PRESS] 
 

Comité Económico y Social Europeo pide a la nueva Comisión Europea un plan sobre 

enfermedades raras.- El Comité Económico y Social Europeo pidió a la nueva Comisión 

Europea y a los Estados miembros de la Unión Europea que propongan y apliquen un plan 

de acción europeo integral sobre enfermedades raras con el propósito de proporcionar 

un acceso "igualitario, asequible y de alta calidad" al diagnóstico y al tratamiento para los 

pacientes con este tipo de patologías. [EUROPA PRESS] 
 

ALEMANIA 
 

Renuncia el secretario general del  Partido de los Demócratas Libres en Alemania.- Bijan 

Djir-Sarai, anunció su dimisión después de que saliera a la luz un documento de estrategia 

de su partido sobre su salida de la coalición de gobierno en Alemania, de centroizquierda, 

junto al SDP y Los Verdes. Djir-Sarai, de 48 años, dijo no estar de acuerdo con la estrategia 

de ese papel, conocido ya como el del "día d" porque planificaba incluso el día de la 

ruptura de la coalición tras unos pasos previos, y no haber tenido conocimiento previo de 

él. [DW,EUROPA PRESS, SWISSINFO] 
 

FRANCIA 
 

Macron visitó Notre Dame cinco años después del devastador incendio que quemó la 

catedral.- El presidente de Francia, Emmanuel Macron, visitó Notre Dame a tan solo varios 

días de su reapertura oficial al público y cinco años después del devastador incendio que 

quemó la catedral gótica parisina en un incidente que conmovió a todo el país. [EUROPA 

PRESS, EFE, DW, SWISSINFO] 
 

ITALIA 
 

Miles de personas participan en las manifestaciones por la huelga general en Italia.- Miles 

de personas participan en las manifestaciones convocadas en las principales ciudades 

italianas con motivo de la huelga general convocada por dos sindicatos mayoritarios, 

CGIL y UIL, para protestar contra los Presupuestos generales del Gobierno de Giorgia 

Meloni. [SWISSINFO, DW, EFE] 
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LITUANIA 
 

Lituania expulsó a tres diplomáticos chinos por violar la Convención de Viena.- El Ministerio 

de Exteriores de Lituania declaró 'persona non grata' a tres diplomáticos de la misión china 

en el país por violar la Convención de Viena en el marco de las tensiones por el corte de 

dos cables submarinos de fibra óptica en el mar Báltico, un incidente que está siendo 

investigado como un posible acto de sabotaje. [EUROPA PRESS] 
 

REINO UNIDO 
 

Parlamento británico aprobó la proposición de ley para legalizar el suicidio asistido.- La 

Cámara de los Comunes británica aprobó por 330 votos a favor frente a 275 en contra la 

proposición de ley planteada por la diputada laborista Kim Leadbeater para legalizar el 

suicidio asistido en Inglaterra y Gales. [EFE, EUROPA PRESS, NEW YORK TIMES] 
 

Dimitió la ministra de Transporte británica por mentir sobre el robo de su móvil en 2013.-  

La ministra de Transporte de Reino Unido, Louise Haigh, presentó su dimisión tras confesar 

que mintió a la Policía sobre el supuesto robo de su teléfono móvil en el año 2013, lo que 

provocó el primer cambio en la primera línea del Gobierno de Keir Starmer. [EUROPA 

PRESS] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 
 

El fiscal del Tribunal Penal Internacional espera anunciar "pronto" resultados "concretos" de 

su investigación sobre Afganistán.- El fiscal jefe del Tribunal Penal Internacional, Karim 

Khan, confirmó que ya ha logrado "avances considerables" en sus investigaciones sobre 

Afganistán, por lo que espera que "pronto" pueda anunciar "resultado concretos" relativos, 

por ejemplo, a un posible delito de persecución por razones de género contra las mujeres 

--considerado crimen contra la humanidad--. [EUROPA PRESS] 
 

CHINA 
 

Condenado en China a siete años de prisión un periodista acusado de espionaje.- La 

Justicia de China condenó a siete años de prisión a Dong Yuyu, un conocido periodista 

del 'Guangming Daily' que fue detenido en febrero de 2022 mientras se reunía con un 

diplomático japonés y fue acusado de realizar actividades de espionaje. [EUROPA PRESS] 
 

COREA DEL NORTE 
 

Ministro de Defensa ruso visita Corea del Norte.- El ministro ruso de Defensa, Andréi 

Beloúsov, celebró el refuerzo de los vínculos con Corea del Norte, adonde llegó para una 

visita oficial, indicó un comunicado de su Ministerio. En esta visita oficial a Pyongyang, 

Beloúsov se reunirá con un cierto número de "responsables militares y político-militares" de 

Corea del Norte, con la que Rusia firmó recientemente un tratado de defensa mutua, 

precisó otro comunicado del Ministerio de Defensa. [DW] 
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COREA DEL SUR 
 

Corea del Sur denunció la entrada de once aviones de Rusia y China en su zona de 

identificación de defensa aérea.- Las autoridades de Corea del Sur denunciaron que más 

de una decena de aviones militares de China y Rusia entraron en su zona de identificación 

de defensa aérea durante varias horas, lo que ha llevado a Seúl a enviar aviones de 

combate a la zona, en medio del aumento de las tensiones en la península coreana. 

[EUROPA PRESS] 
 

IRÁN 
 

Irán señaló a Estados Unidos como responsable de la ofensiva rebelde a gran escala 

contra la provincia de Alepo.- Irán señaló a Estados Unidos como responsable de la 

ofensiva a gran escala lanzada por diversos grupos rebeldes sirios, entre ellos la 

organización terrorista Hayat Tahrir al Sham, contra el Ejército de Siria en la provincia de 

Alepo. [EUROPA PRESS] 
 

Irán pidió a Unión Europea abandonar su "comportamiento irresponsable" con los 

"problemas" internacionales.- Las autoridades de Irán reclamaron a la Unión Europea que 

abandone su "comportamiento irresponsable" sobre los "problemas" a nivel internacional y 

criticaron su "comportamiento cómplice en el genocidio" en la Franja de Gaza y su 

"incapacidad para ser un actor serio" en las conversaciones sobre el programa nuclear de 

Teherán. [EUROPA PRESS] 
 

JAPÓN 
 

Japón negó el despliegue de misiles estadounidenses en su territorio tras las amenazas de 

Rusia.- El embajador de Japón en Rusia, Akira Muto, negó el despliegue de misiles de corto 

y medio alcance estadounidenses en territorio japonés ante las crecientes amenazas de 

Rusia, que alertó esta semana de que Moscú tomará "medidas en respuesta acorde a su 

nueva doctrina nuclear". [EUROPA PRESS] 
 

SIRIA 
 

Fuerzas yihadistas entran en la segunda ciudad de Siria.- Fuerzas yihadistas y de milicias 

aliadas entraron en Alepo, la segunda ciudad de Siria, tras una ofensiva relámpago contra 

las fuerzas del régimen de Bashar Al Asad, respaldado por Irán y Rusia. [DW, SWISSINFO, 

FRANCE 24, EUROPA PRESS] 
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30 DE NOVIEMBRE DE 2024 

ÁFRICA 

CAMERÚN  
 

Murieron cerca de 20 personas tras hundirse una embarcación en el norte de Camerún.- 

Alrededor de 20 personas murieron en un naufragio registrado en aguas del lago Chad en 

la localidad de Darak, situada en el norte de Camerún, indicaron las autoridades, que 

agregaron que la embarcación trasladaba a pasajeros que iban a un mercado en la 

zona. [EUROPA PRESS] 
 

EGIPTO 
 

Aumentó a cuatro los cadáveres recuperados tras el hundimiento de un yate turístico en 

Egipto.- Al menos cuatro cadáveres fueron recuperadas frente a las costas de la ciudad 

egipcia de Marsa Alam, en el mar Rojo, tras el hundimiento de un yate turístico a causa 

del impacto de una ola, según han confirmado las autoridades provinciales, que han 

indicado que otras siete personas siguen desaparecidas tras el rescate de cinco personas 

con vida durante las últimas horas. [EUROPA PRESS] 
 

NIGERIA 
 

Al menos cinco muertos y 20 desaparecidos por el naufragio de una embarcación en el 

sur de Nigeria.- Las autoridades de Nigeria informaron de que al menos cinco personas 

murieron y una veintena han desaparecido tras el naufragio de una embarcación frente 

a la isla de Bennett, en el estado de Delta, en el sur del país. [EUROPA PRESS] 
 

SOMALIA 
 

Gobierno de Somalia tildó de ilegales las elecciones en la región semiautónoma de 

Jubalandia.- El Gobierno federal de Somalia rechazo la validez de las elecciones 

presidenciales celebradas en la región semiautónoma de Jubalandia, y las tacho de 

ilegal, después de que la comisión electoral local diera la victoria al ahora líder de la 

región, Ahmed Mohamed Islam, en medio del repunte de las tensiones en el país africano. 

[EUROPA PRESS] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-mueren-cerca-20-personas-hundirse-embarcacion-norte-camerun-20241129151638.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-recuperados-tres-cadaveres-hundimiento-yate-turistico-egipto-20241126120544.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-menos-cinco-muertos-20-desaparecidos-naufragio-embarcacion-sur-nigeria-20241126164713.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-gobierno-somalia-tilda-ilegales-elecciones-region-semiautonoma-jubalandia-20241126144040.html
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